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Главной темой нового номера нашего ежегодно-
го издания стало устойчивое развитие в эпоху 
перемен и поиск баланса между открытостью 
и безопасностью. Сегодня руководители мно-

гих российских компаний и главы подразделений 
устойчивого развития проводят большую аналити-
ческую работу, составляя объективную картину ESG-
повестки и определяя для себя актуальные драйверы 
изменений.

В условиях разрыва связей с западными института-
ми на первый план выходят внутренние инициативы, 
качество, количество и содержание которых высве-
чивают приверженность не только  российских ком-
паний, но и страны в целом принципам и ценностям 
устойчивого развития. Как показало исследование, 
проведенное Центром развития филантропии «Со-
причастность» и ресурсным медиацентром «Бизнес 
и Общество», основным триггером позитивных изме-
нений стали оперативные действия государственных 
институтов развития и регуляторов, которые пред-
ложили новые форматы для корректировки стратегий 
устойчивого развития российских компаний. Этот 
обнадеживающий сигнал означает, что в России ESG-
повестка сегодня неотделима от стратегии экономи-
ческого развития страны и формирования ее соци-
альной политики.

Сегодня самое время вспомнить и о славных тра-
дициях российского меценатства, история которых 
насчитывает не одно столетие. Журналист Людмила 
Письман в материале «В основе успешного бизнеса ле-
жит любовь: что сближает современных российских 
благотворителей с легендарными меценатами цар-
ской России» рассказывает о выдающейся благотво-
рительной деятельности купцов Рябушинских и об 
удивительной судьбе их ценнейшего архива, который 
вернулся на родину спустя много лет благодаря уси-
лиям современного мецената  –  Любови Агафоновой, 
коллекционера, искусствоведа, советника директора 
Дома русского зарубежья имени Александра Солже-
ницына.

Современные сторонники ESG-движения сегодня 
закладывают и развивают традиции нового време-
ни. В их числе и ежегодная конференция «Компании 
с новым смыслом: как рассказать о них обществу», 
которую проводят совместно  Центр развития филан-
тропии «Сопричастность» и ресурсный медиацентр 
«Бизнес и Общество». В репортаже с конференции 
мы рассказываем о том, как ESG-повестка сбрасыва-
ет ореол элитарности, а концепция корпоративной 
социальной ответственности становится не только 

Навигация в фарватере 
новых информационных 
рисков

понятной, но и интересной российскому бизнесу вне 
зависимости от размеров компании и региона, в ко-
тором она расположена. Привлекая под знамя добрых 
дел, очень важно правильно выбирать слова, тональ-
ность и ракурс: только тогда ваш посыл найдет отклик 
среди аудитории. Этому посвящен материал Галины 
Столяровой «“Золотые слова”: как превратить рассказ 
о добром деле в востребованный медиасюжет».

Важная часть миссии журнала «Бизнес и Обще-
ство» – развитие информационно-аналитической 
платформы для дискуссий и обмена мнениями, рас-
сказа о лучших практиках и выработки конструктив-
ных совместных подходов к ESG-повестке в новых 
условиях и меняющихся обстоятельствах. В интервью 
нашему изданию глава Национального ESG Альянса 
Андрей Шаронов рассуждает о том, как стимулиро-
вать интерес к повестке устойчивого развития и как 
сформировать эффективную и качественную инфра-
структуру по поддержке ESG-проектов. Анна Гусейно-
ва, руководитель социальных проектов направления 
устойчивого развития ТС «Пятёрочка», делится по-
лезным опытом, рассказывая о том, как через заботу 
о пространстве сделать развитие местных сообществ 
повседневной практикой, а материал Елизаветы Чер-
касовой, специалиста по связям с общественностью 
благотворительного фонда «Синдром любви», посвя-
щен тому, как в СКОЛКОВО появились сотрудники с 
синдромом Дауна и как преодолевать стереотипы в 
отношении трудоустройства людей с таким диагно-
зом.  Истории подопечных фонда убеждают: переме-
ны к лучшему, торжество справедливости, концепция 
равных возможностей и непредвзятых оценок во-
площаются в жизнь благодаря энтузиастам, которые 
верят в успех и не боятся препятствий. Герои наших 
публикаций действуют в ситуациях, когда скептики 
«умывают руки», пессимисты пожимают плечами, а 
равнодушные проходят мимо. Эти действия не просто 
завершаются победой и кардинально меняют судьбы 
конкретных людей, но и создают новые смыслы для 
сотен и тысяч людей, которые находятся сейчас в по-
хожих обстоятельствах. Наши страницы всегда от-
крыты для новых идей, новых смыслов, новых героев 
и новых энтузиастов. Присоединяйтесь!

Татьяна Бачинская,
главный редактор

«Первый мастер на свете»:  
неизвестный Борис Григорьев 
на выставке в Музее Фаберже

Выставка «Борис Григорьев: “Первый мастер на свете”» в петербургском 
Музее Фаберже – история о том, как на основе разрозненных экспона-
тов можно собрать цельный портрет художника, из произведений кото-

рого, в свою очередь, складывается облик России начала ХХ века. 
Организатором выставки «Первый мастер на свете», где представлено око-

ло 200 картин, рисунков, книжных иллюстраций, выступил культурно-истори-
ческий фонд «Связь времен».

Из 200 произведений, представленных на выставке, 75 работ российская 
аудитория видит впервые. Работы для экспозиции, разместившейся в новом, 
недавно восстановленном крыле Музея Фаберже, предоставили также более 
десяти государственных музеев и частных галерей, в числе которых Государ-
ственная Третьяковская галерея, государственный комплекс «Дворец кон-
грессов», Государственный Русский музей, Государственный музей изобрази-
тельных искусств им. А. С. Пушкина, Псковский музей-заповедник, Тульский 
музей изобразительных искусств, петербургская частная галерея KGallery.

«Выставкой выдающегося, виртуозного, “первого на свете” мастера Бориса 
Григорьева мы открываем новую эпоху в истории нашего музея, которому в 
2023 году исполнилось 10 лет, – подчеркивает основатель Музея Фаберже, из-
вестный российский предприниматель Виктор Вексельберг, учредитель фонда 
“Связь времен” и глава группы компаний “Ренова”. – На выставке состоялась 
премьера серии иллюстраций Бориса Григорьева к роману Федора Михайло-
вича Достоевского “Братья Карамазовы”. Серия была завершена художником 
90 лет назад и никогда не выставлялась в России. Мы верны своей миссии 
поддерживать диалог эпох, восстанавливая утерянные связи и возвращая за-
бытые имена».

ВЕРНИСАЖ

Восстановленное крыло Музея Фаберже

Экспозиция выставки 
«Борис Григорьев: "Первый 
мастер на свете"»
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Холст, масло. 253 × 143 см. 
Научно-исследовательский музей при 
Российской академии художеств.
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"Первый мастер на свете"» в Музее Фаберже.
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Устойчивое развитие в эпоху 
перемен: поиск баланса между 
открытостью и безопасностью

Российские эксперты в сфере 

устойчивого развития сегодня 

активно разрабатывают, 

совершенствуют и внедряют 

актуальные стратегии открытости 

компаний, адаптированные к 

условиям новых рисков для 

информационной безопасности. 

Какие практики доказывают свою 

эффективность в современных 

турбулентных реалиях – делимся 

результатами нового исследования 

Центра развития филантропии 

«Сопричастность» и ресурсного 

медиацентра «Бизнес и Общество».

Навигация в условиях новых вызовов 
и высоких информационных рисков

В эпоху перемен, а мы, несомненно, живем именно в 
это интересное время, вокруг раздается, как правило, 
больше вопросов из разряда «что происходит», чем ре-
комендаций относительно того, как выйти из той или 
иной ситуации. Чтобы действовать осознанно и ком-
петентно, важно в первую очередь составить для себя 
максимально объективную картину событий, опреде-
лить, что является драйвером изменений, а какие шаги 
могут привести к опасным последствиям. Эту аналити-
ческую работу сегодня проводят руководители многих 
компаний, а также главы подразделений устойчивого 
развития. 

С уходом российских публичных компаний с за-
падных рынков капитала исчез и мощный мотиватор 
для развития практик устойчивого развития внутри 
страны. Большинство экспертов в 2022 году сходи-
лись на том, что сворачивание иностранных ESG-
инициатив затормозит развитие зеленой повестки и 
может привести к откату лучших практик устойчиво-
го развития к началу 2000-х. Параллельно с этим ряд 
аналитиков предрекали и обрушение отечественной 
экономики. Но исследование, проведенное в конце 
2023 года Центром развития филантропии «Сопри-
частность» в партнерстве с ресурсным медиацентром 
«Бизнес и Общество», дает основания полагать, что 
покачнувшийся флаг ESG уверенно подхватили веду-
щие институты страны, в числе которых Правитель-
ство России, Министерство экономического развития 
РФ, Росстандарт, Общественная палата, Российская 
академия наук и, разумеется, участники экспертного 
пула предпринимательского сообщества. В исследо-
вании собран спектр мнений целого ряда руководи-
телей подразделений крупных российских компаний, 
отвечающих за политику в области устойчивого раз-
вития. Их практический опыт даст ответы на два ос-
новных вопроса: что является драйвером устойчи-
вого развития российского бизнеса и как меняются 
стратегии продвижения темы устойчивого развития 
в нашей стране.
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А ESG-повестка: актуальная траектория 

развития и регуляторы как драйверы 
процесса

Как показала практика, дилемму, вставшую перед 
многими российскими компаниями в 2022 году от-
носительно того, имеет ли смысл продолжать вкла-
дываться в практики устойчивого развития на фоне 
разрыва экономических связей с западными регуля-
торами, большинство участников индустрии решили 
для себя положительно. Сейчас на повестку дня вы-
шло обсуждение практических решений по локализа-
ции принципов устойчивого развития и их совершен-
ствованию на национальной почве. 

Если в ответах экспертов в 2022 году прослежива-
лись неопределенность и опасения, то сегодня, спу-
стя год, многие команды оправились от шока, вышли 
из оцепенения и наметили траектории собственного 
развития в сложившемся новом ESG-ландшафте. 

Основным триггером позитивных изменений стали 
оперативные действия государственных институтов 
развития и регуляторов, которые предложили новые 
форматы для корректировки стратегий устойчивого 
развития российских компаний. Достаточно вспом-
нить, что в 2022 году введена в действие отечествен-
ная система сертификации лесоматериалов – «Лесной 
эталон», заменившая иностранную систему FSC. В 
2023 году введены в действие два национальных стан-
дарта ГОСТ Р ИСО 21678-2023 «Устойчивое развитие. 
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СМИ

Деревообработка

Нефть и газ

Добыча полезных 
ископаемых

Бизнес-ассоциации

Консалтинг

Металлургия

Информационные 
технологии и телеком

Ритейл

Финансы

НКО
Образование

Энергетика

Управление 
коммуникацией

Управление стратегией

Управление проектами

Управление знаниями

Корпоративная 
ответственность (КСО)

Устойчивое развитие

Экологическая 
ответственность

Проекты развития
Социальные инвестиции

Корпоративное
управление

Корпоративная 
культура

Здания и сооружения. Показатели и критерии. Прин-
ципы, требования и руководящие указания», а также 
ГОСТ Р 70643-2023 / ISO/TS 26030:2019 «Социальная 
ответственность и устойчивое развитие. Руководство 
по применению ИСО 26000:2010 в цепи создания пи-
щевой продукции».

Кроме того, оперативно разработаны уникальная 
Интерактивная карта климатических инициатив рос-
сийского бизнеса и Индекс качества жизни малых и 
средних городов России и целый ряд других страте-
гически важных инициатив. На виртуальном самми-
те G20 в ноябре 2023 года президент России Владимир 
Путин заявил, что страна будет и далее вносить свой 
вклад в сбалансированное достижение целей устой-
чивого развития, сохранение климата и биоразно- 
образия нашей планеты.

Помимо конструктивных действий со стороны го-
сударства по регламентации повестки ESG участни-
ки исследования указали на повышение приорите-
та национальных проектов как на дополнительный 
стимул прогресса устойчивого развития в России. И 
действительно, все пять национальных целей разви-
тия Российской Федерации до 2030 года (Указ № 474 
от 21 июля 2020) полностью совпадают с глобальны-
ми целями устойчивого развития ООН. Безусловно, 
выделение российским правительством ресурсов на 
эти цели и пристальное внимание к прогрессу в этих 
направлениях мотивируют менеджмент российских 
компаний к включению данных направлений в свои 
среднесрочные стратегии.

Среди национальных стимулов развития повестки 
устойчивого развития участники исследования назы-
вали:

1) ориентацию на требования российских норм и 
стандартов;

2) соотнесение ЦУР ООН с целями национальных 
проектов;

3) национализацию международных (западных) 
стандартов;

4) формирование новой национальной системы ре-
гламентирующих документов в области устой-
чивого развития;

5) разработку инструментов для оценки вклада 
бизнеса в национальные цели РФ.

Опрошенные нами эксперты отмечают, что боль-
шинство компаний, у которых тема устойчивого 
развития уже была встроена в стратегию, продол-
жили реализацию утвержденных ранее программ 
с небольшими корректировками по бюджету и сро-
кам достижения установленных КПЭ. В большинстве 
крупных компаний, которые в условиях санкцион-
ных ограничений сумели обеспечить непрерывность 
производственных и сбытовых цепочек, сохранились 
экологические и благотворительные программы, 
климатические проекты, программы по созданию зе-
леных и социальных продуктов, инициативы по вне-
дрению системы электронного документооборота и 
цифровизации производства. 

«В прошлом году с момента начала спецоперации на 
протяжении полугода было такое вот затишье. Все 
сидели в чулане и смотрели, что будет происходить 
у соседа. И было не очень понятно, куда эта повест-
ка двигается. И потом жизнь заиграла новыми кра-
сками, потому что стало понятно, что если рань-
ше лидировали западные компании во многом в ESG, 
то сейчас этот факел подхватили российские ком-
пании, так же успешно, даже, может быть, более 
успешно»,   –  рассуждает директор по корпоратив-
ным коммуникациям производственной компании.

Параллельно с обновлением бизнес-стратегий про-
исходит активная трансформация структур корпора-
тивного управления. Это связано со сменой команд 
топ-менеджмента многих предприятий и организа-
ций и выхода публичных компаний из-под действия 
требований зарубежных регуляторов. Актуальными 
становятся задачи формирования моделей управле-
ния, ориентированных на внутреннюю повестку. При 
этом респонденты указали на несколько важных тен-
денций при коррекции систем управления аспектами 
устойчивого развития, которые, несомненно, повлия-
ют на российскую ESG-повестку в среднесрочной пер-
спективе. Среди них: 

1) снижение горизонта планирования;
2) сокращение бюджетов;
3) объединение стратегий бизнеса и стратегий 

Компетенции

Компетенции

ОтраслиГендерный 
баланс

Структура выборки, %
выборка стала более сбалансированной 

В опросе участвовало 

17 экспертов
Инициативы для повышения открытости практик 
устойчивого развития

Свобода доступа 
к данным

Омниканальность 

1. Публикация аналитики
2. Публикация онлайн-версий ОУР
3. Квартальные презентации для 

акционеров по достижениям 
показателей ESG

4. ESG-данные в таблице по трем 
годам (ESG Databook)

1. Вовлечение сотрудников в повестку УР
2. Программы общения с сотрудниками
3. Реальные дела c партнерами/клиентами
4. Участие в различных профессиональных объединениях
5. Профессиональная ESG-коммуникация с коллегами 

из других компаний, даже из компаний-конкурентов 
(Климатический меморандум «Северстали» и др.)

6. Обучающие продукты и просветительские акции 
7. Донесение информации до каждой группы 

заинтересованных сторон
8. Корпоративный сайт, группы и каналы в соцсетях
9. Цепочка поставок, открытая для входа МСП
10. QR-коды на упаковке со ссылками на информацию о 

правильной сортировке мусора и пр.

Прозрачность 
это:

1. публикация отчетности
2. диалог многосторонний 

с широким пулом 
стейкхолдеров

3. публикация новостей
4. реализация  

активностей



БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО • № 98 • 2024 БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО • № 98 • 20248 9

устойчивого развития с установкой интегриро-
ванных целей; 

4) создание ESG-партнерств с отраслевыми лиде-
рами; 

5) локализация глобальных/холдинговых проек-
тов устойчивого развития (у российских «дочек» 
иностранных холдингов);

6) разработка инструментов оценки результатов 
социального и экологического воздействия.

Устойчивая цепь поставок 
как актуальная стратегия КСО

Почти у всех российских компаний на первый план 
выходит задача поддержания непрерывности произ-
водственных циклов за счет поиска новых логисти-
ческих маршрутов и обновления пула ключевых по-
ставщиков. Вопросы устойчивости цепочек поставок 
вошли в зону социальной ответственности компаний, 
став значимым дополнением к уже традиционным E, 
S и G блокам. При этом традиционные для западной 
повестки темы контроля за соблюдением трудовых 
прав сотрудников в компаниях поставщиков и под-
рядчиков, выполнением экологических нормативов 
при производстве комплектующих и обеспечением 
безопасных условий труда персонала поставщиков 
уступают приоритет базовым требованиям к поддер-
жанию устойчивости цепи поставок – максимальной 
скорости и качеству при оптимальной цене и объеме. 
Таким образом, в условиях 2022-го и 2023 года соци-
альная ответственность компании понимается пре-
жде всего как задача сохранения стабильности произ-
водства, рабочих мест и стабильной уплаты налогов, 
а управление цепочками поставок становится частью 
стратегии КСО. 

Человеческий капитал

Как и в 2022 году, многие респонденты отметили 
смещение приоритетов с экологических инициатив 
на социальные программы. 

«У зарубежных кураторов (европейских и аме-
риканских) краеугольным вопросом была клима-
тическая повестка, но сейчас кураторы ушли, и 
фокус российских компаний смещается в сторону 
буквы S  –  социального проектирования», –  кон-
статирует руководитель практики устойчивого 
развития производственной компании. 

Повышенное внимание уделяется программам удер-
жания персонала и развитию новых компетенций вну-
три компании. Всё больше востребованы компетенции 
социального проектирования и оценки социальных 
программ в регионах присутствия компаний. 

Респонденты обозначили несколько тенденций, 
которые могут оформиться в долгосрочные стратеги-
ческие траектории корпоративной социальной ответ-
ственности и потребуют создания методик проектиро-
вания и оценки, внутренних политик и рейтингования.

1. Смещение фокуса социального проектирования 
с формирования среды на непосредственную 
поддержку человека: программы well being, со-
циальные выплаты, обучение, работа с родствен-
никами.

2. Создание межотраслевых комьюнити с целью 
расширения корпоративных компетенций в ESG 
и удовлетворения социальных запросов в регио-
нах присутствия.

3. Расширение и профессионализация программ 
корпоративного волонтерства с ориентацией на 
достижение позитивных изменений.

4. Увеличение инвестиций в социальную стабиль-
ность местных сообществ с акцентом на оценку 
эффективности социальных инвестиций.

5. Расширение рабочих мест для жителей регионов 
присутствия.

6. Участие в муниципальных проектах ESG-
трансформации регионов (ГЧП).

ESG-трансформация: больше 
драйверов – хороших и разных 

Очевидно, что на этапе резкой смены традици-
онных рынков долгосрочные государственные про-
граммы, а также масштабные национальные и фе-
деральные проекты становятся ресурсной базой для 
развития бизнеса, стимулирования и поощрения 
ESG-трансформации. По данным исследования, та-
кие институты, как государство и менеджмент, со-
хранили лидирующие позиции в качестве ключевых 
драйверов повестки устойчивого развития, которые 
они занимали в 2022 году. Сразу за ними следуют со-
трудники и клиенты, что, впрочем, предсказуемо. 

На этом фоне обращает на себя внимание резкое 
падение значимости ключевой группы управленцев 
блока устойчивого развития. Высокопоставленных 
ESG-профессионалов с 5-го на 12-е место вытеснили 
новые драйверы, которых не было в исследовании 
2022 года: это инфраструктурные организации, ак-
ционеры, инвесторы/финансовые институты, малый 
бизнес, жители территорий, а также стратегические 
приоритеты. Такая ситуация не кажется случайным 

явлением, если принять во внимание резкое увеличе-
ние количества просветительских и публичных меро-
приятий по различным темам устойчивого развития, 
а также создание в январе 2022 года Национального 
ESG Альянса, объединившего вокруг темы руководи-
телей крупного российского бизнеса.

Системы оценки и отчетности: 
приоритеты российских компаний

Подавляющее большинство российских компаний 
до 2022 года ориентировались на международные 
системы оценки и стандартизации, а также лучшие 
зарубежные практики. При этом попытки приме-
нить иностранные нормативы и кейсы в российских 
реалиях прогнозируемо сталкивались с «националь-
ными нюансами», которые порой кардинально меня-
ли первоначальный замысел. В ситуации, когда ESG 
из модного информационного контекста постепен-
но переходит в практическую плоскость, адаптация 
общих принципов к национальной почве становится 
неизбежной. Безусловно, все компании учитывают 
в своих стратегиях и политике международную си-
стему целей и задач устойчивого развития ООН (ЦУР 
ООН), не теряют актуальности и принципы Глобаль-
ного договора ООН. Многие крупные промышленные 
компании продолжают собирать данные в системе 
международных отраслевых союзов в надежде на ско-
рую отмену санкций и снятие запретов на профес- 
сиональные коммуникации. 

При этом участники опроса отметили нарастаю-
щую активность российских регуляторов и интенсив-
ные действия по подготовке отечественных аналогов 
стандартов и нормативных актов в области ESG. 

Трансформация корпоративных стратегий устойчивого развития Трансформация корпоративных стратегий устойчивого развития

Устойчивость цепочек поставок 
(ответственность как непрерывность)

E

Смещение 
акцентов 
с E на S

Трансформация повестки 
в корпоративном управлении

Крен в 
реализацию 
национальных 
целей, 
национальных 
проектов – он 
всё больше 
прорывается 
в традиционную 
ESG-повестку

Крен в реализацию 
национальных целей 

1. Ориентация на требования 
российских норм и стандартов стран, 
в которых компании предполагают 
вести свою деятельность в будущем 
(сейчас азиатские)

2. ЦУР ООН перекладываются в 
национальные проекты

3. Происходит национализация 
международных (западных) 
стандартов

4. В Российской Федерации 
5. появляются свои новые 
6. системы документов в области 

устойчивого развития
7. Разрабатываются инструменты 

для оценки вклада бизнеса в 
Национальные цели РФ: уникальная 
Интерактивная карта климатических 
инициатив российского бизнеса, 
Индекс качества жизни малых и 
средних городов России и др.

Трансформация повестки  
в корпоративном управлении

1. Снижение горизонта планирования
2. Снижение бюджета
3. Обновление стратегии устойчивого 

развития
4. Объединение стратегий бизнеса  

и стратегий устойчивого развития  
и постановка интегрированных  
целей (ESG-повестка входит в темы  
комитетов совета директоров)

5. ESG-партнерства с отраслевыми 
партнерами и конкурентами

6. Тренд на большую самостоятельность 
и локализацию проектов устойчивого 
развития (независимость от норм, 
установленных иностранной  
материнской компанией)

7. Разрабатываются инструменты,  
которыми можно оценить результат 
воздействия: индекс устойчивого  
развития городов, индекс счастья 
сотрудников, индекс зеленых заводов

Смещение акцентов с E на S

1. Фокус проектирования смещается на 
человека: программы well being,  социальные 
выплаты, обучение, работа с родственниками

2. Создание отраслевых комьюнити для 
расширения корпоративных компетенций в 
ESG и удовлетворения социальных запросов

3. Подготовка дайджестов и встреч 
(«таунхоллов») для сотрудников по 
устойчивому развитию

4. Всплеск интереса к программам 
корпоративного волонтерства

5. Увеличение инвестиций в социальную 
стабильность местных сообществ: оценка 
эффектов, региональные модели развития, 
локализация налоговой политики, стандарты 
социального капитала бизнеса, премия 
социально ответственного бизнеса

6. Мотивация жителей регионов присутствия на 
работу в регионе (стратегия – оставаться) – 
программы развития среды в регионах и 
поддержка малого бизнеса (цепь поставок)

7. Регионы всё ярче и больше говорят о своей 
ESG-трансформаци* Для иллюстрации использован график круговой поляризации электромагнитной волны

ESG – это инновации, 
это истории про 

технологичность, про 
развитие новых индустрий, 

про ту же переработку 
пластика, про новые 

возможности

У зарубежных 
кураторов (европейских и 

американских) краеугольным 
вопросом была климатическая 

повестка, а они ушли. Сейчас 
фокус российских компаний 

смещается в сторону 
буквы S – социального 

проектирования
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«Мы продолжаем придерживаться всех принци-
пов и правил, которые когда-то были установле-
ны, продиктованы, которые предъявлялись всеми 
сертифицирующими органами. Плюс на смену 
сейчас приходят новые российские аналоги», –  
объясняет руководитель подразделения устойчи-
вого развития металлургической компании. 

Базовыми стандартами для 
добровольного раскрытия остаются GRI 

На протяжении двух десятков лет ведущим стан-
дартом отчетности в области устойчивого развития 
для российских компаний остается GRI. 

«Стандарты GRI имеют связанную со страте-
гией выполнения целей логику – поэтому приори-
тетны именно они. Как базовый минимум – это 
нужно всем, если мы говорим о прозрачности и 
открытости»,  –  поясняет руководитель кон-
салтинговой компании. 

Некоторые компании дополняют стандарты GRI 
отраслевыми стандартами SASB, климатическими 
отчетами по стандартам TCFD и CDP, несмотря на то 
что все эти международные организации прекратили 
сотрудничество с российскими компаниями. 

«Продолжаем получать рейтинг от Sustainalytics 
и от FTSE 100 ESG Index. Также в 2022 году у нас 
появился новый рейтинг по биоразнообразию The 
national benchmark и провел оценку. Кроме того, 
мы продолжаем заполнять информацию для кли-
матического рейтинга CDP, хотя они приостано-

вили оценку российских компаний, но продолжа-
ют сбор данных и публикацию на своем сайте для 
заинтересованных сторон», – делится директор 
департамента устойчивого развития добываю-
щей компании.

Такая ситуация вполне объяснима, поскольку 
международные системы детально проработаны и в 
полном объеме поддерживают все актуальные ESG-
показатели. При этом активизация международных 
инициатив по сближению существующих систем рас-
крытия информации формирует новую концепцию 
раскрытия нефинансовой информации, которой не-
избежно будут придерживаться отраслевые лидеры 
во всех секторах мировой экономики. В этой ситуации 
практика разработки российских стандартов раскры-
тия, таких как приказ Минэкономразвития России  
№ 764 от 01.11.2023 и других подобных инициатив, 
потребует особых процедур по согласованию методик 
расчета и консолидации с глобальными системами. 
Таким экспериментом может стать практическая ре-
ализация принятого в марте 2022 года Федерального 
закона № 34 «О проведении эксперимента по ограни-
чению выбросов парниковых газов в отдельных субъ-
ектах Российской Федерации».

На вопрос «Какие приоритеты сейчас у вашей ком-
пании в получении независимой оценки вашей стра-
тегии, проектов, квалификаций специалистов, отчет-
ности в области устойчивого развития?» большинство 
респондентов высказались в том ключе, что многие 
компании так и не нашли на него ответа. Часть ком-
паний, которые ранее пользовались услугами незави-
симых аудиторов отчетности устойчивого развития, 
продолжают проходить такую оценку. При этом боль-
шинство опрошенных используют ресурсы внутрен-
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20232022

Государство и органы власти

Руководство компании

Сотрудники и корпоративная культура 

Потребители, клиенты

Инфраструктурные организации, такие как АСИ,  ВЭБ.РФ

Акционеры

Инвесторы/финансовые институты

Малый бизнес в цепочке поставок

Жители территорий присутствия, привыкшие к поддержке

Стратегические приоритеты, утвержденные акционерами

Общество в целом

Управленцы блока устойчивого развития 

Цели устойчивого развития

Профессиональные ассоциации и сообщества  

НКО 

Стандарты, системы сертификации и оценки менеджмента 

Драйверы устойчивого развития Методы управления стресс-факторами ESG

Государство и органы власти 

Руководство компании    

Общество в целом

Сотрудники и корпоративная культура 

Управленцы блока устойчивого развития 

Потребители, клиенты

Цели устойчивого развития

Профессиональные ассоциации и сообщества  

Инвесторы

НКО 

Стандарты, системы сертификации и оценки 
менеджмента 

Нацпроекты 
становятся 

одной из ведущих 
тем, на которые 

опираются компании 
при выстраивании 

собственных 
проектов

Когда есть ключевые риски, 
которые компания понимает и 

однозначно разделяет на разных 
уровнях – и в  совете директоров, и 

среди топ-менеджмента, и линейный 
персонал это понимает, тогда они 
интегрируются с существенными 

темами, выбранными 
компанией

него аудита для заверения достоверности раскрывае-
мых данных. Часть респондентов готовят внутренние 
отчеты по существенным блокам ESG для сотрудни-
ков и акционеров и используют обратную связь на эти 
отчеты в качестве оценки достижения поставленных 
целей.

Ярким событием в новейшей истории формирова-
ния национальной повестки устойчивого развития 
стало создание Национальным ESG Альянсом рос-
сийской системы публичного раскрытия показателей  
ESG – ESG Disclosure, которая за первый год своей 
истории объединила более 600 компаний. Система 
позволяет сравнивать унифицированные данные 
между различными компаниями и секторами, фор-
мируя гибкие бенчмарки. 

«Этот проект  – существенная веха в развитии 
инфраструктуры ESG в Российской Федерации и 
возможность для неограниченного круга пользо-
вателей иметь доступ к этой информации», – 
уверен представитель компании-участницы 
инициативы. 

«Перед нами не рейтинг и не рэнкинг – этот ре-
сурс дает возможность любому пользователю 
получить данные по любой компании и сравнить 
их между собой по разным параметрам», – под-
черкивает представитель разработчика систе-
мы.

«С конца 2022 года Альянс проводит системную 
работу с российскими рейтинговыми агентства-
ми и Банком России, направленную на то, чтобы 
замечания и рекомендации от крупного бизнеса из 
числа учредителей Альянса были учтены в обнов-

ляемых методологиях как агентств, так и регу-
лятора», – рассказывает генеральный директор 
Национального ESG Альянса Андрей Шаронов.

Россия наращивает компетенции 
в методиках ESG-оценки

«Многие западные рейтинги приостановили наше 
членство, и в их бенчмаркингах мы уже не уча-
ствуем. Но при этом мы сейчас делаем фокус на 
российские рейтинги», – рассказывает предста-
витель добывающей компании. 

Первое место среди российских систем ESG-
рейтингования, по оценке участников исследования, 
занимает ESG-рэнкинг рейтингового агентства RAEX, 
также набирают популярность рейтинги Националь-
ного рейтингового агентства (НРА) и Аналитическо-
го кредитного рейтингового агентства (АКРА). Так, 
в 2022 году АКРА предложило новую методику ESG-
оценки с применением Национальной таксономии 
зеленых проектов (Постановление Правительства  
№ 1587) и разделением ESG-рейтингов по секторам. В 
апреле 2023 года НРА выпустило обновление методи-
ки оценки. 

В недавнем обзоре рынка ESG-облигаций АКРА 
указано, что с января по сентябрь 2023 года в секторе 
устойчивого развития Московской биржи было раз-
мещено шесть выпусков ESG-облигаций на 85,8 млрд 
рублей и все эти облигации верифицированы россий-
скими рейтинговыми агентствами по отечественным 
ESG-методикам. Достоин уважения тот темп, с кото-
рым Россия наращивает компетенции и практиче-
ский опыт в этой области, полагают эксперты.

• Внедрение АСУР (автоматизированная система управления рисками) – 
присваивает каждому риску номер, учитывает степень риска, насколько 
он вероятен, насколько он большой или маленький 

• Внедрение SOC (security operation center) –  закрывает риски 
информационной безопасности 

• Включение ESG в метрики операционных рисков на уровне  
бизнес-процессов

• Оценка рисков ежеквартально пересматривается

• Запросы местных жителей мы узнаем у местной администрации  
и у администраторов групп в местных социальных сетях 

• Внедрение процедур оценки существенности 

• Обновление инфраструктуры (компания вкладывается в фонды  
и в обучение персонала)

• Актуализация ценности компании

• Раскрытие карты рисков два раза в год в отчете эмитента

• Проведение внутренних рассылок по несчастным случаям, 
экологическим авариям

• Ведение ESG-блога на сайте с новостямиОтраслевые вызовы / Ассоциации бизнеса / Ценности бренда /                                  
ESG-процедуры в рамках совета директоров / Лидеры отрасли / Лидеры рейтингов
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В области оценки HR-брендов по-прежнему лиди-
рует рейтинг работодателей Forbes. Несколько мень-
ший приоритет имеют системы оценки НКР (Нацио-
нальное кредитно-рейтинговое агентство) и «Вектор 
устойчивого развития» РСПП.

ESG-коммуникация: обновленные 
стратегии

Эксперты фиксируют тенденцию на постепенный 
отказ от использования стандартных схем взаимо-
действия со СМИ для продвижения ESG-повестки ком-
паний. Все меньше компаний используют для этого 
классические пресс-релизы. В современных моделях 
продвижения экологических и социальных инициа-
тив задействуются широкие возможности современ-
ных каналов коммуникации и сценариев организации 
событий. Намечается интересная тенденция, которой 
не было раньше: на один уровень с омниканальны-
ми поддерживающими друг друга активностями и 
информационными ресурсами выходят специали-
зированные площадки для накопления и раскрытия 
ESG-баз данных. Эту модель использует проект CDP и 
активно развивают индекс ESG Disclosure Националь-

ного ESG Альянса и Полярный индекс экспертного 
центра «ПОРА». Этот запрос на «чистые» данные под-
держивают и актуальные методики российских рей-
тинговых агентств, которые стимулируют компании 
к публикации в дополнение к отчетам об устойчивом 
развитии отдельных ESG Databook.

Комплексная коммуникация – 
сложно, но эффективно

Среди основных направлений омниканальных 
ESG-коммуникаций эксперты выделяют четыре важ-
нейших: оценка, повышение значимости, просвеще-
ние и продвижение. В каждом направлении названы 
актуальные инструменты.

Оценка
• Создание инструментов оценки эффективности 

и презентация этих результатов.
• Формирование баз данных, кейсов и подходов.
• Создание инструментов поощрения лучших 

ESG-практик, включая поддержку зеленых заку-
пок, социальных облигаций, конкурсов (РСПП, 
Форума Доноров, Минприроды, Минэнерго,  
Московской биржи).

• Формирование корпоративных коммуникаци-
онных площадок для прямого диалога с заинте-
ресованными сторонами с целью сбора инфор-
мации о компании и ответов на вопросы.

Просвещение
• Проведение исследований запросов местных со-

обществ со студентами вузов.
• Пропаганда курсов устойчивого развития в уни-

верситетах.
• Поддержание рубрик с повесткой ESG на мест-

ном телевидении.
• Рассылки с обзорами и исследованиями.
• Расширение просветительских программ для 

населения. 
• Создание возможностей для соучастия граждан 

в акциях бизнеса.

Повышение значимости
• Развитие корпоративной культуры собственни-

ка.
• Связь стратегии и действий компании с ЦУР 

ООН.
• Привлечение людей, значимых для целевой  

аудитории.

• Включение руководителей компаний и благо-
творительных фондов в медийную повестку ESG.

Продвижение
• Проведение форумов и конференций с глобаль-

ной и корпоративной повесткой.
• Использование преимущества омниканальных 

коммуникаций.
• Увеличение количества прямых контактов с це-

левой аудиторией и нахождение новых форма-
тов. 

• Организация рабочих групп.
• Вовлечение разных партнеров в одну тему.

Раскрытие информации: территория 
поиска компромиссов

На фоне активизации запросов на раскрытие ин-
формации из корпоративной повестки устойчивого 
развития со стороны государства, клиентов и сотруд-
ников эксперты отмечают высокую чувствительность 
компаний к потенциальным рискам, связанным с 
полной информационной прозрачностью. В целом 
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100% зеленого, InfraGreen

РБК

Бизнес и Общество

РСПП

Ассоциация менеджеров

Неустойчивое развитие

ESG World, Цурих 17, Forbes
 Коммерсантъ, Ведомости, Плюс 1

Агентство социальной информации, 
ESG Альянс, ESG-дайджест МиП,  RAEX 

Sustainability

Кеpt, Kapoosta, ESG port, СБЕР Школа КСО 
и устойчивого развития (SDstrateg)

Неустойчивое развитие (Nongreta)

ESG World

Бизнес и Общество

РБК (trends.rbc.ru)

Ведомости

100% зеленого

InfraGreen

Forbеs

ESG Альянс 

ESG-дайджест МиП

Устойчивый бизнес

Региональные СМИ

ESG-Brief

Коммерсантъ

Плюс 1 (plus-one.ru)

ESG отчет покажет

Западные регуляторы (как первоисточник)

2023 2023

2022

2022

Медиаканалы для распространения информации об устойчивом развитии
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Эксперты

Светлана Бик

Елена Феоктистова

Евгений Шварц

Сергей Бобылев

Юрий Благов

Менеджеры

Ирина Бахтина

Олег Базалеев

Наталья Поппель

Ирина Гарт

Евгения Чистова

Журналисты

Ангелина Давыдова

Татьяна Бачинская

Игорь Щербаков

Анжелика Сулхаева

Ринат Каримуллин

Ирина Бахтина

Светлана Бик

Андрей Шаронов

Света Герасимова

Татьяна Завьялова 

Татьяна Бачинская

Рустам Закиев

Полина Лион

Олег Базалеев

Оксана Костив

Ирина Архипова

Елена Тополева-Солдунова

Елена Феоктистова

Елена Мякотникова 

Екатерина Салугина-Сороковая

Дарья Григорьева

Вадим Ковалев

Персоны, которые продвигают повестку устойчивого развития
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компании консолидируют, но не раскрывают данные, 
способные негативно повлиять на устойчивость биз-
неса. Это связано с общей нестабильностью на рынках 
и высокой вероятностью попадания в санкционные 
списки. Многие компании коммуникационно закры-
лись, констатируют аналитики. Также отмечается 
усиление внимания к теме ESG со стороны россий-
ских регуляторов и увеличение коммуникационных 
площадок, на которых обсуждаются темы устойчиво-
го развития.

«Если говорить про коммуникации, на мой взгляд, 
в общем информационном поле стало гораздо 
больше внимания со стороны регулятора, его 
стало даже очень много. Мне тяжело пока по-
нять: это для галочки или действительно есть 
такая заинтересованность. Хочется надеяться, 
что заинтересованность реальная», – рассуж-
дает директор по устойчивому развитию ИТ-
компании.

«Мне кажется, что сейчас основное изменение – 
это то, что внутри России запрос сформировал-
ся, есть и экологическая тематика, и социальное 
направление: это и собственные сотрудники, и 
развитие регионов присутствия»,  – полагает 
руководитель функции устойчивого развития до-
бывающей компании.

Участники исследования констатируют, что мно-
гие компании не готовы раскрывать информацию 
в блоке G (топ-менеджмент, состав акционеров, со-
вет директоров). Многие компании воспользовались 
разрешением Банка России и правительства страны 
не публиковать финансовую отчетность. Тем време-
нем смена управленческих команд привела в ряде 
случаев к необходимости повышения квалификации 
топ-менеджеров в области устойчивого развития. Ус-
ложняют для многих компаний выстраивание комму-
никационных стратегий и резонансные кейсы, свя-
занные с гринвошингом.

«У нас крупные предприятия в регионах, мы обе-
спечиваем налоговые выплаты в бюджет для ре-
гионов. И понятно, что закрытие предприятия  –   
это не просто потеря финансовой прибыли, это 
потенциальная катастрофа для регионов при-
сутствия. Соответственно, мы здесь, безуслов-
но, просто придерживались каких-то разумных 
принципов и не стали раскрывать то, что мог-
ло бы каким-то образом плохо повлиять на всех, 
на все заинтересованные стороны, не только на 
нас», – рассказывает директор по корпоратив-
ным коммуникациям и устойчивому развитию 
производственной компании. 

ESG-повестку прокачивают 
сетевые ресурсы

Подавляющее большинство участников опроса 
указали на возросшую популярность корпоратив-
ных телеграм-каналов  и каналов друзей/коллег/экс-
пертов в соцсетях по теме ESG. Наибольший интерес 
представляет личностная экспертная оценка проис-
ходящих событий со стороны специалистов, глубоко 
погруженных в тему. Именно к экспертным каналам 
возникает наибольшее доверие. При этом в контенте 
больше всего ценятся не новостные блоки, а аналити-
ческие материалы.

Список приоритетных каналов распространения 
информации об устойчивом развитии постоянно рас-
ширяется. В 2023 году перечень названных эксперта-
ми источников информации включал более 60 пози-
ций. К ним добавились региональные СМИ, западные 
регуляторы, дайджесты тематических конференций, 
внутренние корпоративные ESG-каналы.

По сравнению с данными исследования 2022 года 
заметно выросла популярность канала «Неустойчи-
вое развитие» (переход с 6-го на 1-е место по упоми-
наниям экспертов) и канала ESG World (переход с 7-го 
на 2-е место по упоминаниям). Традиционно высоко 
оценивается качество контента издания «Бизнес и Об-
щество» (3-е место в 2022-м и 2023 году). При этом ли-
деры 2022 года, каналы «100% зеленого» и InfraGreen, 
в 2023 году экспертами упоминаются реже. 

ESG-повестку продвигают 
лидеры мнений

Среди экспертов, принимавших участие в опросе, 
преобладает мнение, что авторы, транслирующие но-
вости устойчивого развития на авторских и темати-
ческих каналах по вопросам устойчивого развития, 
не являются журналистами в классическом понима-
нии. Все они воспринимаются сообществом как экс-
перты и лидеры мнений. 

Возможно, именно смена тренда на персональную 
коммуникацию «человек – человек» заочно формиру-
ет своеобразный открытый клуб единомышленников, 
который максимально эффективно консолидирует 
ESG-компетенции и позволяет вовлечь в тему широ-
кие круги заинтересованных специалистов. Для глу-
бокого погружения в актуальную повестку студенту 
или менеджеру сегодня требуется минимальное ко-
личество времени. 

Участники исследования назвали более шести де-
сятков фамилий, которых по праву можно отнести к 
ESG-лидерам. Среди экспертов, активно продвигав-
ших темы устойчивого развития в 2023 году, экспер-
ты прежде всего выделили Ирину Бахтину, Светлану 
Бик, Татьяну Бачинскую, Олега Базалеева, Андрея 
Шаронова, Светлану Герасимову, Татьяну Завьялову, 
Рустама Закиева. 

Эффективные стратегии 
в рамках тренда

В стратегии устойчивого развития российских ком-
паний на 2024 год, вне зависимости от их профиля, 
точно можно найти три приоритетных направления, 
которые уже доказали свою эффективность.

1. Формирование собственной базы данных ESG-
показателей. В современном мире информаци-
онных технологий тот, кто владеет качественны-
ми данными, будет способен отвечать на многие 
вызовы. Разработка систем оценки экологиче-
ского и социального влияния деятельности ком-
пании, выстраивание системы мотивирующих 
КПЭ, участие в ESG-рейтингах, выпуск нефинан-
совой отчетности и даже создание стратегиче-
ских партнерств для внедрения наилучших тех-
нологий – все это базируется на простом и, как 
показывает практика, универсальном инстру-
менте: ESG Databook.

2. Формирование многоканальной коммуникации 
с целевыми аудиториями. Повестка устойчивого 
развития опирается на сообщества. В их числе 
сообщества жителей регионов присутствия, до-
бровольцев, экспертов, потребителей,  а также 
инклюзивные сообщества внутри рабочего кол-
лектива. Коммуникационные роли журналистов 
сегодня уверенно выполняют комьюнити-ме-
неджеры. Именно с ними нужно разрабатывать 
обучающие, просветительские, информацион-
ные, а главное – вовлекающие активности.

3. Формирование коалиций и партнерств. Для 
успешного движения к масштабным целям на-
ционального суверенитета в области ESG тре-
буются сверхусилия, которые невозможно обе-
спечить в отдельно взятой компании. Только 
формирование площадок для совместной ра-
боты специалистов из различных областей по-
зволит обеспечить устойчивое продвижение 
вперед. Эффективный менеджер устойчивого 
развития – это эффективный переговорщик.

В заключение приведем высказывание одного из 
участников исследования, которое вобрало в себя 
контуры большинства стратегий ESG на ближайшую 
перспективу: 

«Главная проблема сегодня заключается в низком 
качестве горизонтальной корпоративной ком-
муникации, прежде всего между крупным бизне-
сом и всеми остальными». 

Таким образом, совершенствование горизонталь-
ной коммуникации становится первостепенной зада-
чей в наступившем 2024 году, а ее качество во многом 
определит результаты компаний в области устойчи-
вого развития.

Идеальная* схема корпоративного управления аспектами устойчивого развития

Материнская компания 
(штаб-квартира холдинга)

Акционеры (ценности и направления устойчивого развития)

встречи с акционерами
Координатор УР (общие цели холдинга) 
 формализация элементов корпоративной культуры

Операционная компания 

Операционные дирекции 

Директор департамента 
по устойчивому развитию
(Дирекция УР – единый центр 
компетенций устойчивого развития) 

Совет директоров (годовая стратегия) 

Генеральный/исполнительный директор 

Старший вице-президент по операционной 
деятельности

Комитеты СД по аудиту, устойчивому развитию, рискам 
и комплаенс (контроль рисков и обсуждение вариантов 
развития компании) 

Директорат 
совещательный совет операционных 
директоров, контроль достижения КПЭ 
и оценка рисков УР

Проектный офис УР 
расширение команд, встраивание 
повестки устойчивого развития в 
маркетинг, PR, IGR, IR и пр. Выстраивание 
кросс-корпоративного взаимодействия 
по темам/проектам/программам 
(матричная система управления)

ESG-амбассадоры в бизнес-юнитах 

Социальные инвестиции и благотворительность

* Компиляция из ответов респондентов

Общественный экспертный 
совет по устойчивому развитию 
Три направления экспертизы: 
экология, социальное развитие, 
корпоративное управление. 
Представлены эксперты 
федерального, регионального и 
местного уровня. Они смотрят 
на все политики УР, процедуры 
УР, стратегии УР, нефинансовую 
публичную отчетность. 
Утверждают отчет о прогрессе.

Глобальный 
и отраслевой 
контексты
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Диалог на языке созидания: как 
ESG-повестка сбрасывает крылья 
элитарности

Ежегодная конференция «Компании с новым 
смыслом: как рассказать о них обществу», 
проводимая Центром развития филантропии 
«Сопричастность» и медиацентром «Бизнес и 

Общество», в последнее время стала заметным собы-
тием в жизни как российского бизнеса, так и медиа.  
«Очень важно, что есть такие люди – хранители тра-
диций, – сказала Елена Тополева-Солдунова, пред-
седатель Комиссии по развитию некоммерческого 
сектора ОП РФ. – Все начиналось 25 лет назад с ка-
мерных мероприятий, семинаров и круглых столов, 
тогда это называлось “корпоративная социальная от-
ветственность”, “социальная отчетность компаний”. 
Но терминология меняется, концепция трансформи-
руется, и если говорить о смыслах, то и тогда и сей-
час это – про устойчивое развитие и вклад компаний 
в развитие общества, про разумное существование в 
гармонии с окружающей средой. Много важных тем 
появилось и исчезло из повестки, но тема УР сохра-
няется благодаря ее актуальности. Можно перестав-
лять акценты, но проблематика никуда не делась, и 
надо, чтобы люди рассказывали об этом». Как и кому 
рассказывать об УР и ESG так, чтобы месседж был ус-
лышан обществом, чтобы он был понятен и главное – 
интересен?

Бегом от плохих новостей

В свете подведения итогов последних двух лет кон-
ференция подарила сразу два исследования: «Освеще-
ние темы ESG в российских СМИ» агентства Interfax и 
«ESG-повестка: стратегии коммуникаций в условиях 
новых рисков» Центра развития филантропии «Со-
причастность» и портала «Бизнес и Общество». Оба 
исследования посвящены тому, как отражается по-
вестка УР в текущих реалиях с точки зрения больших 
корпораций и государства. И за гирляндами цифр, за 
столбцами лаконичных ответов невидимых респон-
дентов встает очевидный тренд – значительное уве-
личение доли государства как носителя повестки УР и 
ESG. Впрочем, исследование – это всего лишь зеркало, 
в котором отражаются общественные тенденции. А 
стоит ли на зеркало пенять?

 В предыдущие турбулентные годы в бизнес-со-
обществе фиксировалась некоторая неопределен-
ность в выборе ESG-стратегии – оно будто бы застыло 
в прыжке над пропастью, следя за тем, куда вырулит 
российский политический истеблишмент. И это за-
мешательство проявлялось в некоторой его «закрыто-
сти». Как же поменялся вектор повестки в нынешнем 
году? Ответить на этот вопрос попыталось исследо-
вание «ESG-повестка: стратегии коммуникаций в ус-
ловиях новых рисков». «В 23-м году многие команды 
смогли четко описать формирующийся новый ESG-
ландшафт, – сказала основатель и главный редактор 
журнала «Бизнес и Общество» Татьяна Бачинская. – 
Из векторов, куда движутся российские компании, 
респонденты выделили один базовый триггер, кото-
рый заставляет бизнес осуществлять поступатель-
ные изменения и корректировать изменения УР. Это 
действия со стороны государства по регламентации 
повестки, и мы сами видим, насколько сильна тен-
денция – подготовка стандартов, рекомендации, 
ускорение реализации национальных проектов».

«Мир никогда не будет прежним» – это 
утверждение в последние годы стало 
навязчивым рефреном любого мало-
мальски заметного события, от крупных 
катаклизмов до локальных происшествий, 
и создало иллюзию, что человечество 
живет в эпоху революционных перемен. 
На самом деле мир всегда изменчив, 
как рисунок в калейдоскопе, и любое 
социальное изменение начинается с 
информационного сообщения.

По мнению экспертов, драйверами ESG-
трансформации в России становятся государственные 
программы, национальные и федеральные проекты. 
Корпоративные стратегии устойчивого развития ори-
ентируются на требования российских норм и стан-
дартов стран, в которых компании предполагают ве-
сти свою деятельность в будущем. Россия постепенно 
отходит от международных стандартов или нацио-
нализирует их, появляются свои новые системы до-
кументов в области устойчивого развития. Разраба-
тываются инструменты для оценки вклада бизнеса в 
национальные цели РФ: уникальная интерактивная 
карта климатических инициатив российского бизне-
са, Индекс качества жизни малых и средних городов 
России и др.

В исследовании отмечается, что крупный менед-
жмент сохраняет лидирующие позиции ключевых 
драйверов повестки УР, которую он занимал и в 2022 
году. Но так и хочется сказать: не все так однознач-
но – уклончивая фраза, ставшая в последнее время 
мемом.

Сюрприз № 1 в том, что многие компании, словно 
рыбки кораллового рифа, приобретают ярко выра-
женную социальную окраску. Фокус проектирования 
смещается на человека: программы well being, соци-
альные выплаты, обучение и т. д. Создаются отрас-
левые комьюнити для расширения корпоративных 
компетенций в ESG и удовлетворения социальных 
запросов, ведется подготовка дайджестов и встреч 
(таунхоллов) для сотрудников по устойчивому раз-
витию, наблюдается всплеск интереса к программам 
корпоративного волонтерства. Увеличиваются ин-
вестиции в социальную стабильность местных сооб-
ществ: оценка эффектов, региональные модели раз-
вития, локализация налоговой политики, стандарты 
социального капитала бизнеса, премии социально от-
ветственного бизнеса. Жители регионов присутствия 
все больше мотивированы на работу в регионе, разви-
ваются программы развития среды в регионах и под-
держка малого бизнеса.

Сюрприз № 2 заключается в том, что среди драй-
веров УР все громче и отчетливее слышится голос 
потребителей и клиентов компаний (они перешли с 
6-го места в перечне драйверов на 4-е) и все тише – 
голос общества в целом и НКО. Зато прибавились но-
вые драйверы, которых не было в 2022 году: малый 
бизнес, инфраструктурные организации, такие как 

Елена Тополева-Солдунова Татьяна Бачинская

 ∎ Людмила Полонская, журналист

Агентство стратегического развития или ВЭБ, жители 
территорий присутствия, стратегические приорите-
ты, утвержденные акционерами.

Приобретая защитную социальную окраску, биз-
нес также старается стать прозрачным, словно чистая 
вода в коралловом рифе. Это можно сделать разны-
ми способами: путем публикации отчетности и но-
востей, многостороннего диалога с широким пулом 
стейкхолдеров, всевозможными активностями. «В по-
следнее время компании становятся гораздо чувстви-
тельнее к репутации, очень тщательно и с большим 
вниманием просчитывают риски, связанные с ком-
муникациями, с партнерами, с тем, про что они гото-
вы говорить, с кем рядом они готовы стоять, – считает 
Татьяна Бачинская. – Наблюдается стремление к ре-
путационной стерильности, насколько это возможно. 
Каналы продвижения – высокая чувствительность 
компаний к риску раскрытия информации, способной 
негативно повлиять на устойчивость бизнеса. Так, по 
мнению респондентов, компании не готовы открыть 
информацию в блоке G (топ-менеджмент, состав ак-
ционеров, совет директоров)».

Преимущество передачи информации отдается 
прямой коммуникации «человек – человек», так как 
мы чаще доверяем ей на персональном уровне. Вот на 
этом уровне и стоит продвигать определенные ценно-
сти, проекты и информацию, считают респонденты. 
Чтобы стать более прозрачными, не следует ограни-
чиваться только внутренней сетью, публикацией те-
матических отчетов, регулярными встречами с со-
трудниками и корпоративными форумами. Форматов 
для коммуникации множество, и это опять же не толь-
ко интервью на телевидении и радио, но и социальные 
сети и амбассадоры бренда, корпоративная газета, 
исследования и фокус-группы с заинтересованными 
сторонами, чат-боты, грантовые конкурсы и премии 
и многое другое. Компания иногда может лучше рас-
сказать о себе, организовав городской праздник, фе-
стиваль, выставку в музее или сбор ненужной одежды 
в благотворительных целях, чем давая пространные 
интервью на первых полосах крупных изданий.

Судя по данным исследования Interfax, крупные 
компании в последнее время выходят к медиа со 
своими инициативами. Наиболее широко освеща-
ют тематику ESG крупнейшие российские инфор-
мационные агентства: ТАСС, РИА Новости и Интер-
факс. Причем, в сравнении с 2019 годом существенно  
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увеличилось количество материалов на эти темы у 
РИА Новости.

Так, Сбер традиционно широко рассказывает о сво-
ей деятельности – например, о том, что мэр Москвы 
Сергей Собянин и президент, председатель прав-
ления ПАО «Сбербанк» Герман Греф заключили со-
глашение о намерениях по сотрудничеству в сфере 
устойчивого развития, среди основных направлений 
которого – «развитие региональной повестки устой-
чивого развития, обмен опытом по вопросам разви-
тия практик социальной и экологической ответствен-
ности, стандартов управления субъектов Российской 
Федерации; снижение экологических рисков и выбро-
сов загрязняющих веществ, увеличение рациональ-
ного водопотребления в Москве; реализация принци-
пов экономики замкнутого цикла и увеличение доли 
отходов, направленных на утилизацию; развитие 
инфраструктуры и культуры раздельного сбора в Мо-
скве» (ТАСС). Глава «Росатома» Алексей Лихачев за-
явил о строительстве новой АЭС на Дальнем Востоке, 
замгендиректора РЖД Андрей Макаров – о развитии 
Восточного полигона, а «Русал» рассказывал о запуске 
производства литейных сплавов, которые помогут со-
кратить углеродный след на 20%.

Инфоповоды о том, что компании собираются под-
держивать социальную и экологическую повестку и 
вкладываться в нее, вдруг становятся востребован-
ными и тиражируются в СМИ, особенно в последнее 
время. И это понятно: когда привычный ход вещей 
рушится, хочется однажды повернуть ручку радио-
приемника и услышать спокойный уверенный голос, 
вестник стабильности и устойчивости.  «Это тот слу-
чай, когда все устали от плохих новостей, и поэтому 
любые новости типа “все в порядке, мы идем наме-
ченным курсом и продолжаем инвестировать” хоро-
шо расходятся в медиа», – говорит Юлия Михайлова, 
директор Скан группы Interfax.

 У Ирины Бахтиной, директора по устойчивому 
развитию ОК «Русал», та часть исследования Interfax, 
где утверждается, что компании позволяют госу-
дарству перехватывать лидирующие позиции в ESG-
повестке, не вызвала большого воодушевления. По ее 
словам, такой тренд приводит разве что к так называ-
емой вынужденной беспомощности. Именно бизнес 
должен быть носителем ESG-повестки и драйвером 
изменений в ней. «Эти исследования хорошо иллю-
стрируют ситуацию, в которой бизнес находится по-

следние 24 месяца, – сказала она. – Стране нужны 
устойчивые города с активными местными сообще-
ствами, с хорошим уровнем развития НКО-сектора. 
А у нас есть города, где вообще нет ни одной НКО, и 
это печально, поскольку говорит о том, что горожане 
готовы быть не инструментом изменений ситуации к 
лучшему, а всего лишь конечным благополучателем, 
ожидающим помощи от кого-то еще. Да и новые, бу-
дущие сотрудники корпораций ожидают более ак-
тивного вовлечения бизнеса в повестку устойчивого 
развития (ESG), того, чтобы он ощутимо способство-
вал социальному прогрессу, а не препятствовал ему. А 
медиа должны освещать повестку так, чтобы расстав-
лять правильные акценты, избегая привычной в этом 
вопросе слащавости. Мы с вами должны понимать, 
что это не филантропия и не благотворительность, 
это реальная экономика, но с положительными соци-
альными и экологическими эффектами».

Открытость – путь к успеху
Это только в старых романах коммерсанты разво-

рачивали толстенные газеты за утренним кофе, что-
бы прочесть биржевые новости. Каналов для распро-
странения информации сейчас стало гораздо больше, 
чем даже 20 лет назад, когда разговор о социальной 
ответственности бизнеса только начинался. Однако 
если выйти из уютных зум-капсул с мерцающими 
окошками, где собираются знакомые друг с другом 
эксперты, и провести рандомный опрос на улицах 
любого, даже крупного города: «А что вы знаете о ESG 
или УР?» – вряд ли кто-нибудь ответит обстоятельно 
и развернуто. В лучшем случае: «Что-то слышали». 
Согласно опросу Online Market Intelligence, более 90% 
населения не знают терминов УР и ESG, хотя нельзя 
сказать, что повестка им безразлична. Подавляющее 
число респондентов уверены, что компании должны 
быть ответственны в социальном (93%) и экологиче-
ском (91%) плане, а большинство опрошенных (76%) 
готовы чаще пользоваться товарами или услугами 
производителей, которые реализуют соответствую-
щие инициативы.

Что же нужно компаниям и журналистам, чтобы 
наконец-то заговорить на одном языке? Какой краски 
в спектре выразительных средств не хватает медиа, 
чтобы донести информацию до читателя и слушате-
ля, особенно молодого? 

Что думают об этом сами редакторы и журналисты 
крупнейших изданий?

 По мнению, например, Елены Березиной, заме-
стителя главного редактора «Российской газеты», 
наиболее потребляемая тема в свете ESG – это эколо-
гия и все, что напрямую касается жизни конкретного 
человека.  В ноябре газета запустила новый проект по 
экологии и изучала запросы читателей. Выявились 
три основных запроса. Первый – планетарные ката-
клизмы – глобальное потепление или изменение кли-
мата, второй – практические советы (как сортировать 
мусор, куда сдавать одежду на переработку или жало-
ваться на нелегальные свалки) и третий – а что я сам 
могу сделать для защиты природы, как мне посадить 
дерево или записаться в волонтеры. Однако между 
тем, что люди хотят читать, и тем, что выходит на 
страницах, наблюдается разрыв. «Основное, что при-
ходит к нам от компаний, – это отчеты: мы высади-
ли столько-то деревьев, выпустили в реку столько-то 
мальков, собрали столько-то мешков мусора, – делит-
ся Елена своим опытом. – Это здорово, но мало кому 
интересно, если не касается конкретного человека. 
Компания перечисляет: потрачено 8 миллиардов на 
высадки елей – но если в чьем-то дворе не посажены 
деревья, то какая разница, куда ушли эти деньги? Мы 
всегда готовы работать с бизнесом в связке, в диало-
ге, организовывать круглые столы, связь с эксперта-
ми, НКО. Но почти никто не хочет показывать изнан-
ку своей деятельности, а только красивый “бантик” 
сверху».

Что же касается любого вида коммуникации, будь 
то газета, сайт или соцсети, то, по мнению Елены Бере-
зиной, их читателям импонирует личный опыт, исто-
рии участия людей в активностях. Бизнес же редко де-
лится этими историями с журналистами, в основном 
присылает релизы, написанные суконным языком 
про «успешный успех», больше напоминающие отче-
ты. А ведь в основном бенефициар ESG-повестки – это 
человек, который работает в компании, потребляет ее 
продукцию и живет рядом с заводом. Секрет успеха 
очень простой: ответить на вопрос – какую информа-
цию получит такой человек от сухого отчета? «Ком-
паниям нужно для себя определить: если они хотят 
сообщить, что задача выполнена, то хватит релиза, но 
тогда не надо говорить, что журналиста не интересует 
социальная повестка, и сетовать, что релиз ушел в ре-
кламную службу, – считает Елена Березина. – Давай-

Ирина Бахтина Елена Березина Анастасия Никитина Екатерина Говорова

те говорить честно: главная задача СМИ – удержать 
аудиторию.  Интересный контент невозможно делать 
отчетами и релизами».

Пример, как удержать именно молодую аудиторию, 
показывает Forbes Russia, одно из наиболее автори-
тетных и известных финансово-экономических из-
даний в мире. В издании давно поняли, что основная 
часть молодежной аудитории общается и поглощает 
информацию через видеоконтент, поэтому оно разви-
вает свой ютуб-канал Forbes Russia, получивший бо-
лее 500 тысяч просмотров. Увы, в мире сегодняшних 
молодых возобладали совсем иные ценности, чем те, 
на которые равнялись их родители в конце девяно-
стых – начале нулевых годов. Недавно журнал Forbes 
опубликовал рейтинг богатейших Instagram-блогеров 
России. Например, доход телеведущей Ксении Собчак 
оценивается в 1,6 миллиона долларов. А телеведущая 
Регина Тодоренко и певица Ольга Бузова зарабаты-
вают по 860 тысяч долларов.  Даже пятилетняя Настя 
Радзинская, более известная как автор канала Like 
Nastya, зарабатывает по 1,5 миллиона рублей в месяц. 
Стоит ли удивляться тому, что 89% детей во всем мире 
хотят стать блогерами! 

«Такие случаи меня пугают, – призналась Анаста-
сия Никитина, директор по устойчивому развитию 
Forbes. – Мы поняли, что молодому поколению нужно 
показывать другой контент и говорить с ними дру-
гим, доступным языком, через игровые платформы, 
мемификацию. Тут есть большое поле для деятель-
ности.  В одном из недавних номеров Forbes мы опу-
бликовали проект “Местные” – про ребят, которые 
восстанавливают заброшенные территории и подни-
мают агротуризм.  Я понимаю, что молодому поколе-
нию нужно показывать такой контент 25-м кадром. 
Готовим проект “Зеленый атлас”, который будет по-
пуляризировать эту повестку среди молодежи через 
образовательные платформы. У нас есть рейтинг мо-
лодых предпринимателей “30 до 30”, через который 
популяризируем успехи молодых ребят в медицине, 
науке, музыке.  Повестку ESG мы вводим внутри изда-
ния: например, в следующем году организуем поезд-
ку на заводы по переработке пластика, вводим систе-
му раздельного сбора мусора. Возможно, эти действия 
кто-то сочтет примитивными, но они вырабатывают 
правильные привычки, и мы должны не только пи-
сать, но и демонстрировать эти привычки». Необ-
ходимость продвигать идеи УР и ESG в молодежную 
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среду подчеркивает и Константин Зарецкий, осно-
ватель медиаплатформы ESG World. Он считает, что 
новые медиаканалы вроде телеграм-каналов являют-
ся эффективным инструментом для взаимодействия 
со стейкхолдерами. ESG-повестка носит элитарный 
характер и требует подготовки, и у авторов постоян-
но возникает дилемма: для кого пишут авторы этих 
каналов – для специалистов или для широкого чита-
теля?  Однако сегодня молодежь – это единственная 
категория, которая подписывается на каналы об УР не 
из-за профессиональной вовлеченности в повестку, а 
просто потому, что ей это интересно. Ее волнуют про-
блемы окружающей среды и роль человека в ее сохра-
нении. Это давно уже выросло в межпоколенческий 
диалог, и важно не расплескать, а бережно сохранить 
этот интерес.

Медиа нужны яркие социальные проекты, ориен-
тированные на широкую аудиторию. Полезным для 
всех заинтересованных сторон было бы привлечение 
к ним самих журналистов: например, участие их в 
уборке мусора или посадке деревьев. Или промыш-
ленный туризм, экскурсии в заводские цеха, как это 
делает обычно Выксунский металлургический за-
вод (ОМК) во время знаменитого «Выкса-фестиваля». 
Журналистов одевают в полное облачение работни-
ка цеха, от бахил до очков, показывают, как играют 
огненные сполохи сталеплавильной печи, как наре-
заются железнодорожные колеса и свариваются тру-
бы…  И они получают неизгладимые впечатления, а 
газеты – ценный репортаж с колес, написанный све-
жо и образно. В свою очередь журналистам больше 
внимания стоит уделять школьникам и студентам 
как потенциальным потребителям информации, из 
которых, как из цветного пластилина, лепится буду-
щее. Для этого потребителя необходимы увлекатель-
ные просветительские форматы и живой, доступный 
язык, не слишком витиеватый или перегруженный 
терминологией. И медиа, и НКО, и бизнес должны со-
вместно находить в своей среде экспертов, готовых 
создавать варианты таких форматов.

Время креативных колокольчиков
В последние годы наблюдается еще один любопыт-

ный тренд: попытки рассказать об участии в ESG-
повестке с помощью нестандартных средств ком-
муникации. По словам исполнительного директора 
Форума Доноров Александры Болдыревой, лидеры 

корпоративной благотворительности, ежегодно от-
мечая своих стейкхолдеров, свидетельствуют, что в 
коммуникации СМИ – лишь на третьем месте после 
сотрудников и благополучателей. Трудности в диа-
логе бизнеса и традиционных медиа сегодня часто 
толкают компании на поиск нестандартных рупоров 
и трибун, чтобы рассказать о своих ESG-проектах. Та-
кой трибуной может быть участие в мероприятиях и 
конкурсах разного уровня.

«Хороший профессиональный конкурс предпола-
гает сложные цели и сложные задачи, формирование 
повестки, трендов, того, что такое лучшая практи-
ка, – объясняет Александра.  – У хорошего конкурса 
остаются в итоге не только описание кейсов победи-
телей, но еще и аналитика, которая может преобразо-
ваться в стандарты. Любой конкурс усиливает статус 
партнеров и экспертов, а конкурс – это экосистема 
партнерства, где каждый бренд привносит свой соб-
ственный смысл. Для организаторов объявление  не 
только конкурса, но и даже отдельных номинаций 
внутри конкурса – это возможность не только под-
светить тренд, но и сформировать и сформулировать 
его.  Мы часто что-то чувствуем на кончиках пальцев, 
но не артикулируем это, и тогда сложно написать об 
этом. И для появления правильных смыслов важно 
назвать явление и посмотреть, какие программы бу-
дут подаваться и с какими целями».

А как компании используют этот механизм в про-
движении повестки, в чем основные плюсы этого уча-
стия?

«Во-первых, есть шанс заявить о себе и получить 
внутренний пиар-эффект для руководства, – рас-
сказывает профильный представитель управления 
КСО “Северстали” Екатерина Говорова. – Даже если 
проекты не побеждают, они имеют признание и вес в 
обществе, и становится легче получать возможности 
для развития этих проектов как со стороны руковод-
ства и сотрудников, так и со стороны внешних стейк-
холдеров. Участие в них позволяет разложить все по 
полочкам и понять, чего в них не хватает, сравнить 
наш проект с проектами других компаний, выяснить 
зоны для развития, его слабые и сильные стороны».

В 2023 году «Северсталь» приняла участие в один-
надцати конкурсах, которые были направлены на 
выявление лучших практик в области УР. В общей 
сложности компания подала 37 заявок, это большая 
системная, структурная работа, которая позволила 
улучшить ее проектную деятельность.

Компанию «Северсталь» можно назвать флагманом 
поддержки культурных инициатив – без нее не мог-
ли бы состояться спектакли в Большом и Мариинке, 
выставки в Историческом и Русском музеях. В фоку-
се внимания «Северстали» также поддержка местных 
музеев, находящихся на территориях ответственно-
сти компании. Именно они приглашаются к участию 
в конкурсах программы «Музеи Русского Севера» на 
соискание грантов. Предложенные проекты полу-
чают экспертную поддержку и наставничество для 
дальнейшей реализации.  Кроме того, «Северсталь» 
старается передавать лучшие практики федеральных 
музеев малым музеям, находящимся на территории 
присутствия компании, тем самым помогая им вы-
рабатывать собственный профессиональный подход. 
Но и это еще не все. Благодаря комплексному проек-
ту по развитию Череповца, территории присутствия 
Череповецкого металлургического завода, был пере-
строен городской центр и создан парк. Агентство го-
родского развития помогает развивать предпринима-
тельство внутри города. Компания также работает с 
Высшей школой менеджмента СПбГУ, поддерживая 
уставную деятельность Фонда ВШМ. Она выступила 
стратегическим партнером X ежегодной конферен-
ции «Менеджмент Будущего» на базе Высшей школы 
менеджмента СПбГУ и представила свою экспертизу 
на нескольких площадках мероприятия. Она поддер-
жала очередную летнюю «Школу социального пред-
принимательства» для студентов российских вузов, 
проводимую Высшей школой менеджмента… И все 
это только часть полезных дел, реализуемых «Север-
сталью». Но где можно прочитать или услышать об 
этом?

 «Когда компания определяет свои инвестиции, 
она больше вкладывает в реализацию проекта, чем в 
промо, – считает руководитель корпоративных и ESG-
коммуникаций “Северстали” Полина Ломоносова. – 
Прежде всего на то, как воспринимают наши новости, 
влияет закон о рекламе – их сразу отправляют в ре-
кламный отдел. Но есть еще одна сложность: не так 
много изданий и редакций работают в направлении 
УР.  Большинству журналистов социальные проекты 
не очень интересны. Мы стараемся придумать нестан-
дартные способы продвижения, чтобы выстраивать 
межличностные связи и пробивать стену непонима-
ния между нами и журналистами. Это единственный 
шанс, чтобы стать чуть более заметным в нашей до-
статочно сложной повестке».

Так, в Череповце «Северсталь» проводит рок-
фестиваль «Время колокольчиков» – не забудем о 
том, что поэт Александр Башлачев, автор строки из 
песни, положенной в название, уроженец Череповца 
(и, к слову сказать, начинал как журналист).  Были 
сделаны плей-листы на стриминговых сервисах «Ян-
декс Музыка» и «VK Музыка», чтобы поддержать эту 
историю. Понятно, что музыкальные ресурсы – не 
классические медиа, но так тоже можно продвигать 
мероприятия. На фестивале молодого кино Voices в 
Вологде «Северсталь» как один из спонсоров органи-
зовала блок-тур с интервью с режиссерами и участни-
ками фестиваля.

На первый взгляд кажется, что бизнес «задабри-
вает» журналистов «ламповыми» тусовками, но это 
не совсем так. Конечно, редакции живут на дотации, 
особенно в регионах, и иногда можно подумать, что 
рекламные монеты светят им даже ярче, чем огни те-
атральной рампы и софиты рок-концертов. Поэтому 
компаниям все чаще приходится проявлять изобре-

Полина Ломоносова Ирина Мандрыкина

тательность, чтобы заинтересовать журналистов соч-
ным креативным инфоповодом.  К сожалению, они 
не всегда умеют увлекательно подавать эти события. 
«Пресс-релизы скучноваты и не отражают многооб-
разие и многогранность удивительных и полезных 
проектов, которые делает бизнес, – считает Татьяна 
Бачинская. – Возможно, компаниям нужно научиться 
их выигрышно подавать».

Скепсис Полины понятен, но с ним вряд ли можно 
согласиться.  О том, что журналисты сегодня пово-
рачиваются лицом к социальной повестке, говорит 
рекордное количество материалов, присланных на 
медиаконкурс Центра развития филантропии «Со-
причастность» при поддержке ресурсного медиацен-
тра «Бизнес и Общество». В этом году были присланы 
83 статьи, интервью, репортажи об устойчивом раз-
витии, ESG, социальном партнерстве. Лучших авто-
ров наградили в Общественной палате во время еже-
годной конференции «Компании с новым смыслом: 
как рассказать о них обществу». И все они как один 
признавались в любви к своей теме и к своим героям, 
ценя тот факт, что одна публикация может изменить 
чью-то судьбу.

«Меня как члена жюри очень радует, что в этом 
году значительно выросло количество присланных 
на конкурс работ. Также могу отметить, что и ка-
чество заявок стало выше. Особенность нашего со-
стязания в том, что есть конкурсанты, сила заявок 
которых в оригинальности социальной программы, 
которую они описывают. В то же время есть статьи и 
видеосюжеты, где социальные программы довольно 
типичные. Однако конкурсанты смогли творчески 
описать даже такие проекты. У них получилось найти 
какую-то изюминку, привлекая внимание читателя 
к добрым делам», – отметил руководитель департа-
мента по социальным вопросам компании Crescent 
Petroleum Олег Базалеев.

 То, что лежит за аббревиатурами УР и ESG, кому-
то еще может показаться элитарной, недоступной 
массам материей, придуманной в кабинетах высоко-
лобых профессионалов. «ESG-повестка в публичном 
пространстве все еще недостаточно внятная и пред-
ставлена только крупными компаниями, – считает 
Ирина Мандрыкина, руководитель направления 
“Социальные и международные проекты” редакции 
партнерских проектов ТАСС. –  Необходимо сместить 
акценты, изучить своего потребителя и читателя, по-
нять, что его действительно волнует, быть проще на 
уровне тем и подачи материала, искать мультимедий-
ный подход». 

На самом деле уже сейчас повестка готова сбросить 
сверкающие крылышки элитарности, чтобы шагнуть 
в народ. Об этом говорят данные, представленные 
проектом BuySocial: 25% российских компаний на-
зывают ее среди основных приоритетов. Что же ка-
сается потребителей, то 69% хотят чувствовать эмо-
циональную связь с брендом, 62% ожидают от бренда 
социальной ответственности и активности. 79% по-
требителей позитивно реагируют на заботу компаний 
о проблемах и правах людей с инвалидностью, под-
держку местных локальных производителей и ответ-
ственное потребление. Для бизнеса и медиа, а значит, 
и для их читателей, наступило время нового диало-
га – уже без перевода, на понятном языке созидания.

ТЕМ
А Н

О
М

ЕРАТЕ
М

А 
Н

О
М

ЕР
А



БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО • № 98 • 2024 БИЗНЕС И ОБЩЕСТВО • № 98 • 202422 23

КО
РОТКО

Й
 СТРО

КО
Й

КО
РО

ТК
О

Й
 С

ТР
О

КО
Й ЗИГРА «ЗЕЛЕНЫЙ ИНДЕКС» ПОМОЖЕТ ЗАКРЕПИТЬ 

ПОЛЕЗНЫЕ ПРИВЫЧКИ
Новый игровой сервис Сбера об осознанном образе жизни «Зеле-
ный индекс» развивает полезные привычки. Сбер Еаптека помо-
жет его участникам  в увлекательной игре позаботиться о своем 
здоровье и укрепить иммунитет.
Оценить, насколько вы заботитесь о себе и своем здоровье, о лю-
дях и природе, позволит тест. После его прохождения умный алго-
ритм сервиса подбирает участнику игры персональные советы и 
интерактивные задания: тесты, квизы и мини-курсы, за выполне-
ние которых можно заработать очки, ачивки и бонусы СберСпаси-
бо. Пользователь при этом может самостоятельно выбирать цели 
и наращивать личный «Зеленый индекс».
Именно бережное отношение к своему здоровью становится пер-
вым шагом на пути к осознанному мышлению. Поэтому в рамках 
«Зеленого индекса» Сбер Еаптека предлагает собрать на сайте или 
в мобильном приложении сервиса аптечку на все случаи жизни 
и сделать запас витаминов для сезонной поддержки здоровья, а 
в награду получить дополнительный кешбэк в виде 100 бонусов 
СберСпасибо.
«Мы уверены в том, что заботу об окружающем мире необходимо на-
чинать с себя. Осознанный образ жизни – это в первую очередь от-
ветственность за свое здоровье. Чтобы приносить пользу обществу 
каждый день, нужны силы, энергия и бодрость. Именно поэтому мы 
предлагаем участникам “Зеленого индекса” начать увлекательную 
игру с набора полезных действий, которые поспособствуют сохране-
нию здоровья и укрепят иммунитет», – сказал Дмитрий Хорунжий, 
директор по маркетингу Сбер Еаптеки.
Чтобы принять участие в игре и начать развивать полезные для 
себя и окружающего мира привычки, необходимо авторизоваться 
по Сбер ID на странице онлайн-сервиса.

НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ОТ ISBC ПОЗВОЛЯЕТ 
ЧИПИРОВАТЬ СОБАК-ПОВОДЫРЕЙ БЫСТРО 
И БЕЗ БОЛИ
Некоммерческий учебно-кинологический центр «Собаки-помощни-
ки» начинает сотрудничество с компанией ISBC, которая  займется 
поставкой RFID-продукции для собак-поводырей. Компания уже 
передала в дар центру первую партию шприцов для подкожного 
чипирования животных.
Процедура чипирования практически безболезненна. С помощью 
специального шприца с остро заточенной иглой под кожу животно-
го вводится маленький, с рисовое зерно, электронный чип, содер-
жащий уникальный номер. По своему номеру чип регистрируется 
в специальной базе, куда вносится информация о собаке (порода, 
пол, возраст) и владельце (адрес, телефон). Эти данные можно счи-
тать с помощью электронного чип-сканера, который есть в любой 
крупной ветеринарной клинике.
Эта технология позволит идентифицировать, сохранить и улучшить 

ветеринарное обслуживание собак-поводырей, которых центр при 
поддержке коммерческих и государственных компаний, частных 
лиц и грантодающих организаций бесплатно тренирует необходи-
мым служебным качествам и предоставляет незрячим и слабови-
дящим людям, чтобы они могли вернуть себе самостоятельность, 
скорость и безопасность передвижения, стать менее зависимыми 
от посторонней помощи.
«Остаться без четвероногого помощника, связующего звена с осталь-
ным миром, может стать настоящей катастрофой для незрячих и 
слабовидящих людей. Чипирование собак-поводырей позволяет их 
идентифицировать, т. е. быстрее находить в случае утери, контроли-
ровать их самочувствие. Упрощается учет в кинологической систе-
ме, оптимизируется работа ветеринарных клиник, предотвращается 
возможность подмены, так как чип невозможно подделать. Кроме 
того, это обязательное требование при поездках в некоторые стра-
ны», – рассказал Николай Бояров, директор департамента Animal 
ID группы компаний ISBC.
SBC планирует поставлять центру RFID-медальоны с уникальным 
дизайном и изделия из умной бумаги (ISBC RFID Paper) для инфор-
мационных и инновационных проектов для слабовидящих людей.
«Подготовка каждой собаки-поводыря – индивидуальная и кропот-
ливая работа целой команды специалистов. Помощниками незрячих 
людей чаще всего становятся лабрадоры и золотистые ретриверы. 
Все начинается со строгого выбора щенков. Тестирование проходят 
только самые смелые, дружелюбные и ориентированные на человека 
собаки. До возраста одного года будущие четвероногие помощники 
воспитываются в домашних условиях, а потом проходят дрессировку 
в учебно-кинологическом центре. Таким образом, подготовка каждой 
собаки занимает не менее полутора лет и требует затрат размером 
более одного миллиона рублей. Все вложенные усилия приносят важ-
ный результат – изменения в жизни людей с инвалидностью по зре-
нию. Мы благодарны команде ISBC за поддержку и заботу о собаках 
с особенной миссией», – подчеркнула Элина Почуева, заместитель 
директора Учебно-кинологического центра «Собаки-помощники».

ЗА 10 ЛЕТ КОМПАНИЙ, КОТОРЫЕ ПОПАДАЮТ 
В ESG-ИНДЕКСЫ РСПП, СТАЛО НА 30 БОЛЬШЕ
На расширенном заседании Комитета по корпоративной ответ-
ственности и устойчивому развитию РСПП в Международном 
мультимедийном пресс-центре МИА «Россия сегодня» были под-
ведены итоги юбилейного 10-го выпуска индексов РСПП по устой-
чивому развитию.
Проект РСПП по расчету индексов по устойчивому развитию (ESG-
индексов) стал первым в России инструментом комплексной не-
зависимой оценки компаний, подчеркнул вице-президент РСПП по 
социальной политике и трудовым отношениям Виктор Черепов: 
«Десять лет назад мы с первыми расчетами ESG-индексов стали 
новаторами. Сейчас индексы рассчитываются рейтинговыми агент-
ствами и МосБиржей, и другими организациями. В рамках новой пре-
мии “Лидеры ответственного бизнеса”, которая учреждена по пору-
чению президента РФ, среди основных критериев оценки – выпуск 
нефинансовой отчетности, степень открытости компаний, позиция 
компаний в индексах РСПП и других рейтингах по устойчивому раз-
витию, за это будут начисляться дополнительные баллы. Победители 
и лауреаты премии будут объявлены на очередном съезде РСПП в 
феврале 2024 года».

Управляющий директор по корпоративной ответственности, устой-
чивому развитию и социальному предпринимательству РСПП 
Елена Феоктистова рассказала об итогах 10-летия проекта. Она 
отметила, что методология по расчету индексов РСПП регулярно 
актуализируется. Качество расчетов ежегодно подтверждается 
аудиторами в ходе проверки точности оценки, а также ее соответ-
ствия утвержденной методологии. Важным результатом 10-летия 
стал рост количества компаний, которые попадают в ESG-индексы: 
в 2014 году их было 20, сейчас – около 50.
Дипломами были отмечены компании, которые все эти годы зани-
мали верхние позиции индексов РСПП: «Газпром», «Лукойл», «Ме-
таллоинвест», «Северсталь», «Норильский никель».
На заседании было отмечено, что, несмотря на геополитические 
пертурбации, тема устойчивого развития по-прежнему остается 
актуальной для российского бизнеса.

ЗА ГОД СОЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС ВЫРОС НА 37%, 
НО РОСТ МОЖЕТ ЗАМЕДЛИТЬСЯ

В 2023 году в России значительно выросло количество социальных 
предпринимателей. В Реестре малого и среднего предпринима-
тельства, куда они заносятся с пометкой о социальном характере 
бизнеса, на сегодняшний день уже 10 840 записей. За год рост со-
ставил 37% – прибавилось 2940 предприятий. Об этом свидетель-
ствует статистика Федеральной налоговой службы.
Прибыль социальных предприятий направлена на развитие своей 
деятельности, которая  чаще всего напрямую влияет на качество 
жизни людей. Затрагивает определенные социальные группы 
(многодетные семьи, людей с ОВЗ, жителей моногородов и т. д.) 
или всех сразу (пропаганда здорового образа жизни, забота об 
окружающей среде и др.). Регистрируясь в Реестре малого и сред-
него предпринимательства с указанием социального характера 
бизнеса, такие организации и индивидуальные предприниматели 
получают доступ к различным государственным мерам поддерж-
ки, включая налоговые льготы и финансовую помощь через гран-
ты и субсидии. Они уплачивают всего 1% налога на доходы в год, 
а объем финансовых преференций в регионах может доходить до 
50% от вложений, если речь идет о субсидиях.
Среди представителей социального бизнеса, которые числятся 
в реестре, 71% – индивидуальные предприниматели, остальные 
29% – юридические лица.
Лидирующее положение среди российских регионов по числу со-
циальных предпринимателей занимает Московская область: их 
больше 1000. Следом идут Республика Башкортостан (605 соци-
альных предприятий), Нижегородская (452) и  Ленинградская об-
ласть (407). Стабильный рост демонстрирует и Москва – сейчас в 
столице 327 социальных предприятий (+64 за год). В Свердловской 
области их количество увеличилось до 222, в Липецкой – до 101, в 
Приморском крае – на 26. Хорошие темпы в этом плане наблюда-
ются в Краснодарском крае, Бурятии, Дагестане и Ингушетии.
Особенно показателен рост Петербурга: за год город поднялся с  
13-го на 8-е место в реестре. Во многом это связано с действиями 
региональных властей. На 2022–2024 годы был сокращен в два 
раза налог на имущество для организаций в области культуры, ис-
кусства, образования, физической культуры, здравоохранения и 
социального обеспечения при условии сохранения уровня заработ-
ной платы не менее минимальной в городе.
Увеличение числа социальных предприятий связано с активно-
стью местных центров инноваций социальной сферы, во многом 
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обусловлено заинтересованностью и личностью их руководителей, 
объемом грантовой и иной поддержи и т. д. Еще одна причина – 
активный рост количества обучающих программ, таких как аксе-
лераторы «Формула роста» и «Аксель.Соцзаказ» от Лаборатории 
социального предпринимательства, которые помогают  получить 
информацию о доступных преференциях, участвовать в государ-
ственных закупках и находить идеи и партнеров для своего биз-
неса.
Число социальных предпринимателей не растет в регионах с бюд-
жетным дефицитом, плохо развитой инфраструктурой поддержки 
и малонаселенной территорией.
«Несмотря на все достигнутые результаты и то, что Реестр соци-
альных предпринимателей расширился уже почти до 11 000 запи-
сей, в будущем году его рост может замедлиться. В целом этот пе-
риод может оказаться довольно неоднозначным для социального 
бизнеса, что связано с сокращением объема грантовой поддержки. 
Но если регионы или Минэкономразвития РФ предложат новые 
меры поддержки, например расширят перечень налоговых льгот, 
это может значительно выправить ситуацию», – уверен Михаил 
Космачев, руководитель дирекции стратегических исследований и 
анализа фонда «Наше будущее».

ИНИЦИАТИВА ПИВОВАРЕННОЙ КОМПАНИИ 
ПРИЗВАНА ПРЕДОТВРАТИТЬ НЕТРЕЗВОЕ ВОЖДЕНИЕ
Социальную кампанию «Искусство ответственного вождения» в 
Уфе запустила пивоваренная компания AB InBev Efes при поддерж-
ке Управления ГИБДД МВД по Республике Башкортостан и феде-
рального проекта «Автотрезвость».
 Проект направлен на продвижение принципа недопустимости 
управления транспортным средством в состоянии алкогольного 
опьянения и формирование культуры ответственного вождения. 
Инициатива является частью масштабной всероссийской социаль-
ной программы Art of drinking, объединяющей различные направ-
ления работы AB InBev Efes в области ответственного потребления 
алкоголя.
«Предотвращение случаев употребления алкоголя за рулем – одно из 
главных направлений нашей корпоративной социальной ответствен-
ности. Мы очень рады, что наше предложение о проведении совмест-
ной акции нашло позитивный отклик у руководства УГИБДД МВД по 
Республике Башкортостан и других партнеров. Только благодаря со-
вместным усилиям государства и ответственного бизнеса можно до-
биться значимых позитивных изменений», – подчеркнула Аделина 
Кузьмина, исполнительный директор завода АО «АБ ИнБев Эфес» 
в Уфе.
Стартом кампании стал методический семинар-тренинг «Алкоголь 
и автомобиль несовместимы». Участие в нем приняли сотрудники 
отделов пропаганды Уфимского отдела ГИБДД, а также препода-
ватели и руководители 15 автошкол. В основу тренинга легли тео-
ретические рекомендации, а также упражнения с использованием 
специальных тренажеров-очков «Фатальное зрение», имитирую-
щих состояние алкогольного опьянения.

Кроме того, сотрудники Управления ГИБДД МВД совместно с во-
лонтерами AB InBev Efes провели профилактические рейды на до-
рогах Уфы, в рамках которых напомнили автолюбителям о недопу-
стимости вождения в состоянии алкогольного опьянения. Участие 
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100 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА КАЖДЫЙ ГОЛ 
ИЛЬИ КОВАЛЬЧУКА ПОЙДУТ НА РАЗВИТИЕ 
ДЕТСКОГО СПОРТА

Олимпийский чемпион Илья Ковальчук возобновил игровую карье-
ру в составе «Спартака». В честь возвращения на лед прославлен-
ного хоккеиста «Лига Ставок» запустила благотворительную акцию 
«Умножаем на 100»: за каждую заброшенную шайбу и голевую 
передачу Ильи в рамках регулярного чемпионата КХЛ 2023/2024 
перечислит по 100 тысяч рублей в фонд «Созвездие Добра».
Собранные средства будут направлены на строительство хоккей-
ной коробки для детей-сирот в одном из российских регионов.
«Спорт закаляет характер, дает новые шансы, открывает неожидан-
ные возможности для тех, кто им занимается и стремится к победам. 
Строительство хоккейных коробок для детей – благородное дело. Я 
очень рад, что вместе с “Лигой Ставок” мы можем развивать наш лю-
бимый вид спорта и воспитывать новых чемпионов», – сказал Илья 
Ковальчук.
«Лига Ставок» подобную акцию проводит не впервые. В прошлом 
году на зимних Олимпийских играх в Пекине российская нацио-
нальная сборная, забивая голы в ворота соперников, заработала 
почти 3 млн рублей на строительство хоккейной коробки в поселке 
Мартюш Свердловской области.
«Создание условий для массовых занятий спортом – один из наших 
основных приоритетов. Инвестируя в строительство спортивных 
площадок, мы делаем вклад в будущее, в первую очередь – в буду-
щих чемпионов. Мы благодарим наших друзей и амбассадоров за их 
вовлеченность и искреннее желание вместе с нами поддерживать 
детско-юношеский спорт в России», – отметила Ольга Журавская, 
первый вице-президент «Лиги Ставок», учредитель фонда «Созвез-
дие Добра».
В январе Илья Ковальчук забил пятый гол и в итоге заработал уже 
500 000 рублей в копилку фонда. 

ТОЧКИ ИННОВАЦИОННОЙ ПЕРЕРАБОТКИ ПИЩЕВЫХ 
ОТХОДОВ НАНЕСЕНЫ НА ИНТЕРАКТИВНУЮ КАРТУ
О создании интерактивной карты с информацией о доступной ин-
фраструктуре сбора и переработки пищевых отходов объявила 
розничная компания X5 Group, управляющая торговыми сетями 
«Пятёрочка», «Перекрёсток» и «Чижик». На карте отмечены компа-
нии из разных регионов России, которые предлагают современные 
технологичные решения в этой сфере.
«Одна из целей стратегии устойчивого развития X5 – ответственное 
потребление и использование ресурсов. Наша компания стремится 
развивать экономику замкнутого цикла, и уже сегодня мы переда-
ем на переработку до 93% материалов от собственных операций и до 
20% пищевых отходов. Для того, чтобы такой подход развивался и у 
нас, и у наших партнеров, мы собрали на одной площадке актуаль-
ную информацию о доступных решениях по переработке пищевых 
отходов в России», – рассказала Мария Подкопаева, директор по 
устойчивому развитию X5 Group.
На интерактивной карте, разработанной дирекцией по инноваци-
ям X5, отмечены компании, которые предоставляют различные 
товары и услуги по переработке, такие как сублимация органиче-
ских отходов и производство пищевых добавок, компостирование, 
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Гагарина, капитан клуба КХЛ Григорий Панин. По результатам рей-
дов автолюбителям вручили «Памятку ответственного водителя» и 
сувениры с символикой проекта.
Участниками кампании также стали бары и рестораны. Посетите-
ли двух уфимских заведений-партнеров – ресторана-паба «Шерлок 
Холмс» и Irish Pub & Grill Morris – приняли участие в акции «Звезд-
ное такси»: у каждого гостя, заказавшего алкогольные напитки, 
была возможность совершить поездку с популярным телеведу-
щим Алексеем Куличковым.
А в торговом центре «МЕГА Уфа» установили масштабную инстал-
ляцию, созданную российским поп-арт-художником Александром 
Тито. Композиция состояла из 4000 магнитов, напоминающих о 
главном принципе ответственного вождения: «Выпил – за руль не 
садись». Каждый посетитель мог забрать один из памятных магни-
тов с собой, пройдя тематический тест.
Республика Башкортостан стала девятым российским регионом, 
на территории которого компания AB InBev Efes начала реализацию 
социальных инициатив, направленных на недопустимость нетрез-
вого вождения.
Фото: пресс-служба AB InBev Efes

КОНКУРС СОЦИАЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ ПОМОГ УЗНАТЬ 
ВСЮ ПРАВДУ О «НОЧЛЕЖКЕ»

Рекламная школа mads организовала бесплатный курс и совмест-
ный с «Ночлежкой» конкурс социальной рекламы среди тех, кто 
только начинает работать в креативных индустриях. В декабре 
рекламный баннер-победитель появился на улицах Москвы и Пе-
тербурга и сообщил о том, какую помощь оказывает благотвори-
тельная организация бездомным.
Прежде чем создать концепцию рекламной кампании, участники 
конкурса  прошли обучение у специалистов mads и изучили бриф 
от «Ночлежки».  Социальная реклама должна была привлекать 
внимание и одновременно рассказывать  о том, что «Ночлеж-
ка» – это не только место для ночевки в тепле и бесплатный обед, 
а благотворительная организация, которая оказывает системную 
и комплексную помощь людям. Социальные работники, юристы, 
психологи помогают восстановить документы, реализовать права, 
получить медицинскую помощь, социализироваться, найти работу, 
получить специальность – вырваться из замкнутого круга про-
блем, который представляет собой бездомность.
В результате конкурс, в котором участвовали 55 работ, выиграли 
автор концепции Юлия Алексеева и дизайнер Евгений Бахуринский 
с кампанией «Делаем больше». Они полностью попали в бриф: 
текст рекламы рассказывает о том, в чем именно заключается 
работа «Ночлежки», а визуально макеты выходят за границы стан-
дартных форматов – лайтбокса или обычного баннера.
«Идея наружной рекламы, выходящей за границы формата, пришла 
в голову практически сразу. Когда я начала делать для себя список 
поддержки, которую оказывает “Ночлежка” бездомным, поняла, что 
просто невозможно все уместить на одном листе. И вот тут-то и по-
явилась идея», – рассказала Юлия Алексеева.
Наружную рекламу при поддержке партнеров «Ночлежки» разме-
стили в Москве на шоссе Энтузиастов, 5 (ТТК), а также в Петербур-
ге на Богатырском проспекте, 4, и на 13-й линии В. О., 40.
Поддержать «Ночлежку», а значит, помочь бездомным людям, 
можно с помощью любого пожертвования на ее сайте.
Фото: пресс-служба «Ночлежки» в Петербурге

commons.wikimedia.org/w/index.php?curid=9723119

ИТОГИ 2023 ГОДА ДЛЯ СЕРТИФИКАЦИИ «ЛЕСНОЙ 
ЭТАЛОН» И ЗАЩИТЫ ЛЕСОВ РОССИИ
За год сертифицированных лесопромышленных предприятий ста-
ло в два раза больше, но этого мало
По результатам 2023 года система добровольной лесной сертифи-
кации «Лесной эталон» показала планомерный рост: по состоянию 
на декабрь выдано 506 сертификатов, из них 440 – по цепочке по-
ставок и 66 – по лесоуправлению. Но этого все равно недостаточно.
«Лесной эталон» пришел на смену ведущей международной систе-
ме FSC и выдвигает идентичные требования: обеспечить макси-
мальное сохранение экологических и социальных ценностей лесов 
при условии экономической устойчивости лесопромышленных 
предприятий.
По состоянию на декабрь по стандартам системы «Лесной эталон» 
сертифицировано 8,58 млн гектаров лесов. Из них 3,47 млн гекта-
ров (40,4%) приходится на леса высокой природоохранной ценно-
сти (ВПЦ) разных категорий и с разным режимом лесопользования, 
включая 150 тысяч гектаров малонарушенных лесных территорий 
(МЛТ). Мало нарушенные деятельностью человека, старовозраст-
ные леса играют особую роль в поддержании климата и сохране-
нии биоразнообразия, однако слабо защищены в законодательном 
плане и поэтому нуждаются в дополнительных мерах защиты.
На площади 2,4 млн гектаров лесов высокой природоохранной 
ценности ограничена заготовка древесины, в том числе на 170 ты-
сячах гектаров из них введен режим строгой охраны (полный за-
прет рубок) согласно законодательству или добровольно в рамках 
сертификации.
При этом в рамках сертификации FSC, которая ранее работала  
в России, в нашей стране было сертифицировано 62,6 млн гектаров 
лесов (по состоянию на 31.01.2022 г.). На них приходилось 21,5  млн 
гектаров лесов высокой природоохранной ценности, включая  
4,3 млн гектаров малонарушенных лесов. Только благодаря меха-
низму сертификации в рамках мораторных соглашений сохраня-
лось 2,1 млн гектаров МЛТ и еще 1,2 млн гектаров других типов 
лесов высокой природоохранной ценности.
«Добровольная сертификация является действенным инструментом 
для сохранения наиболее ценных лесов. Однако, чтобы она приноси-
ла более ощутимую пользу лесам и людям России, необходим мощ-
ный запрос отечественного рынка. Сегодня крупные потребители, 
заинтересованные в этичной древесине и упаковке, сталкиваются с 
недостатком сертифицированного картона и бумаги, и на это есть две 
причины. Первая – это позиция ведущих целлюлозно-бумажных ком-
бинатов, которые пока не хотят снова брать на себя экологические 
и социальные обязательства международного уровня. Вторая – вя-
лые или доверяющие самозаявлениям политики закупок со стороны 
крупных компаний-потребителей, которые отложили вопросы ответ-
ственного происхождения своих товаров и упаковки в долгий ящик. 
Уже произошло несколько громких скандалов, связанных с вырубкой 
ценных лесов. И будут еще. Самое время пересмотреть свое отноше-
ние к происхождению лесобумажных товаров и выставить адекват-
ные рыночные требования, которые помогут сохранить наши леса», – 
считает Николай Шматков, директор системы «Лесной эталон».
Диаграмма: пресс-служба «Лесного эталона»

продажа пресс-компакторов и установок для утилизации отходов, 
строительство биогазовых станций и другие.
В дальнейшем X5 Group будет добавлять данные о новых участ-
никах, в том числе получая информацию от самих переработчиков 
и поставщиков (для этого достаточно написать на x5.esg.map@
yandex.ru). Оператором интерактивной карты выступает «Центр 
инноваций платформы Техновери».

ПРОИЗВОДИТЬ ФИЛЬТРЫ ДЛЯ ОЧИСТКИ ВОДЫ, 
А ИСПОЛЬЗОВАННЫЕ ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ  – 
ВДВОЙНЕ ЭКОЛОГИЧНО   
 «Барьер» отмечает 30-летие. За это время компания по производ-
ству систем очистки воды не только вышла на мировые рынки, 
открыла собственные лаборатории, научный центр и современный 
производственный комплекс в подмосковном городе Ногинске, но 
и начала активно содействовать в решении глобальных и локаль-
ных экологических проблем.
Под брендом «Барьер» ежегодно выпускается более 2 млн филь-
тров-кувшинов, 22 млн сменных кассет, 2,5 млн проточных систем 
и картриджей к ним. Такие объемы производства становятся необ-
ходимостью в современном мире, где уровень загрязнения воды – 
одна из основных глобальных проблем. Непрерывно наращивая 
свой экспертный уровень в области очистки воды, компания обе-
спечивает своим потребителям высокое качество жизни.
А пять лет назад «Барьер» запустил собственный проект  и по пере-
работке фильтров и картриджей, установил 109 контейнеров в 73 
городах страны. Благодаря этому в 2023 году собирается и пере-
рабатывается более 17 тонн фильтров, что позволяет получить в 
среднем 5–6 тонн вторичного пластика.
В этом же году компания помогла открыть новые пункты сбора 
мусора в четырех национальных парках страны и стала официаль-
ным партнером фонда «Озеро Байкал»: ежемесячно перечисляет 
на его счет 1% от продаж в интернет-магазине.
Еще один масштабный проект «Барьера» – «Карта воды». На ней 
отображены загрязнения воды, с которыми сталкиваются росси-
яне. Благодаря полученным данным каждый может ознакомиться 
с результатами исследований воды не только в своем населенном 
пункте, но и в отдельном районе города.
В планах компании – открытие собственной лаборатории будущего 
Future Lab и вывод на В2С- и В2В-рынок новых высокотехнологич-
ных продуктов, помогающих качественно очищать воду.

60 МЛН РУБЛЕЙ НАПРАВИТ VK НА ПОДДЕРЖКУ 
УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ
Организации  смогут использовать средства на создание контента 
или рекламное продвижение «ВКонтакте». Общий фонд проекта в 
2024 году составит 60 млн рублей.
В рамках программы VK предлагает заявителям два типа грантов — 
денежный, на создание контента, и цифровой, на продвижение кон-
тента «ВКонтакте». Претендовать на поддержку могут музеи, теа-
тры, филармонии, культурные порталы, планетарии, выставочные 
центры, цирки, дома культуры, арт-пространства, культурные СМИ, 
блогеры, авторы и другие проекты в сфере культуры. Подробные 
правила участия опубликованы на сайте VK Гранты.
Прием заявок на денежные гранты продлится до 22 февраля 2024 
года. Каждый заявитель может подать до трех проектов. Сумма 
денежного гранта на одного получателя составит до 5 млн. Прием 
заявок на цифровые гранты откроется весной 2024 года, размер 
поддержки – до 1 миллиона рублей.
Количество получателей и объем поддержки определяется коор-
динационным советом грантовой программы VK, в который поми-
мо сотрудников компании войдут известные деятели культуры — 
директор Государственного академического театра имени Евгения 
Вахтангова Кирилл Крок, директор Музея русского импрессиониз-
ма Юлия Петрова, генеральный директор Владимиро-Суздальского 
музея-заповедника Екатерина Проничева, директор Государствен-
ного объединенного Музея-заповедника истории Дальнего Востока 
имени В. К. Арсеньева Виктор Шалай, российский писатель, драма-
тург, сценарист, публицист Александр Цыпкин и другие.

По материалам пресс-служб компаний и общественных организаций, а также 
собственной информации
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фитнес-клуб, а потом туда не ходят, – рассказывает 
эксперт. – Ответ следующий: человек приобретает 
абонемент ради ощущения, что он ведет здоровый 
образ жизни и занимается спортом. Таким образом, в 
случае с некоторыми приобретениями людям важны 
даже не только материальные вещи, а именно ощу-
щения». Что вы можете дать человеку, а не что вам от 
него нужно – так выглядит ключ к написанию успеш-
ной фандрайзинговой рассылки или пресс-релиза.

«Сравните два объявления: одно содержит прямое 
предложение помочь фонду, сделав пожертвование. А 
второе – приглашает человека стать частью сообще-
ства осознанных людей, которые думают о будущем 
человечества. В первом случае вы просто проситель, 
а во втором – предоставляете шанс войти в некое 
престижное сообщество людей, – объясняет Егор Ку-
даков. – Предлагая сюжет редакции, тоже в первую 
очередь думайте о потребностях – информацион-
ных: старайтесь принести пользу, делитесь советами, 
методиками, практиками, которые помогут людям 
улучшить жизнь».

«Многое зависит от умения конкретного пиарщика 
коммуницировать: профессионал компании в сфере 
коммуникаций со СМИ должен обосновать редактору 
необходимость публикации в том или ином проекте, 
– полагает Елена Федотова, редактор спецпроектов 
газеты “Коммерсантъ” в Санкт-Петербурге. – Вербаль-
ные коммуникации тоже важны, поэтому вслед сооб-
щению, особенно когда нет оперативного ответа, сто-
ит позвонить редактору и попытаться обсудить тему. 
Пиарщик не должен сдаваться, пока не получит кон-
кретного аргументированного ответа от редактора».

Неординарный ход
У банальной благотворительной акции, даже самой 

важной и полезной, шансов быть замеченной в пото-
ке пресс-релизов будет немного. Нестандартное ре-
шение с явной общественной пользой обеспечит до-
брому делу медиауспех даже при полном отсутствии 
бюджета на продвижение. Так, например, произошло 
в Петербурге с инициативой шотландского клуба «Пе-
тербург – Каледония». Участники клуба, шотланд-
ские предприниматели, сделали необычный заказ в 
швейной мастерской, где трудились подопечные пси-
хоневрологического интерната. Мастерам заказали 
комплекты постельного белья, которое предназнача-
лось для отделения одной из городских больниц, где 
выхаживали новорожденных детей-отказников. Эта 
небольшая с точки зрения финансовых вложений бла-
готворительная история очень примечательна тем, 
что заключает в себе сразу несколько добрых дел: от 
очень нужного мастерской заказа до заботы о детях, 
которые с первых дней жизни лишены родительской 
любви и внимания.

И перед нами, конечно, очень выразительный при-
мер эффективного использования ограниченных 
ресурсов с благими целями. Узнав о проекте, журна-
листы англоязычной газеты The St. Petersburg Times 

(издание закрыто по финансовым причинам) отпра-
вились вместе с членами клуба в больницу вручать 
подарок, а репортаж появился на первой полосе изда-
ния. А с подачи газеты рассказ о необычной инициа-
тиве подхватили и другие городские средства массо-
вой информации.

Информируя, не просто сообщайте факты, а рас-
сказывайте истории, выдвигайте на первый план 
героев с внутренним содержанием, советует россий-
ский журналист Виталий Лейбин, возглавлявший 
информационно-политический портал «Полит.ру» и 
журнал «Русский репортер».

«Истории с живыми героями позволяют обществу 
посмотреть на себя по-другому, – уверен Виталий 
Лейбин. – А еще должны быть материалы-открытия. 
Когда ты занимаешься каким-то большим социаль-
ным делом – сиротством, помощью детям с аутизмом, 
– всегда нужны открытия. Общество еще плохо знает 
себя со стороны – как выживать, как жить с особенны-
ми детьми. Общество плохо знает, как оно само меня-
ется. Общество даже не знает, насколько много сейчас 
благотворительности, не замечает, как часто средний 
класс или офисные работники больших корпораций 
готовы быть волонтерами».

«Домашняя работа» PR-специалиста
Далеко не все средства массовой информации рас-

сказывают о благотворительности и добрых делах, 
поэтому PR-специалисту компании или менедже-
ру по продвижению нужно прежде всего провести 
мониторинг СМИ, чтобы понять, кого в принципе 
может заинтересовать такая тема. «Веерные рассыл-
ки пресс-релизов здесь абсолютно бессмысленны, 
– констатирует Елена Федотова. – Есть важный ню-
анс: сегодня все печатные и интернет-медиа всячески 
стремятся расширить свою аудиторию, поэтому ини-
циируют различные тематические проекты под сво-
им брендом. Это могут быть и подкасты, и приложе-
ния: например, посвященные благотворительности и 
социальной ответственности».

Несмотря на то что в основном формате того или 
иного СМИ рубрикатором темы корпоративной соци-
альной ответственности, благотворительности, ме-
ценатства могут быть не предусмотрены, у изданий 
есть специальные приложения и отдельные проекты, 
этому посвященные. «На сайтах изданий можно най-
ти список запланированных тематических проектов 
на год. Надо просто изучить эти списки и действовать 
целенаправленно: отправлять информацию или об-
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Наши собеседники – редакторы новостных изданий 
и эксперты в области проектов устойчивого 
развития – убеждены в том, что о добрых делах 
обязательно нужно говорить. Не стесняться, не 
утаивать, не молчать, а буквально трубить во всех 
доступных медиа. Социальная активность компаний 
в сфере благотворительности и различной помощи, 
сохранение окружающей среды, меценатство, 
волонтерство – все это важно для нормальной  
и здоровой жизни общества, а не только для 
продвижения имиджа той или иной компании. Такой 
традиции – рассказывать о своих добрых делах – пока 
у российского бизнеса нет. Однако уже есть желание 
сформировать ее, а для начала сформулировать 
основные правила взаимопонимания на этом пути.

Предложение, от которого 
невозможно отказаться

Как правильно подать информацию, чтобы ваше 
письмо о добром деле не отправилось прямиком в 
корзину? Первое правило: высылая информационный 
релиз в редакцию или фандрайзинговую рассылку 
адресату, нужно четко понимать, какую потребность 
человека вы закрываете своей информацией о добром 
деле. Егор Кудаков, эксперт-практик в области про-
ектов устойчивого развития, предлагает выполнить 
следующее упражнение: представьте, что вы не рас-
сказываете о своем проекте, не просите кого-то сде-
лать пожертвования, а, скажем, продаете абонемент 
в фитнес-клуб. Это несложное упражнение позволит 
быстро почувствовать, что вы человеку будете инте-
ресны только в том случае, если ваше предложение 
так или иначе учитывает его потребности.

«Однажды знакомый директор петербургско-
го фитнес-клуба спросил меня, что, на мой взгляд, 
приобретают люди, которые покупают абонемент в 

«Золотые слова»: как превратить 
рассказ о добром деле в востребованный 
медиасюжет

 ∎ Галина Столярова, журналист, редактор

Старую добрую поговорку о том, что 
добро любит тишину, уже давно не 
воспринимают буквально: истинная цель 
народной мудрости состоит в том, чтобы 
предостеречь от хвастовства. Однако 
факт остается фактом: добрых дел в мире 
гораздо больше, чем рассказов о них. Как 
можно это исправить? Могут ли рассказы 
о благотворительности оказаться на 
первых полосах новостных изданий и 
стать трафикообразующими, превзойдя 
по популярности пресловутые «скандалы, 
интриги и расследования»?

Егор Кудаков, эксперт-практик 
в области проектов устойчивого 
развития

Елена Федотова, редактор 
спецпроектов газеты «Коммерсантъ» 
в Санкт-Петербурге

щаться с редактором именно этого проекта, – сове-
тует Елена Федотова. – Причем не накануне выхода 
номера, а примерно за месяц до обозначенной даты».

Важно понимать: если у компании есть стратегия 
в сфере благотворительности, то попасть с информа-
цией об этом в тематические проекты можно, даже 
не создавая информационных поводов: здесь важна 
сама тема. А вот если компания проводит разовую 
акцию, тогда информационный повод должен быть 
актуальным и привязан по времени к дате выхода 
приложения, подкаста или проекта, которому вы этот 
сюжет предлагаете.

Добро не любит тишину
Информационная кампания должна быть раз-

носторонней и разновекторной, убеждена Лариса 
Зелькова, старший вице-президент – руководитель 
блока кадровой, социальной политики и связей с об-
щественностью ГМК «Норильский никель». «Я увере-
на, что обществу нужно знать о лучших практиках и 
наиболее продвинутых подходах, – иначе мы не смо-
жем их продвигать и поощрять, – подчеркивает она. – 
Здесь действует очень простой закон: хорошему при-
меру будут следовать только после того, как он станет 
хорошо известен. И если общество заинтересовано 
в том, чтобы лучшие практики распространялись, о 
них необходимо рассказывать без всяких отговорок – 
через медиа в первую очередь».

Качественная и грамотная информационная кам-
пания помогает вовлекать в проект дополнительную 
поддержку и новых сторонников. «Много лет назад  
мы запустили в Норильске благотворительную гран-
товую программу “Мир новых возможностей” и ис-
пользовали очень широкий спектр инструментов по 
привлечению местных некоммерческих организаций 
к участию в этом конкурсе, – рассказывает Лариса 
Зелькова. – Я считаю, что это хорошие инвестиции в 
развитие территорий. Важно, что это вложения  не в 
стены и не в инфраструктуру, а в институции, кото-
рые способны вокруг себя уже разворачивать различ-
ные виды активности. Этот результат мы получили во 
многом благодаря сильной информационной состав-
ляющей: мы прицельно работали со всеми основны-
ми участниками, проводили для них семинары обу-
чающие, организовали форум городских социальных 
технологий “Город – это мы”. В общем, активировали 
максимально местное сообщество, для того чтобы 
люди захотели в этом участвовать».

 Наряду с такими традиционными инструментами 

Виталий Лейбин, редактор, 
журналист
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семейных альбомах свои детские фотографии, сдела-
ли из них цифровую модель слова «добро» и выпусти-
ли серию NFT-айтемов.

Кроме того, медийные герои приносят мероприятию 
дополнительные охваты за счет своей целевой ауди- 
тории в социальных сетях, что тоже немаловажно.

Ассоциативный ряд
Представители компаний и PR-агентств отмечают, 

что одна из фундаментальных проблем, связанных с 
восприятием в обществе слова «социальный», состоит 
в том, что оно ассоциируется у многих людей – и ча-
сто редакторы не являются исключением – с такими 
понятиями, как нищета, подаяние, милостыня, бед-
ствие и так далее.

«В первую очередь подразумевается социальная 
защита населения, но не развитие, не создание новых 
возможностей и формирование новой среды, которые 
будут позволять обществу предвосхитить проблему, а 
не заниматься латанием дыр, – комментирует Лариса 
Зелькова. – Общество так воспринимает – и никто до 
сих пор не повернул этот вектор».

С подобным подходом сталкивалась на практике 
и Алина Облыгина. «Благотворительных инициатив 
больше, чем рассказов о них. И одна из причин как 
раз в том, что новости, связанные с такими темами, 
как КСО и благотворительность, считаются “тяжелы-
ми”, – рассказывает она. – Я лично не раз получала 
обратную связь об очень значимых проектах в таком 
ключе, что “никто не будет читать”, “эти темы не да-
дут трафика” и так далее».

Эксперты обращают внимание и на разобщенность 
участников процесса: государство, общественные 
организации и бизнес, выражаясь словами одного 
комментатора, «играют в каком-то своем фильме», и 
далеко не всегда возникает эффективное взаимодей-
ствие.

Эксперты уверены в пользе приглашений предста-
вителей делового сообщества от государственных ор-
ганов власти на постоянной основе к обсуждению тех 
инструментов, которые, с одной стороны, государство 
использует для развития, достижения общественных 
целей, а с другой стороны, применяет и сам бизнес. 
На этом стыке может получиться хорошая синергия.

Статья подготовлена с использованием гранта Президента 
Российской Федерации на развитие гражданского общества, 
предоставленного Фондом президентских грантов.

продвижения, как СМИ и социальные сети, извест-
ный журналист Валерий Панюшкин предлагает ком-
паниям обратить внимание на социальные сети своих 
сотрудников. «Компании должны научиться вовле-
кать своих сотрудников в программы корпоративной 
социальной ответственности еще и через их соци-
альные сети, чтобы операционистка банка не просто 
предлагала клиенту карточку, с которой идут какие-
то благотворительные отчисления, а чтобы она еще и 
в своем вконтактике рассказывала это подружкам как 
про какую-то прекрасную вещь, которую она на рабо-
те делает», – советует он.

Селебрити в друзьях у бренда
Привлечение к благотворительным инициативам 

знаменитостей считается классическим рекламным 
инструментом. И он может обеспечить новости до-
полнительные охваты в средствах массовой инфор-
мации, особенно если речь идет о светских изданиях. 
«Известные личности в друзьях бренда – это демон-
страция социальных доказательств благонадежности 
организатора доброго дела, что увеличивает дове-
рие к компании и ее добрым делам со стороны жур-
налистов, – отмечает Алина Облыгина, основатель 
международного бюро по продвижению премиум-
брендов и первых лиц бизнеса Promote Abroad. – Если 
светские персоны, которые приняли участие в вашей 
инициативе, интересны редакциям – их имена на 
слуху, их мнение привлекает внимание, их фотогра-
фии размещают в светской хронике, – это увеличива-
ет шансы на публикации в глянцевых медиа».

Например, репортажная публикация «Как прошел 
благотворительный аукцион в пользу фонда “Дом с 
маяком” в Москве. Аукционному дому Phillips уда-
лось собрать более 5 млн рублей для детского хоспи-
са» в онлайн-издании Buro содержит не только фак-
тическую информацию об организаторах, лотах и 
вырученных средствах, но и перечисляет селебрити, 
которые поддержали мероприятие, став его гостями. 
А репортаж «РБК Стиль» под названием «Новый бла-
готворительный проект соединил детские воспоми-
нания и NFT» сообщает о том, как платформа добрых 
дел «Добро.ру» (экосистема ИТ-сервисов по развитию 
волонтерства и социальной активности) и петербург-
ское культурное пространство «Третье место» запу-
стили NFT-проект «Благотворительность будущего». 
К участию в проекте привлекли более 50 лидеров мне-
ний, меценатов и благотворителей, которые нашли в 

Валерий Панюшкин, писатель, 
журналист

Алина Облыгина, основатель 
международного бюро по продвижению 
премиум-брендов и первых лиц бизнеса 
Promote Abroad Уже около двадцати последних лет в обществе 

и в бизнесе активно обсуждаются три взаи-
мосвязанных понятия: КСО, ESG и устойчи-
вое развитие. Это все очень важные понятия 

и темы, они крайне актуальны в мире, что на Западе, 
что на Востоке. Большинству стран мира и уже боль-
шинству компаний стало очевидно, что не реагиро-
вать на имеющие тяжелые последствия социальные и 
экологические катастрофы, как на уровне компаний, 
так и в мире в целом, уже просто невозможно.  За при-
мерами далеко ходить не приходится.
• Взрыв нефтяной платформы Deepwater Horizon – 

авария, произошедшая 20 апреля 2010 года в 80 ки-
лометрах от побережья штата Луизиана в Мекси-
канском заливе на нефтяной платформе Deepwater 
Horizon на месторождении Макондо. Через по-
вреждения труб скважины на глубине 1500 метров 
в Мексиканский залив за 152 дня вылилось около 
5 миллионов баррелей нефти, нефтяное пятно до-
стигло площади 75 тысяч квадратных километров.

• Разлив дизельного топлива в Норильске – экологи-
ческая катастрофа и чрезвычайная ситуация фе-
дерального масштаба, произошедшая 29 мая 2020 
года при разгерметизации бака с дизельным то-
пливом на ТЭЦ-3 в Кайеркане (район Норильска). 
В результате утечки более 21 тыс. тонн дизельно-
го топлива разлились далеко за пределы пром-
зоны, из них 6 тыс. тонн попали в грунт и 15 тыс. 
тонн – в реку Далдыкан, правый приток Амбарной, 
впадающей в крупное озеро Пясино (площадью  
735 км² – 3-е по площади в Красноярском крае и 
16-е в России). По данным Росприроднадзора, 
предельно допустимая концентрация вредных ве-
ществ в воде реки Амбарной в начале июня превы-
сила норму в десятки тысяч раз.

• Ископаемые виды топлива – уголь, нефть и газ – 
вносят наибольший вклад в глобальное изменение 
климата: на их долю приходится свыше 75 про-
центов глобальных выбросов парниковых газов 
и почти 90 процентов всех выбросов углекислого 
газа. Покрывая Землю, выбросы парниковых га-
зов задерживают солнечное тепло. Это приводит 
к глобальному потеплению и изменению климата. 
В настоящее время планета нагревается быстрее, 
чем когда-либо в истории человечества (прогноз 
на 2023 год – более 2°С). Повышение температуры 
со временем меняет погодные условия и наруша-
ет обычный природный баланс. Это создает мно-
жество рисков для людей и всех остальных форм 
жизни на Земле: катастрофические природные 
пожары по всему земному шару – печальное под-
тверждение этому.

Если в первых двух примерах ответственность ком-
паний BP и «Норильский никель» очевидна, то ответ-

Чем отличается КСО от ESG 
в современных реалиях и при чем 
тут устойчивое развитие?

Алексей Костин,  
исполнительный 
директор НП  
«КСО – Русский 
Центр», к.э.н.,  
переводчик

ственность за глобальное потепление и изменение 
климата несут все компании мира, выбрасывающие в 
атмосферу парниковые газы.

В начале 2000-х годов социальные и экологические 
аспекты деятельности компаний рассматривались, 
как правило, через призму корпоративной социаль-
ной ответственности – КСО. Постепенно оценка ком-
паний по критериям их экологического и социального 
влияния стала в основном проводиться через формат 
ESG.

Концепция КСО распространяется на оценку по-
литик, практик и принятия решений компаний в эко-
номической, экологической и социальной областях с 
точки зрения их общественной подотчетности. Эко-
логические и социальные отчеты, встречи и диалоги 
со своими стейкхолдерами, освещение деятельности 
компаний через свои сайты и социальные сети – это 
и есть публичная подотчетность, и она активно раз-
вивалась в России и в других странах в 1990-е и 2000-е 
годы. КСО является формой саморегулирования, на-
правленной на обеспечение и демонстрацию усилий 
и успехов конкретной компании в ее влиянии и воз-
действии на экологию, потребителей, свой персонал, 
местные сообщества и общественную сферу в целом. 
Поскольку КСО фактически это социально-экологи-
ческое саморегулирование компаний, то оно может 
сильно отличаться по своему составу и направлени-
ям. Поэтому сравнивать компании по КСО зачастую 
было непросто.

Определение термина «устойчивое развитие» 
впервые было дано в 1987 г. в отчете Всемирной ко-
миссии по окружающей среде и развитию под назва-
нием «Наше общее будущее»:

«Устойчивое развитие – развитие, которое удов-
летворяет потребности настоящего, при этом не ставя 
под угрозу способность будущих поколений удовлет-
ворять свои собственные потребности».

Работой над повесткой в области устойчивого раз-
вития занимается все мировое сообщество, а главной 
координирующей организацией является Генераль-
ная Ассамблея ООН. Главный приоритет в области 

Лариса Зелькова, старший вице-президент – 
руководитель блока кадровой, социальной 
политики и связей с общественностью 
ГМК «Норильский никель»
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устойчивого развития – достижение 17 целей устой-
чивого развития (ЦУР), принятые в 2015 г. и охваты-
вающие наиболее важные проблемы общества от бед-
ности и равенства до климата и экологии.

На уровне компаний устойчивое развитие очень 
тесно связано с КСО и ESG. Система отчетности в об-
ласти устойчивого развития GRI, впервые запущен-
ная в 2000 году, в настоящее время наиболее широко 
используется крупнейшими компаниями, правитель-
ствами, малыми и средними предприятиями (МСП), 
НПО и отраслевыми группами в более чем 90 странах. 
Именно GRI является наиболее известным и исполь-
зуемым в мире в настоящее время. Кроме нефинансо-
вой отчетности в мире действует также целая система 
рейтингов в области устойчивого развития.

За последние годы количество стандартов и ру-
ководств в сфере нефинансовой отчетности значи-
тельно увеличилось. При этом GRI продолжает оста-
ваться лидером среди платформ, на базе которых 
осуществляется подготовка нефинансовой отчетно-
сти, предлагая пользователям как учетные, так и ана-
литические функции. GRI стремится устанавливать 
партнерские отношения с другими платформами, 
предлагающими подготовку отчетности в области 
устойчивого развития и использующими различные 
системы показателей. Ключевой документ GRI – «Ру-
ководство по отчетности в области устойчивого раз-
вития» – построено таким образом, что оно гармо-
нично сочетается с другими руководствами в области 
устойчивого развития – «Руководящими принципа-
ми ОЭСР для транснациональных предприятий», ISO 
26000 и Глобальным договором ООН.

КСО является составной частью корпоративного 
управления. Эта деятельность, отражающаяся в си-
стеме экономических, экологических и социальных 
показателей устойчивого развития, осуществляется 
через регулярный диалог с обществом, являясь ча-
стью стратегического планирования и управления 
компаниями. Поэтому решения в области КСО прини-
маются всеми взаимосвязанными уровнями корпо-
ративного управления: собственниками компаний, 
советами директоров и менеджментом. Суть этой 
работы заключается в том, что любые производствен-
ные и экономические решения принимаются с уче-
том их социальных и экологических последствий для 
компаний и для общества. При таком построении КСО 
превращается в мощный фактор стратегического раз-
вития, укрепления деловой репутации и конкуренто-
способности, а также роста рыночной капитализации 
компаний. Фактически КСО – это политика и реали-
зация стратегии устойчивого развития компании. 
КСО и устойчивое развитие – это две стороны одной 
медали.

Концепция ESG – это следующий, очередной шаг к 
объективной оценке деятельности компаний в соци-
альной, экологической и корпоративной областях. Эта 
объективность достигается через различные системы 
показателей, которые входят во все новые стандарты, 
как правило, международной отчетности. Очень важ-
ным является дополнение традиционных индикато-
ров социально-экологического характера новыми – в 
области корпоративного управления – того самого 
G из триединой формулы ESG. Его значимость и по-
вышение роли совета директоров и его комитетов по 
устойчивому развитию, экологии и социальной по-
литике часто недооцениваются и не используются в 
полной мере. Повышение роли председателей советов 
директоров и генеральных директоров в публичном 

продвижении своих компаний по пути устойчивого 
развития имеет первостепенное значение, и это один 
из ближайших резервов его роста.

Поэтому подход в формате ESG использует эколо-
гические, социальные и управленческие факторы 
для оценки практик устойчивого развития на уровне 
компании. Как формулирует эту проблему интернет-
портал «Лексология»: «В то время как КСО нацеливает 
компании на подотчетность, ESG внедряет свои кри-
терии оценки бизнеса через количественные показа-
тели».

Если устойчивое развитие является концепцией 
и философией, выраженной в частности в 17 целях 
устойчивого развития ООН, то ESG – это отражение 
того, как эффективно бизнес движется к достижению 
этих целей, выраженное в формате нефинансовой от-
четности и рейтингов. Иными словами, устойчивое 
развитие – категория более высокого порядка, а ESG 
выступает «линзой», через которую на бизнес смотрят 
в первую очередь инвесторы.

Если на международном уровне и в ведущих раз-
витых странах внедрение повестки КСО/ESG/УР в 
общем-то уже давно сформулировано и достаточно 
успешно реализуется (за исключением климатическо-
го направления), то в России ситуация более запутан-
ная и менее очевидная. На первом этапе координацию 
и методическое обеспечение КСО и устойчивого раз-
вития взял на себя Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей в лице его Экспертного со-
вета РСПП по нефинансовой отчетности. В последние 
десять лет на государственном уровне в России шел 
продолжительный и неспешный процесс формулиро-
вания и создания системы поддержки и стимулиро-
вания нефинансовой отчетности со стороны Минэко-
номразвития России и ЦБ.

Правительство, Банк России и Российский союз 
промышленников и предпринимателей к 1 июня 2023 
года должны были проработать предложения (в ко-
торый раз!) по публикации ежегодной нефинансовой 
отчетности, законопроект о которой обсуждается уже 
не первый год, но в 2022 году был поставлен на паузу. 
Пока что новой информации в этой области публично 
не предоставлено.

Согласно методическим рекомендациям по отчет-
ности об устойчивом развитии, которые в дальнейшем 
станут основой для разработки соответствующего 
стандарта, ключевые (базовые) показатели рекомен-
дуется выделять в отдельный раздел для удобства 
пользования. Такой подход призван в первую очередь 
обеспечить сопоставимость нефинансовых отчетов и 
их максимальную универсальность. Ключевые пока-
затели, например, включают размер выручки, сред-
ней заработной платы, расходов на исследования и 
разработки, производительность труда, зеленые ин-
вестиции, закупки у российских поставщиков и МСП, 
участие в поддержке социальных программ, данные 
об эффективности водопользования, объем образо-
ванных отходов и другие – всего более 30 показате-
лей.

Принятие Концепции и плана мероприятий пу-
бличной нефинансовой отчетности Минэкономразви-
тия в 2017 году обусловлено необходимостью внедре-
ния и развития в Российской Федерации публичной 
нефинансовой отчетности, направленной на повы-
шение инвестиционной привлекательности, инфор-
мационной открытости и прозрачности деятельности 
крупнейших российских организаций, укрепление их 
репутации, повышение доверия к деловой активно-

сти российских организаций как в Российской Феде-
рации, так и за ее пределами. 

Создание в России Национального ESG Альянса в 
январе 2022 года стало ответом на консолидирован-
ный запрос крупного бизнеса, стремящегося объеди-
нить свои усилия и возможности на пути перехода к 
устойчивой модели развития. Альянс поддержали 
ведущие российские компании, в которых работает 
более 1,5 млн человек, а общий объем выручки пре-
вышает 10 трлн рублей.

В настоящее время Национальный ESG Альянс – 
единственное в России крупное деловое объединение, 
которое занимается исключительно повесткой устой-
чивого развития и объединяет компании, которые 
уже внедрили эти принципы в свою бизнес-модель 
или осознанно встают на путь ESG-трансформации. 
Андрей Шаронов, генеральный директор Националь-
ного ESG Альянса и экс-замминистра экономического 
развития РФ, наиболее профессионально и актуально 
ответил на вопросы Интерфакса в июне 2023 года:

«– Какие шаги в части поддержки тематики устой-
чивого развития со стороны государства могли бы 
стать наиболее востребованными и эффективны-
ми?
– Какие-то меры точно принимать нужно. Выбор 
тут между материальным и нематериальным сти-
мулированием. Первый вид – это, например, суб-
сидирование кредитов, которые компании берут 
на цели, связанные с ESG-повесткой, то есть на эко-
логические, зеленые, социальные проекты. Второй 
вид – это регулирование доступа к участию в гос-
закупках. По ряду закупок вполне можно ограни-
чивать этот доступ в зависимости от качества ESG-
политик, выстроенных в компаниях. Эта мера не 
потребует бюджетных средств, но позволит под-
держать те компании, которые имеют внятные ре-
зультаты в части устойчивого развития.
Тут тоже стоит обратиться к опыту Китая, кото-
рый в последние пять лет активно использует суб-

сидирование процентных ставок по кредитам на 
ESG-проекты. Прежде всего – на экологические 
и социальные проекты. И за эти годы компании 
“почувствовали аппетит” к реализации подобных 
проектов именно благодаря тому, что их реализа-
ция на фоне субсидирования позволила повысить 
экономическую привлекательность в целом.
<…> Крупные компании давно озаботились каче-
ством работы своих поставщиков, в том числе и 
в ESG-аспекте. Они выработали внутренние стан-
дарты и для себя, и для своих поставщиков. И все 
настойчивее просят контрагентов отчитываться в 
логике устойчивого развития: это и экологические 
факторы, и климат, и социальная ответственность, 
и качество корпоративного управления.
<…> Поэтому получается так: ситуация в России се-
годня сложная, она сильно ухудшилась по сравне-
нию с 2021 годом. Но и у бизнеса, и у государствен-
ных регуляторов сегодня в целом есть понимание 
того, что придется возвращаться к ESG-повестке. И 
это будет происходить».

Таким образом, актуальность концепций КСО, ESG 
и устойчивого развития сохраняется и активно под-
держивается на уровне компаний и международных 
организаций. Фактически все эти три концепции реа-
лизуются одновременно и по преимущественно ана-
логичным показателям социального, экологического 
и управленческого характера (с использованием раз-
ных форм отчетности, в большинстве случаев GRI). 
В России сохраняется общая заинтересованность 
бизнеса в продвижении всех трех концепций, одна-
ко поддержка данных актуальных управленческих 
процессов со стороны правительства и других цен-
тральных органов пока что слаба. Проактивная пози-
ция власти пошла бы на пользу не только бизнесу, но 
и обществу в целом.
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Экспозиция выставки «Борис Григорьев: “Первый мастер на свете”» в Музее Фаберже
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«Будь Меценаты у нас – и Вергилии сразу нашлись 
бы!»  – писал еще в первом веке новой эры римский 
поэт Марциал. Традиция поддержки художников, по-
этов, людей творческих профессий уходит корнями 
в античные времена. Вряд ли до нас дошли бы творе-
ния Вергилия, Горация, многих художников и скульп-
торов Древнего Рима, если бы не покровительство 
римского аристократа Гая Цильния Мецената (Gaius 
Cilnius Maecenas), бескорыстно помогавшего людям 
искусства. Недаром его имя стало нарицательным, 
и сегодня во всем мире людей, поддерживающих ис-
кусства, науки, образование называют меценатами.

Немало ярких страниц сохранилось и в нашей оте-
чественной истории меценатства. Без имен выдаю-
щихся благотворителей и филантропов – Саввы Мо-
розова, Саввы Мамонтова, Павла Третьякова, бра-
тьев Бахрушиных, Александра Штиглица, Гавриилы 
Солодовникова и многих других – в России не было 
бы знаменитых теперь на весь мир театров, музеев, 
картинных галерей, художественных школ и училищ.

Синтез культуры, науки 
и меценатства

 ∎ Наталья Шкуренок, журналист

Музейные программы, поддержанные 
бизнесом, повышают уровень образования, 
дают новый импульс к развитию самих 
музеев и формируют у россиян чувство 
сопричастности великой культуре своей 
страны.

Борис Столяров, руководитель Центра музейной педагогики ГРМ. Фото предоставлено автором

Выставка в Русском музее «Кресло, стул, табурет», 2022 год, один из 
совместных выставочных проектов ГРМ 
и компании «Северсталь». Фото предоставлено автором

Сегодня эти традиции, несмо-
тря на все социальные и поли-
тические сложности, стараются 
сохранять и развивать современ-
ные меценаты. Многие проекты 
Большого академического и Ма-
риинского театров в Москве и Пе-
тербурге, Третьяковской галереи, 
ГМИИ имени Пушкина, Государ-
ственного исторического музея не 
реализовались бы без поддержки 
спонсоров и филантропов. Сре-
ди них и компания «Северсталь», 
руководство которой помогает 
многим учреждениям культуры 
и образования не только в реги-
онах своего присутствия, но и в 
крупных экономических и куль-
турных центрах России. В част-
ности, с 2004 года «Северсталь» 
поддерживает многие проекты 
Государственного Русского музея 
в Петербурге.

Поверить алгеброй гармонию

– Первой книгой стала «Алхимия», затем мы вы-
пустили «Математику», – Борис Столяров, заве-
дующий отделом «Российский центр музейной пе-
дагогики и детского творчества» Русского музея, 
раскладывает на столе большие, яркие книги-аль-
бомы. – В каждой книге есть не только обширная 
информация о самом предмете из школьной про-
граммы и экспонатах музея, связанных с ним, но и 
творческие задания, вопросы, на которые должны 
отвечать ученики.

С 2015 года Русский музей при поддержке спон-
соров начал работу над уникальным проектом «Пу-
тешествие в мир науки и искусства». Проект форми-

рует новый взгляд на изучение изобразительного 
искусства за счет синтеза культуры и науки. Это со-
вершенно новый формат работы, который до того 
времени не использовал в работе с юными посетите-
лями ни один российский музей. Проект включает в 
себя передвижные дидактические выставки, лекции, 
беседы, мастер-классы, творческие встречи, курсы 
повышения квалификации для музейных и школь-
ных педагогов, реализующих образовательные про-
граммы отдела.

– С Центром музейной педагогики мы делаем про-
екты много лет, – рассказал Захар Азаров, советник 
генерального директора по устойчивому развитию 
«Северстали». – Борис Столяров со своей командой 
объехал множество городов, где читал лекции, про-

водил мастер-классы. В годы пан-
демии мы активно вели онлайн-
работу с педагогами и учителями 
из городов присутствия «Север-
стали», предлагая им различные 
формы обучения детей через ис-
кусство.

Основная часть проекта – из-
дание серии книг-альбомов с 
включенными в них учебными 
заданиями практически по всем 
школьным предметам. Авторы 
книг, сотрудники Русского музея, 
рассказывают в них об изобрази-
тельном искусстве с позиции точ-
ного знания, показывают школь-
никам, что законы математики, 
физики или химии нужны специ-
алистам самых разных профес-
сий. В том числе художникам и 
музейным хранителям.

В «Математике» рассказывает-
ся не столько о формулах и урав-
нениях, сколько о том, как эти 
формулы и уравнения «рулят» 

Книги-альбомы проекта «Путешествие в мир науки и искусства», изданные 
при поддержки компании «Северсталь». Фото предоставлено автором
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Борис Григорьев. Ревизор. Ок. 1936. Холст, масло. 79,7 × 329,6 см. Культурно-исторический фонд «Связь времен»

творческим процессом. Потому что перспектива, 
симметрия, пропорции и даже последовательность 
Фибоначчи – все это строго подчиняется законам 
математики. Авторы проекта доказывают это на 
примере архитектуры Русского музея, на произведе-
ниях классического и народного искусства – от древ-
нерусской живописи до Казимира Малевича.

Листая «Физику» и «Химию», школьники узнают, 
например, что такое цвет на полотне: на примере 
одной из картин Жоржа Сёра им предлагается по-
пробовать самим разложить краски на отдельные 
цвета. Или решить задачу – далеко ли в море про-
исходит действие картины Айвазовского «Девятый 
вал»? Оказывается, настоящий девятый вал можно 
увидеть совсем близко от берега, а вовсе не посре-
ди бушующего моря, как это представил художник. 
А заодно на занятии можно обсудить, что такое ху-
дожественный вымысел и какие приемы используют 
живописцы, чтобы вызвать у зрителей сильные эмо-
ции.

– Наш Центр музейной педагогики – учреждение 
дополнительного образования, и мы даем учите-
лям и ученикам перспективу развития и возмож-
ность включения этих дисциплин в образователь-
ную область, – рассказывает Борис Столяров. – Мы 
предлагаем говорить не о том, что изображено, а о 
том – как. Почему именно так художник строит про-
порции, какие задачи он решает? Ведь художник не 
копирует окружающий мир, он создает свои миры. 
Конечно, это огромная работа, которую мы делаем 
вместе с рецензентами-учеными из всех петербург-
ских вузов, академических институтов.

Благодаря поддержке благотворителей специали-

сты Центра музейной педагогики провели большую 
серию выездных мастер-классов и лекций по марш-
руту, предложенному спонсорами: в Вологде, Чере-
повце, в городах Карелии и Мурманской области они 
проводили занятия на базе местных музеев, обучаю-
щие курсы для учителей. И даже когда специалисты 
Русского музея вернулись в Петербург, совместная 
работа продолжилась через ресурсные центры, соз-
данные на местах. В планах Центра музейной педа-
гогики Русского музея подготовить к следующему 
году при поддержке «Северстали» проект «Красота 
Русского Севера» – провести серию мастер-классов в 
городах по всему Северному морскому пути.

Играя вдолгую, не проиграешь!

Уже почти 20 лет компания «Северсталь» сотруд-
ничает с Русским музеем. За это время им удалось 
реализовать большое количество издательских, вы-
ставочных, научно-исследовательских, инклюзив-
ных проектов. Конечно, главное направление работы 
любого музея – организация выставок. Что в совре-
менных условиях – задача, подчас сложно выпол-
нимая, поскольку Министерство культуры практи-
чески не выделяет музеям средств на выставочную 
деятельность.

И всем – от Эрмитажа до самого скромного про-
винциального музея – приходится рассчитывать 
только на собственные силы, креативный подход и 
на помощь спонсоров и благотворителей. В такой си-
туации поддержка постоянных партнеров играет ре-
шающую роль. И оказывается взаимовыгодной.

– Нам важно, чтобы практики Русского музея на-

ходили отражение в регионах нашего присутствия, 
поэтому мы особенно охотно поддерживаем выезд-
ные проекты, которые проходят в наших городах 
Череповец, Вологда, в Мурманской области, в Каре-
лии, – говорит Захар Азаров. – Мы вкладываем ре-
сурсы в музейные проекты, потому что поддержка 
культуры и искусства – надежная модель социаль-
ных инвестиций и благотворительности для бизне-
са, доказавшая свою эффективность в России и за 
рубежом. Кроме того, поддержка музеев позволяет 
сохранять и развивать историческое и культурное 
наследие регионов, за которые в том числе ответ-
ственна компания, и эффективно взаимодейство-
вать с местным сообществом.

В прошлом году в Череповце с огромным успехом 
прошла большая выставка работ Василия Вереща-
гина, приуроченная к 180-летию со дня рождения 
знаменитого русского художника. Верещагин – уро-
женец Череповца, выставка проходила в Доме-музее 
семьи Верещагиных. Так уж сложились обстоятель-
ства, что его картин в местных музеях очень немно-
го. Поэтому организаторы выставки объединили 
коллекции сразу нескольких ведущих музеев стра-
ны: Третьяковской галереи, Русского музея, Ярос-
лавского художественного музея, Рыбинского му-
зея-заповедника, Вологодской областной картинной 
галереи и Череповецкого музейного объединения. 
Две работы – этюд «Голова турка» и «Армия Наполе-
она при отступлении» – предоставил коллекционер 
и меценат Алексей Егоров, заместитель генерально-
го директора компании «Северсталь».

Верещагин известен в первую очередь своими ба-
тальными картинами, выставка в Череповце, глав-

ным образом, представила этнографические мотивы 
в работах, написанных в путешествиях по Средней 
Азии, Индии, Русскому Северу.

– Участие Русского музея в выставке Василия Ве-
рещагина – лишь один из примеров нашего сотруд-
ничества с «Северсталью», – рассказала Евгения Пе-
трова, заместитель генерального директора ГРМ по 
науке. – Поддержку и помощь с их стороны мы полу-
чаем уже давно, в современных условиях, когда му-
зеям практически не выделяют средств на выставки 
и мы вынуждены отказываться от каких-то проектов 
и идей, каждый взнос играет большую роль. Под-
держка ответственного бизнеса дает нам возмож-
ность показать предметы из наших фондов, принять 
у себя экспонаты из других музеев, расширить диа-
пазон знаний петербуржцев и гостей города. Среди 
которых, кстати, немало и туристов из Вологды, Че-
реповца, Карелии.

Осенью посетители Русского музея смогли уви-
деть две выставки, которые поддержала «Север-
сталь». Одна из них – «Военный парад» в акварели и 
фарфоре, вторая – «Школа Филонова».

– Развитие культурных институтов, в том числе 
музеев, на территориях присутствия всегда при-
водит к повышению уровня осознанности и обра-
зованности жителей, формирует чувство патрио-
тизма, – уверен Захар Азаров. – Это игра вдолгую, 
но предприимчивые компании, которые стремятся 
обеспечить свою конкурентоспособность на десяти-
летия вперед, должны учитывать эти факторы.
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«В основе успешного бизнеса лежит 
любовь»: что сближает современных 
российских благотворителей 
с легендарными меценатами 
царской России

 ∎ Людмила Письман, журналист

У многих из нас на слуху имена великих меце-
натов дореволюционной России,  которые не 
только коллекционировали шедевры искус-
ства, но и давали возможность широкой пу-

блике познакомиться с этими произведениями. Мо-
розов, Мамонтов, Щукин… От этих прославленных 
имен в наши дни тянется золотая ниточка традиции. 
Слава купцов Рябушинских, в том числе одного из 
самых ярких представителей этой семьи – Николая 
Павловича, – не столь громкая и бравурная. А сделано 
им для русской и европейской культуры не меньше, 
чем другими представителями купеческих фамилий.

Коллекционер и искусствовед Любовь Агафонова, 
советник директора Дома русского зарубежья имени 
Александра Солженицына, сумела разыскать и вер-
нуть на родину ценнейший архив Рябушинских, ко-
торый теперь открыт и для всех заинтересованных 
россиян.

«Унесенные ветром» возвращаются 
на родину

 
Одинокий куст в утренней дымке, тянущий фиоле-

товые листья к небу, а за ним – туманный, едва раз-
личимый пейзаж: сонная река, купы деревьев, то ли 
горы, то ли крыши замка вдали.  Под кустом на побле-
скивающем атласном покрывале собраны невидимой 
рукой «плоды познания», похожие на крупный спе-
лый инжир. Совсем не те хрестоматийные, многажды 
обрисованные райские кущи с мягкими пушистыми 
облаками – этот рай очень даже земной, прохладный, 
в чем-то обыденный. Таков он в представлении ху-
дожника, которому пришлось отведать много горьких 
и сладких плодов с этого щедрого древа испытаний.

Картину «Рай» и сейчас можно увидеть в Доме рус-
ского зарубежья имени Александра Солженицына на 
выставке «От Розы к Лучу. Николай Рябушинский: 
“Голубая роза” и “Золотое руно”. Истоки и продолже-
ние», посвященной ее автору – Николаю Рябушинско-
му, меценату и коллекционеру, художнику, издате-
лю литературно-художественного журнала «Золотое 
руно» и организатору одноименных выставок. Чело-
веку, в немалой степени изменившему путь развития 
отечественного искусства.

Нелегкими тропами его доброе имя возвращалось 
на родину: семья Рябушинских эмигрировала в Ев-
ропу после революции. А в ней были замечательные  
промышленники-новаторы, которые чем только не 
занимались: открывали ткацкие, прядильные, пис-
чебумажные фабрики, управляли банками, стояли у 
руля отечественного машиностроения, открыв пер-
вый в России автомобильный завод. Один из братьев 

Рябушинских, Дмитрий Павлович, даже создал Воз-
духоплавательный институт  или, как его стали назы-
вать позднее, Кучинский аэродинамический инсти-
тут  –  первое подобное учреждение в Европе и второе 
в мире.  Все это было «унесено ветром» эпохи.

Только в 2004 году архив Рябушинских вернулся 
на родину.  От наследников во Франции было полу-
чено множество ценнейших документов, а подлинной 
жемчужиной этого собрания стало все, что относится 
к Николаю Павловичу. Это уникальные альбомы, от-
ражающие его биографию: интерьеры его знаменитой 
на всю Москву виллы «Черный лебедь», погибшей при 
пожаре 1915 года, телеграммы от садовников и счета 
из магазинов, где он покупал предметы искусства. 
Ценные свидетельства времени, начиная от малень-
ких записок, заканчивая письмами, где Рябушинский 
и Иван Морозов рассуждают о  секретах коллекцио-
нирования, – по всему этому можно судить, как вы-
глядели и жили люди эпохи, которую мы сегодня на-

Любовь Агафонова

Афиша выставки «От Розы к Лучу. Николай Рябушинский: 
“Голубая роза” и “Золотое руно”. Истоки и продолжение» 
на фасаде Дома русского зарубежья имени Александра 
Солженицына

зываем Серебряным веком, об их потрясающей жажде 
жизни. Изучение архива вылилось в нынешнюю вы-
ставку, где рядом с Рябушинским – его друзья и то-
варищи по цеху: те, кому он подражал –  Виктор Бо-
рисов-Мусатов, Михаил Врубель, – а также ученики 
Константина Коровина и Валентина Серова –  Алек-
сандр Матвеев, Павел Кузнецов, Николай Милиоти, 
Николай Сапунов, Петр Уткин, Сергей Судейкин, Ни-
колай Феофилактов.

«Домашние музеи и коллекции должны быть пу-
бличными, и Николай Рябушинский –  хороший тому 
пример, – считает директор Дома русского зарубе-
жья Виктор Москвин. –  Ведь он устраивал выстав-
ки для широкой публики, ориентировался на мнение 
прессы, оценки искусствоведов. Это было публично, 
открыто, демократично. Такие же открытые выстав-
ки, построенные на  больших и интересных частных 
коллекциях, хотелось бы видеть и сегодня в галереях 
Москвы, Санкт-Петербурга и других городов. Мы уже 
подаем такой пример: значительная часть наших вы-
ставок – это частные коллекционеры. В чем актуаль-
ность выставки-исследования Николая Рябушинско-
го? Проект показывает, что вкладывать нужно именно 
в свое, родное – это, по крайне мере, честнее. А если 
уж делать выставки, то можно пойти и дальше  – пере-
давать коллекции государству. Стоит ли “чахнуть над 
златом” подобно пушкинскому скупому рыцарю, в 
одиночку любуясь шедеврами? Собрал коллекцию – 
подари ее соотечественникам, как это сделали братья 
Третьяковы. Так ты увековечишь свое имя в названии 
галереи, а люди получат доступ к искусству».

 Образцом коллекционера-подвижника, по мнению 
Виктора Александровича, можно смело назвать ку-
ратора и автора идеи выставки, искусствоведа и кол-
лекционера Любовь Агафонову. Долгие годы Любовь 
Леонидовна разыскивала по всему миру все, что свя-
зано с Николаем Рябушинским, и ей удалось купить 
и вернуть в Россию этот богатейший архив. Именно 
в содружестве с ней, а также с Российским нацио- Николай Рябушинский «Рай», 1933 г.

нальным музеем музыки, Российским государствен-
ным архивом литературы и искусства, Саратовским 
государственным художественным музеем имени  
А. Н. Радищева, Армянским музеем «Тапан» при Рос-
сийской и Ново-Нахичеванской епархии ААЦ, други-
ми крупными частными коллекционерами Дом рус-
ского зарубежья и открыл выставку-проект.  Кроме 
многочисленных картин и других работ здесь можно 
взглянуть на трепетно сохраненные рукой коллекци-
онера, когда-то роскошные, а нынче покрытые позо-
лотой времени страницы «Золотого руна» – самого из-
вестного художественного журнала начала прошлого 
века. В разные годы в нем печатались Андрей Белый – 
поэт и теоретик символизма, который подсказал на-
звание журнала в своем рассказе «Аргонавты», Кон-
стантин Бальмонт, Вячеслав Иванов, Александр Блок, 
Федор Сологуб.

Судьба и страсть «неистового Николаши»

«Про меня говорили, что я занимаюсь тем, что дру-
гие не успели», – смеется Любовь Агафонова. Так и 
наследие Рябушинского, наверно, когда-то было не 
нужно официозному искусству. Но Любовь Леони-
довна знала, кого «подбирает». Для своего времени 
это была фигура ярчайшая, эксцентричная, темпера-
ментная – сегодня таких уже нет, нынешние возму-
тители спокойствия с их художественными акциями 
меркнут в его тени. Буржуа, выходец из богатейшей 
семьи, имевший невероятный шанс прокутить досто-
яние отца (и в юности прожигавший жизнь), вдруг на-
чинает вкладывать средства в созидание значитель-
ного культурного явления не только для России, но и 
для всей Европы.
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«Братья, строгие старообрядцы и деловые люди на-
зывали Николая “беспутным Николашей”, – расска-
зывает Любовь Агафонова. – О головокружительных 
приключениях его бурной юности ходили легенды: 
он переодевался в экзотические наряды, творил, как 
мы бы сказали, перформансы. К примеру, наполнял 
ванну шампанским, в котором плавали “красавицы-
русалки”. Делал постановочные фото, изображая раз-
личных персонажей, – почти акционизм. Каждый из-
возчик, предвкушая огромные чаевые, мечтал, чтобы 
он сел к нему в пролетку, каждая актриса могла рас-
считывать на жемчужное ожерелье в подарок от рас-
точительного “купчика”. Как Гоген, он отправляется 
к восточным островам, встречает дикарку в хижине 
на дереве, которая шипит на него и расцарапывает 
лицо, отстреливается от дикарей, пьет вино из черепа 
врага племени… Что из этого правда, а что фантазии? 
Возможно, он просто начитался Жюля Верна. В любом 
случае все это говорит о многогранном и экстрава-
гантном характере Николая Рябушинского».

После того как братья обвинили его в мотовстве 
и установили над ним опеку, «неистовый Никола-
ша» начинает понимать, что его призвание лежит в 
несколько иной плоскости. В 1906 году прекращает 
существование знаменитый петербургский журнал 
«Мир искусства» – Бенуа разошелся с тогдашним ме-
ценатом Марией Тенишевой, и финансирования не 
стало.

 И Рябушинский решил на этой волне создать свой 
художественный журнал. Он перетягивает под его 
крыло самых известных и модных тогда художников – 
Лансере, Добужинского, того же Бенуа. И вот близнец 
«Мира искусства» – журнал «Золотое руно» – обретает 

самостоятельный голос. «Мой журнал будет известен 
везде: и в Европе, и в Америке, и в Японии», – писал 
Николай Павлович.

Поначалу и Бенуа, и другие питерские демиурги ис-
кусства и снобы недоумевали: как это вдруг они пой-
дут на поклон к этому московскому купчику? Отзыва-
лись о нем откровенно презрительно: мы архангелы и 
спустились с неба, а тут этот напыщенный «раздутый 
моллюск» пришел на безрыбье и пытается создать но-
вое искусство! Но деньги-то он дает… Тем более что 
журнал украсили и символисты – Бальмонт, Блок и 
Белый, которые писали в «Золотое руно» свои статьи 
и стихи. Но главное – журнал становится символом 
выставок нового искусства. Художник Павел Кузне-
цов познакомил Николая с учениками Константина 
Коровина, художника, архитектора и педагога. В 1904 
году в Саратове состоялась выставка «Алая роза», в 
которой участвовали Борисов-Мусатов, Судейкин, Ут-
кин, Кузнецов. Критические стрелы жалили учеников 
Коровина со всех сторон – их клеймили и критики, и 
публика. С Кузнецовым даже разорвали контракт на 
роспись Рождественской церкви и заставили стереть 
уже написанные фрески. А Рябушинский с удоволь-
ствием пригласил этих тогдашних «фриков» к себе в 
журнал. «Алая роза» становится «Голубой розой» – 
цвет вторит модной символистской пьесе Метерлин-
ка «Синяя птица», поставленной тогда во МХАТе. Это 
было первое объединение, которое имело свою кон-
цепцию, а журнал – манифест, а всего через год-два 
художественные манифесты станут повседневно-
стью. И картины этих малоизвестных «провинциа-
лов» будут опубликованы рядом со статьями самого 
Бенуа. Какая наглость, скажет скептик, – но какое чу-
тье продюсера!

«Надо сказать, что Рябушинский не зарабатыва-
ет на журнале, это чистой воды меценатство, – про-
должает свой увлекательный рассказ Любовь Леони-
довна. – Именно на второй выставке салона “Золотое 
руно” Иван Морозов покупает у малоизвестного евро-
пейского художника Ван Гога картину “Ночное кафе 
в Арле”. Рябушинский привез никому до той поры не 
понятных и не интересных Пикассо, Ван Донгена, им-
прессионистов… Он, по сути, монетизирует их, и они 
становятся самыми дорогими художниками рубежа 
века. Рядом с Матиссом и Пикассо на одной выставке 
висят работы не только учеников Константина Коро-
вина, но и молодых Михаила Ларионова, Натальи Гон-
чаровой, Роберта Фалька, создавших впоследствии 
объединение “Бубновый валет”. Он всем им помог 
почувствовать себя востребованными и запустил 
художественные процессы, вплетавшиеся в пеструю 
культурную канву России и Европы. Он отлично чув-
ствовал дух времени, диктовал вкусы, мысли и образы 
эпохи, которую мы сегодня зовем Серебряным веком, 
но по числу гениев и процессам, которые тогда про-
исходили, она вполне может называться Золотым. А 
вклад Рябушинского в русскую культуру равнозначен 
вкладу Щукина и Морозова, Дягилева и Тенишевой».

Наверное, не просто так этот человек тянулся к 
миру большого искусства – он сам хотел стать худож-
ником, писал стихи в манере символистов, крити-
ческие статьи. Как страстный любовник, мечтавший 
овладеть предметом страсти, он кидает к ногам ее ве-
личества Культуры всю свою неукротимую энергию, 
так же, как герои Островского, Лескова, Мельникова-
Печерского кидали огромные состояния к ногам кра-
савиц… Мечта Николая сбылась – его картины заняли 
достойное место на выставках и другим мастерам не Журнал «Золотое руно»

проигрывают. «Он не побоялся писать, не постеснял-
ся молвы и пересудов критиков, моментально опол-
чившихся на него за его смелость, за его видения, за 
странное сочетание цветов в его картинах», – писала 
Любовь Агафонова в своей статье о Рябушинском в 
журнале «Русское искусство».

И сегодня его «Рай» занимает достойное место ря-
дом с великими, напоминая нам о далекой весне че-
ловечества и вечной мучительной мечте о равенстве 
с богами.

Увы, долгие годы имя Николая Рябушинского пре-
бывало в тени других известных меценатов прошло-
го. Семья, не найдя общего языка с новой властью 
Страны Советов, уехала в эмиграцию. Советское ис-
кусствоведение замалчивало их имена, и непрости-
тельное пренебрежение по инерции остается до сих 
пор – как горький привкус пепла обгоревшей в пожаре 
виллы «Черный лебедь». 

Коллекционеры – люди особого психотипа

Любовь Агафонова 20 с лишним лет занимается 
восстановлением исторической справедливости. Ее 
меценатские проекты – работа с архивами, наследием 
художников, литераторов, которые были по ряду при-
чин забыты. Также много лет она создавала частную 
галерею «Веллум», сегодня – успешный культуро-
логический и общеобразовательный проект. Долгие 
годы до этого, не имея своего выставочного зала, она 
сотрудничала с московскими и провинциальными 
федеральными музеями, возила картины из своего 
собрания, чтобы показать в других городах, исключи-
тельно на личные средства. Наследие Рябушинского, 
купленное в нулевые годы в Париже, она показала в 
Москве два раза: впервые на антикварном салоне и 
во второй раз – уже в собственном выставочном про-
странстве, в галерее «Веллум», на выставке, посвя-
щенной «Голубой розе».

«На мой взгляд, именно личность мецената дает 
старт изменениям в мировой культуре, и жизнь Ря-
бушинского – это очень показательный процесс, –  

говорит Любовь Леонидовна. – Он опередил свое вре-
мя, по духу он ближе нам, чем остальные его совре-
менники. Чем современные меценаты отличаются 
от меценатов начала века? И известные покровители 
искусства прошлого, начиная с Лоренцо Медичи, и 
сегодняшние – это люди одного психотипа: собира-
тели, коллекционеры, которые жаждут иметь у себя 
нечто невероятное, красивое, даже сакральное, если 
хотите. Хотят обладать совершенством. В советское 
время традиция собирательства прервалась – иметь 
вообще что-то из антиквариата, произведений искус-
ства считалось незаконным, поэтому коллекционеры 
советского времени были очень скрытными, почти 
подпольными. Но сейчас, к счастью, другие времена, 
и если у тебя есть вкус и возможности, то не вклады-
вать их в искусство и в культуру – дурной тон. Это от 
большого сердца – тратить на “ненужное”. Помочь 
уметь – той же природы способность. Многие, об-
ладая потребностью иметь “прекрасное”, обладают 
и способностью отдавать тем, кому необходима по-
мощь. Бедным, умирающим, больным. Вот в храме 
Троицы в Хохлах мы с Алексеем Уминским ежегодно 
проводим благотворительные аукционы в помощь 
приюта “Теплый прием” для бездомных».

Любовь Агафонова помогала еще и «Дому с ма-
яком», устраивала аукционы для него и для благо-
творительного фонда «Во имя жизни», в поддержку 
детей с муковисцидозом. На аукционах представля-
лись многочисленные лоты – картины современных 
художников, уникальные сувениры, графика, пред-
меты декоративно-прикладного искусства. Так ис-
кусство спасало кому-то жизнь. Она убеждена: если 
у тебя есть возможность тратить не только на себя и 
свою коллекцию, но и помогать другим, то Господь 
тебя поддержит.

Собирать искусство Любовь Агафонова мечта-
ла всегда, это было ее врожденной потребностью – 
картина на стене. Но легко ли приобретать красоту, 
когда ты не имеешь ни стартового капитала, ни на-
следства, ни богатого супруга? Отец Любови по-
гиб, когда ей было всего 16 лет, она осталась вдвоем  

На выставке «От Розы к Лучу. Николай Рябушинский: “Голубая роза” и “Золотое руно”. Истоки и продолжение» в Доме 
русского зарубежья имени Александра Солженицына
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с мамой-учительницей. Тогда она и не думала, что 
станет хозяйкой собственной галереи. От ее героя 
Рябушинского ее отличало отсутствие тяги к безза-
ботным кутежам, на дискотеки Люба не ходила, в сво-
бодное время читала Ахматову и Довлатова. Позже, 
уже работая, она с нуля начала собирать собственную 
коллекцию.

Первым экспонатом в той коллекции была лито-
графия XIX века из «Русского художественного лист-
ка» Василия Тимма – тогда печатались литографии 
«для народа» на исторические темы. Она называлась 
«Смерть Ивана Сусанина» и стоила относительно 
дешево. Любовь купила ее в «Букинисте» в Столеш-
никовом переулке. Но это не был эстетический вы-
бор – просто очень хотелось картинку, а на другую не 
хватило денег. Сначала собирала то, на что хватало де-
нег, но всегда мечтала иметь Бенуа, «Решетку Летне-
го сада». А когда появилась возможность приобрести 
то, что отвечало душевным и эстетическим запросам, 
судьба вывела ее на работы Лансере и Добужинского. 
Любовь открыла целую плеяду художников – напри-
мер, вернула российскому ценителю искусства забы-
тое имя художницы Серебряного века Александры 
Коноваловой, организовала выставку ее акварелей в 
Академии художеств.

«Как-то на вернисаже в Измайлово я за 50 рублей 
купила абрамцевскую полку, а через 15 минут полу-
чила от покупателя 350 рублей, – вспоминает Любовь 
Агафонова. – Передо мной стоял выбор: то ли купить 
кофе и бутерброд, то ли эту полку. Везение? Я просто 
хорошо знала, что покупаю. Я монетизировала свои 
знания и сегодня могу себя назвать успешным биз-
несменом. В моей коллекции сегодня 10 тысяч еди-
ниц хранения. И мне приятно пользоваться призна-
нием коллекционеров с большими деньгами и вешать 
картины из моего собрания рядом с их картинами. 
У меня подлинные Уткин, Бакст, Врубель, Судейкин, 
Феофилактов…»

Но для Любови Агафоновой ее собрание – не только 
предмет обладания, но и просветительский момент. 

Как издание книг. Поэтому уже год она является со-
ветником директора Дома русского зарубежья, где 
блестяще создала такие проекты, как «Коровин и его 
круг», – очередь на ту выставку выстраивалась вдоль 
всей Нижней Радищевской.

Коллега и друг Агафоновой  Денис Химиляйне, 
коллекционер современного искусства, экономист, 
управляющий партнер аудиторско-консалтинговой 
группы «Прайм Эдвайс», говорит, что коллекциони-
рование – это часть природы человека. В детстве мы 
все что-то собираем: жуков, марки, значки. Во взрос-
лости человек просто переходит на новый уровень со-
бирательства. Собирательство картин – это попытка 
упорядочить мир вокруг себя, внести некую иллюзию 
смысла в существование. Это  и вопрос инвестирова-
ния, продления себя в вечности. До сих пор ведется 
много споров: достаточно ли того, что произведе-
ния искусства принадлежат одному человеку, или их 
должны видеть все? Кто-то не любит публичности, 
ему достаточно просто знать, что он владеет произ-
ведениями искусства, а кто-то, как директор Дома 
русского зарубежья Виктор Москвин, считает, что 
искусство должны видеть люди. Денис Химиляйне 
также считает: несомненно, лучше, если эти произ-
ведения будут находиться в каких-то общественных 
пространствах, нежели лежать на складе в галерее 
или в мастерской художника.

«Денис как-то сказал мне: правоту собирательства 
докажет продажа, – говорит Любовь. –  Ты купил за 
большие деньги, а потом продал – значит, ты был 
прав. А покупать нужно всегда по любви. Если при-
обретаешь искусство и хочешь в него только инве-
стировать, ничего не получится. Это не нефть и не 
автомашины, ведь творчество – это вещь сакральная. 
В основе успешного бизнеса лежит любовь. Я могу 
продавать Шишкина и Айвазовского, я уважаю этих 
художников, но это все-таки бизнес, а вот авангард 
или “Мир искусства” – это моя любовь, и этим не каж-
дый будет заниматься. Нельзя относиться к искусству 
только как к источнику денег. В этом случае вы ни-

когда ничего не получите, только 
потратите».

Меценатам прошлого было в 
чем-то проще, чем современным 
коллекционерам:  они пользова-
лись широкой экономической сво-
бодой. На рубеже веков в резуль-
тате революционных изменений 
в обществе возникало множество 
новых художественных течений 
и форм, а значит – возможностей 
для вложения средств. Потом свя-
зи между деятелями искусства и 
теми, кто их поддерживает, были 
разорваны и утеряны на 70 лет. 
Сегодня, несмотря на все обстоя-
тельства извне, эти связи восста-
навливаются. Но путь этот долгий, 
и всем нам еще придется отведать 
«плоды познания» с того самого 
райского куста на картине Нико-
лая Рябушинского.

Статья подготовлена с использованием 
гранта Президента Российской Федерации 
на развитие гражданского общества, 
предоставленного Фондом президентских 
грантов.

На фото: Виктор Москвин и Любовь Агафонова на открытии выставки 
«От Розы к Лучу. Николай Рябушинский: “Голубая роза” и “Золотое руно”. 
Истоки и продолжение»
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Борис Григорьев. Близнецы (портрет Катрин и Мэри Кейн). 1923. Холст, темпера, масло. 81,5 × 81,7 см. 
Собрание А. Дадиани
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– Мария, как, на ваш взгляд, повлиял на город 
«Выкса-фестиваль»?

– Я искренне считаю, что фестиваль послужил 
драйвером преобразований всего города, что Выксе 
очень повезло. Подобные события в небольшом рос-
сийском городе открывают жителям новые возмож-
ности для развития. Люди обнаруживают в себе но-
вые способности, развивают таланты, погружаются 
в новые сферы деятельности, о которых, возможно, 
раньше не знали и даже не думали. Мы видим, как 
благодаря фестивалю за 12 лет преобразился город. 
Каждый год здесь открывают общественные про-
странства, выставки, новые арт-объекты, муралы, во-
площают большие проекты. Все больше горожан уча-
ствуют в культурной жизни. 

Значительным событием станет отрытые нового 
общественного пространства – «Шухов-парка» с дет-
ским центром, уникальным музеем – Центром про-
мышленного прогресса и шуховскими объектами. В 
Выксе можно будет увидеть прошлое, настоящее и бу-
дущее металлургии. «Шухов-парк» станет и предме-
том гордости для жителей Выксы, и еще одной точкой 
притяжения для туристов на карте страны.  

– С городом – понятно. А что фестиваль дает ва-
шей компании, которая его проводит?

– Всё очень просто. Фестиваль – это большое куль-
турное событие, которое вносит огромный вклад в 
разнообразие жизни горожан, развивает культурные 
проекты и институции не только во время фестиваля, 
но и круглый год. А для нас как для компании-работо-
дателя важно создавать комфорт для людей не только 
на рабочих местах. Для нас важно – как наши сотруд-
ники чувствуют себя за пределами работы, важно, 

Выкса и «Выкса-фестиваль» хорошо известны любителям 
современного искусства и городской культуры. Фестиваль 
проводят благотворительный фонд «ОМК-Участие» и 
группа ОМК. О значении «Выкса-феста» для жизни горожан 
и для бизнеса мы поговорили с Марией Курносовой, 
директором по бренду, коммуникациям и КСО группы ОМК.

Фестиваль как драйвер 
преобразований небольшого 
российского города

 ∎ Татьяна Бачинская,  
журналист, редактор

чтобы качество жизни в городе улучшалось и чтобы 
люди были счастливы. 

– Переводя на бизнес-язык, какую роль играет 
фестиваль для продвижения бренда?

– «Выкса-фестиваль» продвигает и бренд города, 
и бренд компании. Он создает и укрепляет уникаль-
ный образ ОМК, образ сплава интеллектуальной про-
мышленности, социальной ответственности и совре-
менного искусства. Этот образ отличает нас от других 
предприятий. Благодаря такому уникальному сочета-
нию все больше людей узнают о компании. Есть люди, 
которые ничего не слышали про ОМК, они приезжают 
в Выксу только ради искусства. Они узнают, что со-
временные социокультурные проекты создает имен-
но ОМК, знакомятся с нами. А те люди, которые давно 
знают нас как металлургов, вдруг открывают для себя 
в Выксе современное искусство.

– Коллаборация с жителями – одна из составля-
ющих успеха компании. Какие есть еще?

– Да, творческая инициатива, создание фестиваля 
в партнерстве с жителями Выксы – очень важны для 
развития города. Важны воля и желание акционера 
развивать и производства, и города, в которых они 
находятся, и таким образом участвовать в развитии 
всей страны. Еще из составляющих успеха «Выкса-фе-
стиваля» – профессионализм и открытость. Потому 
что любою работу нужно делать качественно. А если 
что-то не получается – обратитесь к экспертам, и они 
помогут. Мы с радостью прислушиваемся к разным 
мнениям и разным предложениям. Это очень важно – 
слышать друг друга и сотрудничать.

 
Фото предоставлено ОМК

Город, справедливый для всех
Как бизнес сдает экзамен по универсальному дизайну

 ∎ Людмила Полонская, журналист

Еще в XX веке люди представляли себе город бу-
дущего как многослойный технократический 
муравейник, напичканный разнообразными 
сложными механизмами вроде раздвигаю-

щихся стен и асфальта, меняющего цвет. Подобный 
город описан в фантастическом романе Станислава 
Лема «Возвращение со звезд». Но сегодня, в XXI веке, 
концепция идеального места для жизни круто изме-
нилась: теперь мы знаем, что прежде всего оно долж-
но быть выстроено по принципам универсального 
дизайна (УД). Иными словами, в нем должно быть 
комфортно и удобно всем.

Не только пандусы

УД – это проектирование изделий, продуктов, про-
грамм, услуг, объектов и устройств с учетом возмож-
ностей и потребностей максимального числа людей, 
вне зависимости от их физического состояния, воз-
раста или других факторов. Универсальный, или ин-
клюзивный, дизайн призван обеспечить доступность 
передвижения, использования информации, предме-
тов и услуг для всех без исключения.

Это понятие имеет довольно широкое значение и 
включает в себя понятие доступной среды по прин-
ципу матрешки. УД – это не только пандусы в домах, 
широкие дверные проемы и специальные подъем-
ники в автобусах, но и шрифт Брайля на упаковках 
с лекарствами, и версия для слабовидящих на сайте 
торговой сети. А если посмотреть еще шире, то прин-
ципы УД – это не только про людей с инвалидностью, 
но и про любого горожанина. Иными словами, если 
лестница дублируется сбоку пандусом – то это до-
ступная среда, а если мы сделаем горку пониже и 
подлиннее – то ею уже смогут воспользоваться не 
только люди на колясках, но и молодые родители с 
детскими колясками, туристы с чемоданами на коле-
сах, велосипедисты, просто прохожие. И горка приоб-
ретет кроме доступности уже и универсальность. Вот 
еще пример: для посетителей без инвалидности есть 
центральный вход в кинотеатр, а для людей с инва-
лидностью – специальный широкий вход с пандусом, 
но сбоку здания. Это уже никак не может относить-
ся к УД, поскольку создает неудобства всем. Компа-
ния друзей должна разделиться и потом разыскивать 
своих спутников где-то на задворках… Не говорю уже 

В кафе уютно всем
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о том, что подобная сегрегация выглядит довольно 
унизительно.

 Изначально зачатки доступной среды появились 
после Второй мировой войны в США. Чиновники в 
некоторых штатах стали обращать внимание на боль-
шое число военнослужащих, вернувшихся с фронта 
на колясках. И поняли: необходимо понижать улич-
ные бордюры, чтобы им было легче передвигать-
ся. Позднее они заметили, что низкими бордюрами 
стали пользоваться не только ветераны войны, но и 
женщины с детскими колясками, пожилые люди с 
проблемами опорно-двигательного аппарата, дети на 
роликовых коньках, велосипедисты. Так городская 
среда стала потихоньку меняться, но прошло много 
лет, прежде чем низкий бордюр стал привычным эле-
ментом урбанистической застройки.

Термин УД был придуман американским архитек-
тором и дизайнером Рональдом Мейсом для описа-
ния концепции проектирования объектов среды. Сам 
Мейс передвигался на коляске и задумывался не толь-
ко об эстетике городских объектов, но и об их пригод-
ности к использованию в наибольшей степени всеми 
людьми, независимо от их возраста, способностей или 
социального статуса. В 1989 году в сотрудничестве со 
своей альма-матер, Школой дизайна при универси-
тете в Северной Каролине, он основал Центр доступ-
ного жилья, который позже получил название Центр 
универсального дизайна. Мейс впервые ввел назва-
ние «инклюзивный дизайн», направленный на удоб-
ство каждого и возможность самостоятельно жить, не 
пользуясь услугами других людей. Он также сыграл 
важную роль в принятии Северной Каролиной в 1973 
году специальной поправки к закону, которая ста-
ла первым в мире строительным кодексом, взявшим 
курс на доступность. Позднее, уже в конце 80-х годов, 
в результате борьбы правозащитных организаций за 
права людей с инвалидностью и против дискримина-
ции, глава о доступности вошла в американский Акт 
об инвалидах и другие законы. Понятие УД закрепи-
лось в принятой Генеральной Ассамблеей ООН Кон-
венции о правах инвалидов в 2006 году. А в 2012 году 
в России был утвержден Свод правил 59 «Доступность 
зданий и сооружений для маломобильных групп на-
селения», согласно которому сегодня держит курс лю-
бая строительная компания. Невыполнение правил 
грозит штрафом. УД базируется на семи принципах: 
равенство в использовании, гибкость, простота, легко 
воспринимаемая информация, допустимость ошиб-
ки, низкое физическое усилие, размер и достаточное 
пространство для доступа и использования.

Но это же сложно и дорого – учитывать потребности 
каждого человека, скажет скептик. Кто-то обязатель-
но окажется неохваченным услугой и поэтому недо-
вольным. Соосновательница и управляющий партнер 
агентства пространственных изменений «Хоровод.
Спейс» и исследователь пространственного урбаниз-
ма Алена Беребердина, выступая на круглом столе 
«Справедливый город. Как спроектировать среду 
для каждого», посетовала на нехватку данных, чтобы 
адаптировать город для различных групп пользова-
телей. И это касается не только маломобильных групп 
граждан. 

– Мы берем среднее статистическое значение, по-
тому что у нас нет независимых институтов, соби-
рающих данные по полу и возрасту горожан и их по-
требностям, – сказала она. – Но мы приглядываемся 
к тому, как люди пользуются общественными про-
странствами или транспортом. Например, женщины 

чаще пользуются общественным транспортом и чаще 
делают пересадки, потому что если в семье есть ав-
томобиль, им, как правило, владеет мужчина. А жен-
щина вынуждена забирать детей из школы, возить в 
кружки и секции, покрывая огромные расстояния. 
Поэтому градостроители должны задуматься о том, 
чтобы приблизить автобусные и трамвайные оста-
новки к социальным объектам. Женщины жалуются, 
что чувствуют себя отрезанными от социума, если у 
них маленькие дети: их настораживают интенсивный 
уличный поток людей, темные подземные переходы. 
Важно настраивать современный город на дружелюб-
ную волну для женщин.

Как же справиться с этой, казалось бы, непосильной 
задачей – сделать город справедливым для всех? Как 
сложить пазл идеально удобного места для «единства 
непохожих»?

«Памятник архитектурной глупости»

Подобный пазл региональная общественная ор-
ганизация людей с инвалидностью «Перспектива» 
предлагает сложить детям на своих фестивалях ин-
клюзии, проводимых в школах и торговых центрах. 
В этом нарисованном городе есть все: дома, дворцы 
культуры, стадионы и парки, мосты и дороги, и каж-
дый объект обязательно обозначен желтой разметкой 
для незрячих или специальными дорожными знака-
ми. Собирая его, дети проходят своеобразный урок 
будущего.

 

Винтовой пандус в Ярославле

А еще они могут пройти с завя-
занными глазами по лабиринту, 
чтобы понять, что чувствует не-
зрячий человек, выучить несколь-
ко слов на жестовом языке и даже 
спеть на нем песню, ярко раскра-
сить вырезанного из бумаги чело-
вечка (в темных очках, с тростью, 
на коляске или без всего этого) и 
наклеить на «Плакат дружбы» – 
маленькую модель человечества, 
и заодно понять, насколько раз-
нообразно и многолико наше об-
щество. В РООИ «Перспектива» 
есть также отдел УД – эксперты 
этого отдела проводят аудиты до-
ступности зданий и помещений 
с участием людей с инвалидно-
стью в качестве экспертов, орга-
низуют конкурс для студентов 
архитектурных вузов, школу «Арх-
Перспектива» для желающих обу-
читься принципам УД. И, конечно, 
борются за повсеместное внедре-
ние этих принципов.

– С 2008 года мы стали разви-
вать понятие УД благодаря неравнодушным активи-
стам и самим людям с инвалидностью, – рассказы-
вает архитектор и руководитель отделов развития 
лидерских качеств у подростков и молодежи с инва-
лидностью и универсальному дизайну Екатерина 
Фаевцева. – Ведь никто лучше них не рассказал бы 
о том, как они сосуществуют с несовершенной город-
ской средой. Причем восприятие этой среды очень 
индивидуально, так как каждый человек на коляске 
имеет собственные потребности. Мы стали прово-
дить проверки городских улиц: команда из активи-
стов и людей с инвалидностью тестировала террито-
рию на доступность. Наши партнерские организации 
стали сами обращаться к нам с просьбой проведения 
аудита доступности.

Я сама полтора года была членом команды РООИ 
«Перспектива» и тоже участвовала в ее бесчисленных 
мероприятиях и активностях. Помню, как в 2019 году 
во время школы «Арх-Перспектива» в Ярославле, пре-
жде чем делать проект, мы разбились на группы и про-
тестировали городскую среду. И наткнулись на насто-
ящий «памятник архитектурной глупости»: винтовой 
пандус, прилепленный сбоку винтовой лестницы, 
ведущей в аптеку! На который даже человек без вся-
кой инвалидности не сумел взгромоздиться с перво-
го раза, а уж девушка на коляске вообще не решилась 
взобраться на этот головокружительный цирковой 
аттракцион во избежание несчастных случаев…

Подобные казусы и ляпы, слепленные для галочки 
и бесполезные, а то и опасные для пользователей, мо-
жет вспомнить любой участник мероприятий и акций 
«Перспективы». Случаются забавные истории. Напри-
мер, посередине пандуса вырезан кусок металла, и в 
образовавшемся отверстии растет дерево! Строители 
поступили так из благих побуждений, решили сохра-
нить природу, но сооружение получилось чисто деко-
ративное – коляска-то не проедет… И в Москве еще 
не так давно активисты сталкивались с пандусами, 
которые шли от второго этажа здания, а предшество-
вала им лестница. Бывает, что пандус прерывается, 
как трамплин, и на нем невозможно развернуться и 
спуститься – можно лишь взлететь. Или угол подъема 

конструкции настолько крутой, что пользователь та-
ких «американских горок» рискует упасть. Бессмыс-
ленные строения, затраченные впустую средства и 
материалы…

Такое встречается, к счастью, все реже. Все-таки 
в последнее время Москва снискала славу исключи-
тельно удобного для жизни города. Так, столичный 
общественный транспорт вполне отвечает любым 
требованиям: низкопольные автобусы и электро-
бусы выдвигают подъемники вровень с тротуаром, 
и человек на коляске без проблем попадает внутрь, 
новые станции метро оснащены лифтами и широки-
ми эскалаторами. Система навигации для пешеходов 
стала намного понятнее: появились городские карты 
с указателями текущего местонахождения человека, 
информация для пассажиров размещается в метро и 
на остановках, а единый визуальный стиль помогает 
быстрее узнавать элементы и обозначения в навига-
ции, следовательно, легче ориентироваться в городе. 
В торговых центрах стали учитывать потребности 
тех, кто пользуется электроколясками, и делают ро-
зетки прямо в диванах, чтобы человек не искал их 
где-то в углах коридоров и мог зарядить свою коляску 
на месте отдыха.

 Но за пару десятков лет невозможно сделать все 
городское пространство полностью доступным. Мож-
но лишь максимально приблизиться к этому уровню. 
Остаются участки, неудобные для людей с инвалид-
ностью. Скажем, в центре есть старые станции с гро-
моздкими крутыми лестницами – например «Кур-
ская» Кольцевой линии или «Чистые пруды». Но они 
памятники архитектуры, возведенные еще в 30-е 
годы прошлого века, когда передвижение на колясках 
не учитывалось («инвалидов у нас нет!»), и перестро-
ить их уже не получится. Выручить может лишь соци-
альное такси или человеческий фактор, то есть Центр 
обеспечения мобильности пассажиров (ЦОМП), ра-
ботающий в московском метро. Правда, такси может 
угодить в пробку, и человеку с инвалидностью при-
дется заранее планировать маршрут, а обращение к 
другим лицам за помощью – это уже не совсем про 
доступность.

Аудит доступности в кафе Skuratov coffee roasters
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– Но все-таки в 2008 году доступной среды в столи-
це было гораздо меньше, и поэтому людей на колясках 
на улицах почти не видели, – вспоминает Екатерина 
Фаевцева. – Наблюдался замкнутый круг: они чисто 
физически не могли выйти из дома и свободно пере-
двигаться по городу, а чиновники, не понимая, с ка-
кими сложностями они сталкиваются, считали, что 
пандусы и широкие проемы не нужны, потому что 
ими никто не станет пользоваться… Москвичи с ин-
валидностью стали выступать в СМИ, защищать свои 
права, бороться против стереотипов, и наконец-то го-
род взял курс на доступность и УД. Иногда этому спо-
собствует мода: например, в последние годы центр 
стал удобен благодаря популярности… самокатов. К 
ним относятся неоднозначно, зато для них стали де-
лать тротуары с пониженными спусками, по которым 
можно спокойно двигаться не только самокатчикам, 
но и всем остальным.

Предъявите паспорт доступности

Каждое здание городской инфраструктуры сегод-
ня должно иметь паспорт доступности. Это унифи-
цированный документ, содержащий информацию 
о состоянии доступности объекта социальной ин-
фраструктуры и оказываемых услуг для людей с ин-
валидностью и маломобильных групп населения. В 
качестве экспертов, проводящих аудит и выдающих 
такой документ, выступают общественные органи-
зации людей с инвалидностью, в том числе и РООИ 
«Перспектива». По паспорту можно проверить, на-
сколько удобны для разных категорий людей с инва-
лидностью территория, прилегающая к зданию, зона 
целевого назначения здания, пути движения внутри 
него, санитарно-гигиенические помещения, система 
информации и связи. Аудиторы также дают рекомен-
дации, что предстоит исправить: например, следу-
ет расширить дверной проем, вмонтировать кнопки 
вызова персонала в санузле и т. д. Посетитель с ин-
валидностью вправе потребовать паспорт и поинте-
ресоваться – почему здание не отвечает правилам 
доступной среды? За подобным документом в «Пер-

спективу» обращаются не только компании, но и му-
зеи, парки, торговые центры, рестораны, стадионы и 
даже экотропы…

Если бизнес-центр часто посещают люди с ОВЗ 
как клиенты или сотрудники, то руководству важно 
иметь такой документ. Оно заказывает экспертам 
кроме паспорта развернутый отчет, где сказано, что 
конкретно надо исправить. Многие приглашают экс-
пертов вести тренинги по пониманию инвалидности, 
чтобы использовать правильную терминологию и 
этикет для общения с этой категорией клиентов.

«Экзамен» на доступность успешно выдержали та-
кие компании, как Philip Morris, Ситибанк, «Мега», 
МТС. Особых похвал заслуживает компания «Леруа 
Мерлен» – там сделаны специальные кассы для не-
слышащих покупателей, которые обслуживаются не-
слышащими продавцами. Выделены даже кассы для 
беременных женщин.

– Общественных зданий, доступных для всех кате-
горий граждан, скоро станет еще больше, – продол-
жает Екатерина. – Есть закон о квотировании, соглас-
но которому определенное количество работающих 
в компании должно быть с инвалидностью. Поэтому 
любой бизнес-центр, любое здание компании долж-
но быть адаптировано и для их нужд. Важно, чтобы 
такой сотрудник мог посещать офис, общаться с кол-
легами на равных, участвовать в любой деятельности 
компании, а не сидеть на удаленке, только потому 
что в здании не создано условий. Наш бизнес в по-
следнее время заинтересован в том, чтобы выстроить 
свою среду по последнему слову УД. Мы приходим в 
компанию, проверяем все помещения согласно Своду 
правил 59, оцениваем, даем рекомендации. Как пра-
вило, бизнес к нам прислушивается – он заинтересо-
ван в том, чтобы минимизировать недостатки. После 
того как компания провела капремонт и учла наши 
рекомендации, надо делать новый паспорт, поскольку 
прежний уже неактуален. Мы вновь приходим, произ-
водим проверку и выдаем новый документ. И бизнес 
прислушивается к нам и выполняет наши рекоменда-
ции. Для «Меги», например, мы меняли паспорта не-
сколько раз.

 К примеру, в нынешнем году 
эксперты «Перспективы» прове-
ли аудит по доступности среды в 
одной из известных московских 
кофеен – Skuratov coffee roasters 
на Комсомольском проспекте. Со-
трудники проверяли, доступен ли 
вход в кофейню для посетителей, 
передвигающихся на инвалидных 
колясках, наличие пандусов, высо-
ту барной стойки и кассовой зоны, 
доступность посадочных мест со 
столиками и стульями, высоту сто-
лов с барными стульями, где мож-
но поработать с ноутбуком, вы-
соту и углубленность розеток под 
столиками и у стен, высоту дис-
пенсеров с мылом и бумажными 
полотенцами, поручни в туалете… 
От их придирчивого взгляда не 
ускользнула и информативность 
меню для слабовидящих и незря-
чих посетителей кофейни. Экс-
перты обратили внимание, что в 
заведении есть два туалета, один 
из которых предназначен для всех Измерение ширины пандуса

маломобильных групп населения, включая родителей 
с малышами. Оценили также пеленальный столик и 
стульчик для кормления и заключили, что на данный 
момент кофейня доступна для всех групп населения. 
И отметили приятный факт: руководство Skuratov 
coffee roasters по собственному желанию готово ме-
няться и даже планирует сделать меню с шрифтом 
Брайля.

Человек с инвалидностью как маркер 
изменений

– Универсальный дизайн – это важное требование 
к проектированию всего, что мы делаем, – говорит 
Елена Мартынова, соучредитель и руководитель 
инклюзивного социально-предпринимательского 
проекта Everland. – Это не только физическая инфра-
структура, но и проектирование бизнес-процессов, 
цифровой и коммуникационной среды. Мы суще-
ствуем в многоканальности, в разных инфраструк-
турах, и все, что создается – неважно кем, бизнесом, 
государством или НКО, – должно быть доступно для 
всех людей. Контент рекламного или социального ви-
деоролика должен быть понятен и без использования 
визуального или звукового канала, чтобы люди с ин-
валидностью по зрению и слуху могли понять, о чем 
идет речь. Это касается и бизнес-процессов.

Взять, к примеру, банковскую карту: положил день-
ги на счет и платишь – быстро, удобно и современно. 
Но вдруг совершается мошенничество, и ее владельцу 
с нарушением слуха нужно связаться с банком и про-
верить списание денежных средств. Обнаруживается, 
что связь с банком происходит только через звонок по 
телефону, а переписка в чате или в мобильном при-
ложении не предусмотрена, пользователь не может 
заблокировать эту карту в один момент. Человек с на-
рушением слуха должен звонить, просить о помощи 
сотрудника банка без нарушения, компрометировать 
свою финансовую информацию, нарушать договор, 
что создает дополнительные риски. Мало того, он 
попадает в дискриминирующую ситуацию. Ритори-
ческий вопрос – доступна ли банковская карта на-
столько, чтобы использовать ее в любой ситуации? 
Everland – это сообщество людей с инвалидностью 
и с разными потребностями, и любой свой продукт 
оно старается делать в логике УД. В 2016 году, когда 
проект только начинался, его сотрудники не раз стал-
кивались со стереотипами и стигматизацией. Допу-
стим, приезжает банковский курьер на дом к чело-
веку, который заказал дебетовую карту. Увидев, что 
заказчик незрячий, он разворачивается и уезжает с 
этой картой восвояси. Такое могло случиться в любом 
сегменте сферы услуг. В некоторых сферах существо-
вало огромное количество заблуждений относитель-
но клиентов с ОВЗ и их потребностей. Стало понятно, 
что интеграцию людей с инвалидностью в рынок тру-
да невозможно осуществить без доступности услуг. А 
иначе – зачем мне работать, если я не могу потратить 
свои деньги, если я заложник какого-нибудь банка, 
ресторана, турфирмы и вынужден униженно просить 
кого-то о помощи! Если невозможно потусить с дру-
зьями, потому что клуб в подвале и там нет подъем-
ника, или увидеть прекрасную Камчатку, потому что 
в самолет не пускают тех, кто на коляске… Мало того, 
что этот дополнительный стресс развивает в людях с 
ОВЗ пассивность, ограничивает их покупательскую 
способность, подрезает крылья и в конце концов вы-
черкивает их из экономической жизни – он также 

наносит вред и самому бизнесу, отрезая ему путь к 
значительной категории клиентов, готовых тратить и 
зарабатывать.

– Поэтому мы стали вести диалог с бизнесом, в том 
числе и о доступной среде, – объясняет Елена. – Важно, 
что бизнес сегодня начинает изучать этого клиента на 
системном, инфраструктурном и комплексном уров-
не, выстраивать УД на уровне процессов и подходов 
в многоканальном мире, а также поддерживать его, 
потому что элементы окружающей среды теряют эле-
менты доступности, если какое-то время выпустить 
их из фокуса внимания. Люди с инвалидностью – это 
своеобразный ключ к УД и маркер изменений на пути 
к нему, поскольку барьеры окружающей среды они в 
максимальной степени испытывают на себе. В целом 
эти изменения нужны каждому, поскольку каждый из 
нас может стать человеком с особыми потребностями, 
даже ситуативно. Скажем, повредив руку или ногу 
или обзаведясь коляской с малышом.

Задача проекта Everland – создавать рабочие 
места дизайнеров, контент-специалистов, веб-
разработчиков, помогать компаниям адаптировать 
инфраструктуру их сервисов для клиентов с инва-
лидностью, создавать устойчивые инклюзивные ко-
манды вместе с компаниями. В конце прошлого года 
в рамках проекта проводилось исследование о том, 
насколько люди с инвалидностью вписываются в биз-
нес-процессы. Речь шла об интеграции людей, полу-
чивших инвалидность в течение жизни. Выяснилось, 
что 90% из них теряют работу после травм или болез-
ней и 53% не находят ее снова. Проблема в том, что об-
щество смотрит на них с точки зрения специальных 
социальных программ, каких-то разовых благотво-
рительных акций. Everland помогает бизнес-компа-
нии выстроить работу таким образом, чтобы чело-
век и вписался в команду, и сохранился в ней. Любой 
человек может быть устойчивым на открытом рынке 
труда, для этого не нужно делать никаких дискрими-
нирующих упражнений в парадигме «причинения 
добра» – просто процессы должны быть построены 
так, чтобы люди могли работать и приносить пользу 
компании.

Честный разговор в «Магните»

По мнению Елены Мартыновой, в последние три 
года наметился тренд честного, уважительного, спра-
ведливого и взрослого разговора между бизнесом и 
сообществами людей с инвалидностью, поставщиком 
услуги и клиентом, сотрудником и работодателем. 
Запрос на этот тренд есть со всех сторон, другое дело, 
что меняться все в один миг не может. Стереотипы, 
конечно, остаются, но наблюдается и большое движе-
ние вперед. И это внушает оптимизм. Однако многие 
кейсы доказывают, что разговор возможен, что вы-
строить УД во всех сферах жизни не так сложно и для 
этого требуется не так уж много денег. Тем более что 
цифровой мир с бесконечным количеством опций как 
для работы, так и для получения услуг предлагает 
всем сторонам многоцветный спектр возможностей.

Например, Everland и компания Х5 Retail Group не-
давно поставили совместную задачу сделать сайт сети 
«Перекрёсток» удобным для незрячих людей, а похо-
ды в «Пятёрочку» – комфортными для покупателей 
на коляске. Х5 Retail Group была одним из крупных 
брендов, изъявившим желание, чтобы сотрудники 
социального проекта выполняли задачи для бизне-
са. Ключевое партнерство началось с небольшого  
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ВЕРНИСАЖ

Борис Григорьев. Портрет сына художника Кирилла. 1930. Холст, масло. 60,5 × 50

заказа: Everland предложил компании услуги дизай-
неров. За несколько лет партнерство расширилось, и 
теперь Everland и Х5 Retail Group внедряют системные 
изменения, которые затронут сотни тысяч человек.

– Все это требует большой экспертизы, которой у 
нас в компании нет, – сказала Алена Юхневич, ру-
ководитель устойчивого развития торговой сети «Пя-
тёрочка». – Для этого мы приглашаем в партнерство 
крупные НКО, например, социальный проект Everland, 
который помогает людям с инвалидностью находить 
работу на открытом рынке труда. Он помог компании 
в рамках общего проекта адаптировать бизнес-про-
цессы к потребностям клиентов с инвалидностью. 
Сотрудники Everland протестировали мобильное 
приложение, наши магазины, и именно на этой прак-
тической реальной базе мы смогли сделать рекомен-
дации, которые качественно улучшили наши серви-
сы. Социальный проект также обучил продавцов и 
курьеров сети «Пятёрочка» этикету и коммуникации 
с людьми с инвалидностью, помог нам адаптировать 
курс и рекомендации для магазинов у дома в рамках 
«Пятёрочки». После этого мы собрали обратную связь, 
она была активнее, чем обычно, и очень позитивной. 
Люди благодарили нас за то, что им стало проще и 
комфортнее работать.

 Everland старается любой свой продукт выстроить 
в логике УД, будь то курсы, ролики, платформы, ко-
воркинг или сайт. Это касается и мероприятий. На-
пример, серия офлайн-мероприятий социальной про-
граммы для молодых людей с инвалидностью и их 
семей «Эстафета успешности», которую проект прово-
дит вместе с сетью «Магнит» и Союзом приемных ро-
дителей при поддержке проекта «Открыто для всех» 
Агентства стратегических инициатив. Там открыто 
обсуждаются проблемы и поиск решений в вопросах 
интеграции людей с ОВЗ в активную социальную и 
экономическую жизнь. Спикеры и слушатели гово-
рят о профориентации, о возможности устроиться на 
работу без образования, о том, как стать успешным 
человеком, показывают примеры самостоятельного 
трудоустройства. На мероприятиях работает сурдо-
переводчик, есть адаптированная еда, подходящая 
для того, чтобы люди с тяжелым нарушением мотори-

ки рук или функции головы и шеи тоже могли выпить 
чаю и перекусить во время кофе-брейка. 

– Для многих людей с инвалидностью наш привыч-
ный мир – сложный, неуютный, полный трудностей. 
Мы хотим сделать его более понятным и открытым 
независимо от особенностей здоровья. «Магнит» об-
ладает уникальным опытом профессиональной ори-
ентации… Вместе с Агентством стратегических ини-
циатив мы хотим создать открытое сообщество для 
людей с инвалидностью, в рамках которого поста-
раемся осветить актуальные вопросы трудоустрой-
ства, – говорит руководитель управления по устой-
чивому развитию розничной сети «Магнит» Надежда 
Галактионова.

Квантовая физика градостроения

РООИ «Перспектива» ежегодно проводит конкурс 
среди молодых архитекторов и дизайнеров. Это со-
ревнование студенческих проектов по созданию 
среды, в которой будет комфортно всем – людям и с 
инвалидностью, и без нее. Парк, где легко ориентиро-
ваться незрячему человеку; высотное здание, по ко-
торому без проблем будет передвигаться человек на 
коляске; информационные стенды, понятные чело-
веку с метальными нарушениями… Иногда студенты 
излишне увлекаются оригинальностью и представля-
ют на суд жюри макеты навороченных футуристиче-
ских объектов типа зданий на воздушной подушке с 
фуникулерами, забывая при этом об элементарном 
удобстве. На самом деле чем объект проще, тем он бо-
лее универсальный и уютный.

– Мы должны себя чувствовать на улицах города так 
же комфортно, как в собственной квартире, – убеж-
ден бессменный член жюри конкурса Кирилл Теслер, 
кандидат архитектуры, доцент кафедры архитекту-
ры Национального исследовательского Московского 
государственного строительного университета (НИУ 
МГСУ). – Для этого при создании городской среды 
надо не только ориентироваться на определенный 
процент населения, а учитывать потребности всех. 
Конечно, это в какой-то мере усложнит работу сту-
дентам. Но они со временем привыкнут к трудно-

стям. Следующее поколение будет 
воспринимать законы УД как дан-
ность. Есть простая арифметика и 
школьная физика, а есть высшая 
математика и квантовая физика, 
однако же студенты справляются с 
этими сложными предметами.

Можно сказать, что законы УД – 
это квантовая физика градострое-
ния. Однако специалисты считают, 
что сделать город уютным и «спра-
ведливым» не так сложно, как это 
кажется на первый взгляд. Надо 
просто учитывать личный опыт 
каждого.

Участники программы «Эстафета успешности»
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Открывают тем, кто стучится

Их троих я видела на железнодорожном вокзале: 
проводники помогали женщине с двумя детьми вы-
ходить из вагона. Подросток сидел в инвалидной 
коляске, а у юбки крутился малыш лет четырех – не 
отходил от женщины ни на шаг. Как же она выдержа-
ла по пути в Крым все технические остановки, когда 
проводник выключал кондиционер и закрывал окна 
почти на час – чтобы вагон не нагрелся? И на проме-
жуточных станциях размять ноги у женщины вряд ли 
получалось: сына сложно вывезти даже из купе. Поч-
ти двое суток неподвижности.

И тут я вижу их снова: они кормят карпов в япон-
ском саду на Южном берегу Крыма – в пятизвездоч-
ном отеле Mriya Resort. «Вы здесь отдыхаете?» Жен-
щина смеется: «Что вы! Мы из Санкт-Петербурга в 
Партенит приехали на реабилитацию. Я всегда мечта-
ла здесь побывать, не удержалась и написала в “Мрию” 
письмо, рассказала о сложности задачи. Ведь для ин-
валидной коляски на склоне горы могут быть непрео-
долимые препятствия. Мне ответили. Даже привезли 
сюда. Все потому, что я молилась и просила».

Возможно, это и есть единственно правильное объ-
яснение, но хотелось деталей. Огромная территория 
«Мрии» в районе села Оползневого на Южном берегу 
Крыма сбегает по склону горы к морю. Вдоль дорожек 
для электрокаров, по узким каменным тропинкам, 
мостикам через озера, аллеям и зеленым лабиринтам, 
мимо водопадов и вдоль ручьев не каждому здорово-
му человеку легко преодолеть путь к карпам кои. «Но 
нам вызвали специальный электрокар с подъемником, 
подвезли к лифту, мы спустились. Ярославу здесь очень 
нравится, он с удовольствием кормит рыб и за всеми 
наблюдает. Мы получаем массу впечатлений, очень ин-
тересно, море, красота невероятная. Вся эта атмосфера 
для нас удивительна и целительна. Мы счастливы, что 
сюда попали», – говорит Инна Ефимова.

Не благотворительность, 
а социальное инвестирование

Малыш, кстати, оказался внуком. «У меня четверо 
детей, –  сказал Инна. – И это – старшей дочери сын. 
Но я его тоже воспитываю». Предвкушая дальнейшие, 
видимо, традиционные вопросы, Инна подводит чер-
ту разговору: «И никаких мужчин-помощников рядом 
нет».

«Все забывают, что я инвалид по зрению…»

Если тебе дают синий браслет на один день, то твоя 
жизнь превращается в сплошные удобства. По твоему 
желанию любой сотрудник «Мрии» вызывает электро-
кар, и тебя везут в точку желания: например, в вин-
ный парк или на пляж, где при входе вручают поло-
тенце  и бутылочку воды.

 И, конечно, не только Инна с сыном и внуком по-
бывала в «Мрии» на благотворительной экскурсии. 
Подопечные общественной организации молодых 
людей с ограниченными возможностями «Вместе» из 

Ялты были здесь уже на нескольких мастер-классах. 
Подростки хором помогают Валентине Валеевой, 
руководителю «Вместе», вспомнить название заня-
тий: «Оригами!» «У нас события каждую неделю, – го-
ворит Валентина Васильевна. –  Все так привыкли к 
нашему ритму жизни, забывают, что я слабовидящая 
и онкобольная… Но дети про свои болячки тоже за-
бывают, когда мы вместе». Потом она перечисляет: в 
этом году волонтеры «Мрии» провели мастер-классы 
в сыроварне и в пиццерии, в японском саду детей зна-
комили с чайной церемонией.

Галина Приходько работает дворником в Ялте. Вот 
ее девочка, с ресницами, подкрашенными инеем, как 
сейчас модно у подростков, ни на шаг не отстает от 
экскурсовода, идет впереди группы детей. Ленара – 
как здесь говорят, «нормотипичный» ребенок, про-
сто когда-то мама привела ее на одну из репетиций 
праздника, где пытались танцевать на инвалидных 
колясках и где партнером мог быть здоровый чело-
век… Вот так Ленара пригодилась, а потом и уйти не 
смогла. «Вы бы видели их постановки – без слез смо-
треть невозможно. Но некоторые родители, – говорит 
Галина Приходько, – наоборот, стесняются к нам сво-
их детей с ОВЗ водить. Мол, нечего им на чужое горе 
смотреть, своего достаточно».

Экскурсии, организованные департаментом до-
брых дел отеля «Мрия», для родителей важны не 
меньше, чем для детей. Не меньше им нужны реаби-
литация, социализация, просто отдых. Ведь день и 
ночь у них двойная вахта – работать, принимать ре-
шения, нести ответственность и за себя, и за ребен-
ка. Многие женщины, как это повсеместно случается, 
растят больных детей в одиночку. И есть ли хоть один 
шанс у большинства из них попасть в «Мрию» само-
стоятельно, отдохнуть и расслабиться хотя бы на пару 
часов? «Это все Валентина Васильевна, – говорит Га-
лина Бойко. – Она заводит жизнь вокруг нас, как-то 
может всех “встроить” в план работы организации. 
У нее и депутаты привозят подарки, и мэрия нашему 
офису дизельную станцию подарила, чтобы не было 
перебоев со светом».

Казалось бы, настолько очевиден смысл этой НКО 
«Вместе», что бизнес будет сопровождать Валееву 
на каждом шагу с предложениями самой разной по-
мощи… Но увы. Друзья круглый год без всякого экс-
тремального либо праздничного повода – это только 
«Мрия».

Сотрудники отеля не только принимают детей у 

себя, но и сами приезжают в гости к «Вместе» в Ялту. 
Всем запомнилась мыльная вечеринка, еще волонте-
ры из «Мрии» помогали с ремонтом и уборкой офиса и 
в гости привозили вице-мисс красоты России – 2022. 
«У нас обмен энергиями идет, –  говорят мамы. – Мы 
у них учимся, а они – у нас и наших детей». «А уж 
как мы приезжаем сюда, то чувствуем себя гостями, 
которым стараются во всем угодить. Нашим детям 
особенно приятна эта забота», – уточняет Вера Бой-
ко. Она терпеливо спускается и поднимается по сту-
пенькам японского сада и объясняет сыну, мальчику 
с синдромом Дауна: «Так, сынок, и в жизни: то вверх, 
то вниз…»

В японский сад все зашли, как сказал экскурсовод: 
с правой ноги, чтобы была удача. И после – ни одного 
каприза или истерики, без криков и громких разго-
воров, никто никому не делал замечаний – и так два 
с половиной километра экскурсии. Дисциплина, ко-
торой позавидует любой классный руководитель. «А 
вы заметили, – шепчет мне одна из мам, – какие они 
дружные? Кто-то плохо ходит, кто-то плохо говорит. 
Но никто не смеется, принимают как должное, помо-
гают друг другу».

«У нас есть тяжелые дети, неговорящие, без дви-
жения, с частичной парализацией, инвалиды по 
зрению и по слуху, у многих интеллектуальные и 
эмоциональные ограничения. Но мы не обращаем 
на это внимания. Мы как в семье – один дополняет 
другого», – говорит Валентина Валеева. Руководитель 
«Вместе» по профессии  дефектолог и мама ребенка с 
инвалидностью. Валентина Васильевна не любит сло-
во «мероприятие»: «Как для нас нет мероприятий, а 
есть – реальная жизнь, так и для всех членов команды 
“Мрии” наши события – это образ жизни. Ведь легче 
разово откупиться, чем подставить плечо и оказывать 
постоянную поддержку и уважение».

Настя Родионовская выросла с организацией «Вме-
сте»: «Я думаю, зачем сотрудникам “Мрии” с нами 
возиться? Это, наверное, благодаря их природной до-
броте и вежливости».

Мягкий мужской голос в репродукторе советует 
экскурсантам сосредоточиться и подумать о хорошем 
во время кормления карпов.

Но Настя Родионовская медитирует уже с первых 
шагов по японскому саду: «Когда я впервые посетила 
японский сад, то он был для меня как параллельный 
мир. Это открытие для каждого из нас. Мир, в котором 
можно хотя бы ненадолго забыть свои проблемы…»

«Вместе» на экскурсии в «Мрии»

Кормление карпов: удовольствие для всех участников 
процесса
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 ∎ Екатерина Громова,  
ст. преподаватель кафедры 
журналистики филиала 
МГУ им М. В. Ломоносова  
в Севастополе

Подопечные БФ «Особый взгляд» на экскурсии
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Нужно четко формулировать потребности

Елена Павлецова, руководитель направления по 
корпоративной социальной ответственности «Мрии», 
видит прагматичную сторону вопроса. «Мы первая 
организация, которая спросила “Вместе”, что им на 
самом деле надо, – вспоминает Елена. – И оказалось, 
что вместо подарков к праздникам нужны более не-
обходимые вещи – памперсы, канцтовары, зубные 
щетки, бытовая химия, постельное белье. Мы бы 
этого не узнали, если бы не хотели четко отрабо-
тать запросы организации». Департамент добрых 
дел «Мрии» провел встречу с НКО, выявил запросы, 
разработал годовой план встреч и событий. «Главное 
слово здесь – регулярность. Регулярная помощь – это 
гарант того, что будут положительные изменения», – 
уверена Елена.

Благотворительные экскурсии в «Мрии» стали ча-
стью корпоративной культуры отеля. Изменилось 
видение самого понятия «корпоративное волонтер-
ство» в курортном комплексе. «Сотрудники теперь 
проявляют инициативу и приходят с предложениями 
долгосрочных проектов с подшефными организаци-
ями, – говорит Елена Александровна. – Если раньше 
нужно было тормошить, направлять всех, аккумули-
ровать идеи, то теперь они сами выражают желание 
работать. Они сами выбирают, кому помогать: детям 
с ограниченными возможностями здоровья, сиротам, 
ветеранам… Наши структуры сами генерируют про-
граммы взаимодействия. Я считаю, что это – новый 
уровень».

Таким продвинутым ответственным предприяти-
ям, как «Мрия», понятно, что благотворительность – 
это далеко не только деньги. Для многих групп на-
селения забота, внимание, социальная адаптация, 
гуманитарная помощь не менее важны, чем финансы. 
«Для сотрудничества такого рода, – подытоживает 
Елена Павлецова, – есть прекрасное определение – 
социальное инвестирование. То есть работа с НКО – 
это наш социально-инвестиционный проект, связан-
ный с деньгами лишь отчасти. Потому что внимание и 
забота – это гораздо больше, чем деньги».

«Особый взгляд»… и «ничего особенного»

Анастасия Лесникова – руководитель социальных 
проектов БФ «Особый взгляд» из Симферополя. Это 
благотворительный фонд, который помогает родите-
лям детей с ментальными нарушениями.

Дети с аутизмом не всегда хотят и могут выпол-
нять правила поведения в общественных местах. Но 
многие исполнительны и понимают просьбы взрос-
лых. Сотрудники курорта волновались до встречи с 
воспитанниками «Особого взгляда», а потом поняли, 
что «ничего особенного», потому что не могли даже 
отличить их от других посетителей «Дримвуда» или 
японского сада. Один мальчик перед аттракционом 
просто дрожал от радости и нетерпения. И девушка-
контролер заботливо спросила Лесникову: «У вас осо-
бенный ребенок?..» Анастасия ответила, что минуту 
назад девушка уже посадила в обзорную кабинку и 
отправила в путешествие по «Дримвуду» троих осо-
бенных детей…

«Все ребята – персонал “Мрии” – молодые, роди-
лись уже после 2000 года, – говорит Лесникова. –  Но 
они все предельно внимательны и вежливы. Я бы на-
звала это социальной открытостью отеля».

Конечно, БФ «Особый взгляд» хотелось бы двигать-
ся дальше экскурсий и мастер-классов. «Возможно, 
когда-то и пойдет разговор о сопровождаемом трудо-
устройстве на участках, где подопечные фонда смо-
гут работать на простых производственных процес-
сах, – рассуждает Анастасия. – Ведь “Мрия” виноград 
и грибы выращивает, сыры делает…» Департаменту 
добрых дел «Мрии» хотелось бы понимать региональ-
ную картину запросов на социальную помощь детям 
с особенностями развития. «А для нас само слово 
“Мрия” очень значимо. Мне кажется, что для других 
партнеров и спонсоров это – важный сигнал», – гово-
рит Лесникова.

 Для департамента добрых дел «Мрии» помощь де-
тям с ОВЗ – это лишь одно из направлений корпора-
тивного волонтерства.

А для крымских некоммерческих организаций, 
которые опекают таких детей, – первый опыт и пока 
единственная возможность в Крыму сотрудничества 
с крупным бизнесом…

Фото предоставлены  НКО «Вместе» (Ялта)  и БФ «Особый взгляд» 
(Симферополь) 

Всегда желанные гости

Медитация на закате
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Борис Григорьев. Анды. 1928–1929. Холст, масло. 51 × 69,5 см. Частное собрание
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Государственный исторический музей ежегодно 
реализует масштабные выставочные  проекты, 
открывая российской аудитории удивительные 
новые страницы культурного наследия страны. 

Воплощение в жизнь амбициозных и знаковых проек-
тов становится возможным благодаря спонсорскому 
пулу, в который входят крупнейшие компании России.

Одним из главных выставочных проектов 2023 года 
для Государственного исторического музея стала экс-
позиция «Петергоф. Сокровища российской импера-
трицы», с которой можно познакомиться до 12 февраля 
2024 года.

Выставка посвящена поэтическому и загадочному 
образу императрицы Александры Федоровны, прус-
ской принцессы, ставшей супругой императора Нико-
лая I. История взаимоотношений самой красивой пары 
Европы рассказана через уникальные произведения 
изобразительного и декоративно-прикладного искус-

Сокровища российской императрицы 
и клады времен нашествия Батыя 
и Смутного времени

ства, трогательные семейные реликвии, личные вещи 
членов царской семьи, художественные произведения 
из Петергофской императорской резиденции.  По воле 
Николая I в 1820–1840 гг. в Петергофе был создан двор-
цово-парковый ансамбль «Александрия». Выставка 
объединила более 400 памятников из собраний Госу-
дарственного музея-заповедника «Петергоф» и Исто-
рического музея, так или иначе связанных с именем 
Александры Федоровны. 

Масштабный проект был осуществлен при поддерж-
ке постоянных спонсоров Государственного историче-
ского музея. В их числе благотворительный фонд «Лу-
койл» оказывает многолетнюю ежегодную поддержку 
проектам Исторического музея. В рамках подготовки 
к выставке «Петергоф. Сокровища российской импе-
ратрицы» фонд поддержал не только сам проект, но и 
реставрацию портрета императора Николая I работы 
английского живописца Джорджа Доу. Кроме того, вы-

ставку поддержали  ПАО «Северсталь» и благотвори-
тельный фонд «Доброта Севера». 

В рамках выставочного проекта «Петергоф. Сокро-
вища российской императрицы» (Исторический му-
зей) на Ленинградском вокзале в Москве до февраля 
2024 года будет работать планшетная выставка, посвя-
щенная супруге Николая I Александре Федоровне. На 
фотовыставке «Николай и Александра. Любви и грез 
волшебный мир»  представлены изображения памят-
ников, связанных с именем императрицы и окружав-
ших ее в любимой летней резиденции в Петергофе. Это 
место воспринималось царствовавшей четой как се-
мейная дача, где все устроено согласно их личному вку-
су и желаниям. По воле Николая I здесь в 1820–1840 гг.  
создали дворцово-парковые ансамбли, посвященные 
императрице: Александрию с небольшим уютным 
дворцом «Коттедж», Знаменку, Колонистский и Луго-
вой парки с несколькими павильонами. Различные 
предметы обстановки этих дворцов и павильонов от-
ражают вкус, историко-культурные интересы и цен-
ностные приоритеты Александры Федоровны.

Проект осуществлен при поддержке ОАО «Россий-
ские железные дороги» и фонда «Культурное про-
странство». РЖД и Исторический музей связывают 
многолетние партнерские отношения, результатом ко-
торых являются масштабные реставрационные проек-

ты и крупнейшие выставки Исторического музея. При 
поддержке РЖД была осуществлена и фотовыставка, 
которая позволяет москвичам и гостям столицы уви-
деть изображения памятников из собрания ГИМ и ГМЗ 
«Петергоф», а также полюбоваться видами любимой 
резиденции Александры Федоровны.

Государственный исторический музей активно раз-
вивает сотрудничество с ведущими музеями страны 
и знакомит с раритетами из их коллекций аудиторию 
столицы. Выставка «Клады. Сокрытая история», кото-
рая открыта до 29 июля 2024 года, посвящена древним 
сокровищам из коллекций ведущих музеев России. 
Спрятанные в разное время и при разных обстоятель-
ствах, клады прошлого, попадая в руки специалистов, 
превращаются в важнейший исторический источник, 
раскрывающий нам информацию о территории рассе-
ления племен и народов, торговых путях, о многооб-
разии общественной жизни и об эпохальных истори-
ческих событиях. Ценные вещи, сокрытые во времена 
нашествия Батыя, Смутного времени, Первой мировой 
войны, революции 1917 года и последовавшей за ней 
Гражданской войны 1918–1922 годов, «расскажут» посе-
тителям выставки о территориях расселения многочис-
ленных племен и народов, торговых путях, многообра-
зии общественной жизни и эпохальных исторических 
событиях.

Экспозиция выставки «Петергоф. Сокровища российской императрицы»

Экспозиция выставки «Клады. Сокрытая история» Экспозиция выставки «Клады. Сокрытая история»

Экспозиция выставки «Петергоф. Сокровища российской императрицы»
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В экспозиции представлено 117 уникальных пред-
метов, в том числе знаменитый Бородинский клад, 
золотые украшения головного убора и цепи из меда-
льонов периода Золотой орды, древнерусские золотые 
и серебряные изделия, нумизматические клады эпо-
хи правления династии Романовых и многое другое. 
Впервые в Москве будут представлены предметы На-
рышкинского клада из собрания Государственного му-
зея-заповедника «Царское Село».

Проект осуществлен при поддержке ООО «Нордголд 
менеджмент», ПАО «Северсталь» и благотворительного 
фонда «Доброта Севера». Компания «Нордголд менед-
жмент» является патроном одной из самых ценных 
коллекций музея – Золотой кладовой; она также вы-
ступила спонсором заключительной выставки музея в 
2023 году – «Клады. Сокрытая история». ПАО «Север-
сталь» принадлежит к числу давних партнеров Исто-
рического музея. На протяжении многих лет компания 
поддерживает выставочные, издательские и рестав-
рационные проекты ГИМ. Благотворительный фонд 
«Доброта Севера» постоянно поддерживает музейные 
проекты. В 2023 году благодаря сотрудничеству с фон-
дом были осуществлены не только выставочные проек-
ты «Петергоф. Сокровища российской императрицы» и 
«Клады. Сокрытая история», но и вышло в свет издание 
«Деревянные брачные венцы XVII–XIX вв. из собрания 
Исторического музея», отреставрированы памятники 
музейного собрания.

Значимым партнерским проектом 2023 года стало 
для ГИМ открытие обновленной экспозиции Станич-
но-Луганского музея Донского казачества в станице 
Луганской Луганской Народной Республики. В 2023 
году ГИМ завершил работы по созданию обновленной 

экспозиции Станично-Луганского музея Донского ка-
зачества в ЛНР. После частичного разрушения здания 
музея в 2014 году велись работы по его восстановлению 
и созданию обновленной экспозиции. Новая экспози-
ция Станично-Луганского музея Донского казачества 
состоит из пяти залов: «Зал древностей»; «Казачья сла-
ва»; зал, посвященный драматическим событиям XX 
века и Великой Отечественной войне; зал, рассказы-
вающий об истории быта станичников XIX–XX веков. 
Завершает экспозицию зал, посвященный продолжа-
ющейся борьбе Новороссии за право самоидентифика-
ции и самоопределения. 

Работы по восстановлению Станично-Луганско-
го музея осуществлены при поддержке ПАО «Пром-
связьбанк», генерального спонсора Исторического 
музея с 2020 года. Сотрудничество с ПСБ началось в 
2018 году, когда банк оказал помощь в реставрации па-
мятника Минину и Пожарскому. За это время благода-
ря поддержке ПСБ открылись многие выставки музея, 
было приобретено новое реставрационное оборудова-
ние, музейные фонды пополнились новыми предмета-
ми, полностью был обновлен официальный сайт Исто-
рического музея, вышли в свет новые издания. Только 
в 2023 г. при поддержке банка открылись выставки 
«Путь бриллианта», «За лентой», «Евгений Халдей. Эпо-
ха в кадрах», выставка, посвященная истории Донского 
казачества и станицы Луганской в Луганском краевед-
ческом музее; была издана книга «Денежная система 
России X–XXI вв.».

Благодарим Государственный исторический музей за помощь 
в подготовке материала и фотографии

Экспозиция планшетной выставки «Николай и Александра. Любви и грез волшебный мир»

Экспозиция Станично-Луганского музея Донского казачества в станице Луганская ЛНР

Экспозиция выставки «Борис Григорьев: “Первый мастер на свете”» в Музее Фаберже
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Стоят ли ESG-рейтинги тех денег, которые за 
них платят инвесторы и компании? И на-
сколько в целом можно доверять качеству 
рейтингов? Такими вопросами задались экс-

перты компании ERM, одного из крупнейших в мире 
консалтинговых агентств по устойчивому развитию, 
партнерами и клиентами которого являются инве-
стиционные компании и корпорации в разных реги-
онах мира.

Исследование Rate the Raters – 2023 вышло в свет 
в неспокойное время для ESG-движения. Фонды ESG 
растут быстрыми темпами, показатели эффективно-
сти компаний в области ESG изучаются все более тща-
тельно, чуть ли не под микроскопом. Кроме того, на 
фоне введения новых законодательных актов в США, 
Европе и других регионах компании сталкиваются 
с  растущим ужесточением требований к раскрытию 
ESG.

Параллельно с этими процессами критики все чаще 
привлекают внимание к гринвошингу в вопросах 
устойчивого развития со стороны руководства ком-
паний, а составителей ESG-рейтингов упрекают в не-
достаточной прозрачности методологий оценки.

Парадоксы устойчивого развития 

Авторы исследования вскрыли болезненный пара-
докс. С одной стороны, ESG-рейтинги используются 
все более широко, поскольку все большее число ком-
паний публично заявляют о приверженности ценно-
стям устойчивого развития. В то же время и инвесто-
ры и корпорации признают, что уровень их доверия к 
рейтингам можно характеризовать как умеренный, и 
они нередко сомневаются как в точности предостав-
ляемых данных, так и в пользе самих рейтингов. Если 

Международные ESG-рейтинги: 
станет ли кризис доверия шагом 
к новому витку развития

 ∎ Галина Столярова, журналист, редактор

эти противоречия сохранятся, то уже в обозримой 
перспективе сама экосистема рейтингов окажется 
под угрозой. Иными словами, чтобы выжить, ESG-
рейтингам предстоит реформа.

Очевидно, что отрасль находится на перепутье. От 
того, как рейтинги отреагируют на растущее давле-
ние, с которым они сталкиваются, будет зависеть, как 
будет выглядеть вся экосистема в ближайшее деся-
тилетие – и продолжат ли вообще существовать ESG-
рейтинги в привычном для нас современном виде. 
Стандарты устойчивого развития активно проника-
ют во все аспекты корпоративной жизни: инвесторы с 
пристрастием расспрашивают руководство компаний 
о качестве и результатах ESG-политики, вложения в 
проекты, связанные с устойчивым развитием, демон-
стрируют взрывной рост, сотрудники компаний ак-
тивно участвуют в экологических кампаниях. На этом 
фоне все громче звучат обвинения в гринвошинге и 
критика ESG-рейтингов.

Необъективность и непрозрачность процессов ста-
ли основными претензиями в адрес составителей 
рейтингов. Вмешивается в процесс и политика: на-
пример, как стало известно авторам исследования, 
некоторые активисты раскритиковали высокие оцен-
ки, поставленные в международных рейтингах рос-
сийским компаниям накануне СВО. Это свидетель-
ствует о том, насколько сложно оценивать показатели 
корпоративной устойчивости в условиях быстрого из-
менения контекста.

Кризис доверия 

В то время как все заинтересованные стороны при-
знают важность институтов оценки в сфере устой-
чивого развития, очевидно, что рейтинги сегодня 

не пользуются высоким доверием, свидетельствуют 
данные свежего исследования Rate the Raters. В то 
время как ESG-рейтинги стали ключевыми игрока-
ми в экосистеме устойчивого инвестирования, недо-
вольство и путаница в отношении рейтингов и того, 
как они работают, – среди инвесторов, компаний и 
других заинтересованных сторон продолжают расти.

Сложившаяся ситуация не может длиться беско-
нечно. Если ESG-рейтинги проигнорируют претензии  
основных потребителей своего контента, это подо-
рвет их авторитет в обществе, а также в долгосрочной 
перспективе снизит их роль в экосистеме устойчиво-
го финансирования.

Процент респондентов-сотрудников инвестицион-
ных компаний, заявивших, что работодатели требу-
ют от них интеграции данных ESG-рейтингов в инве-
стиционные стратегии, вырос с 12% в 2018/2019 гг. до 
43% в 2022 году.

Почти половина опрошенных сотрудников инве-
стиционных компаний (47%) использует данные  ESG-
рейтингов несколько раз в неделю.  Для сравнения, в 
2018/2019 гг. этот показатель составлял 35%. При этом 
почти все респонденты (94%) обращаются к рейтин-
гам не реже одного раза в месяц – по сравнению с 78% 
в 2018/2019 гг.

Но насколько велико доверие к продукту? Резуль-
таты неутешительные. 52% корпоративных клиентов 
и 59% клиентов, представляющих инвестиционные 
компании, сообщили, что лишь «умеренно» верят 
в то, что рейтинги точно отражают эффективность 
ESG-стратегий. Показатель «умеренно» при этом ра-
вен 3 баллам по шкале от 1 до 5. Более того, 29% кор-
поративных клиентов имеют низкое или очень низкое 
доверие к рейтингам (1 или 2 по шкале от 1 до 5). Ин-
весторы оценили свой общий уровень доверия к ESG-
рейтингам на 3,31 балла из 5 возможных, а корпора-
тивные респонденты в среднем доверяют рейтингам 
на 2,91 балла из 5 возможных.

«Черные ящики» ESG-рейтингов

 Почему же зреет растущее недовольство среди ин-
весторов и компаний? Несмотря на широкое исполь-
зование рейтингов, инвесторы и корпорации разоча-
рованы их многочисленными недостатками. Особую 
озабоченность вызывают непрозрачные методологии 
оценки, которые критики уже окрестили  «черными 
ящиками», а также сомнительная точность данных. 
Исследование констатирует, что напряженность лишь 
нарастает.  Найти инвесторов, которые не используют 
рейтинговые продукты ESG, становится все труднее. 
При этом более половины опрошенных инвесторов 
и почти половина опрошенных компаний считают  
необходимым «улучшить согласованность и сопо-
ставимость методологий составления рейтингов» и 
«улучшить качество и раскрыть подробности методо-
логии».

Средние корпоративные рейтинги качества всех 
рейтингов ESG в совокупности снизились на 13% – до 
3,27 балла из 5 возможных в 2022 году по сравнению 
с 3,54 балла  из 5 возможных в 2018/2019 гг. А средние 
корпоративные рейтинги полезности этих рейтин-
гов снизились на 5% – до 3,17 балла  из 5 возможных в 
2022 году по сравнению с 3,34 балла  из 5 возможных 
в 2018/2019 гг.

Растущее использование инвесторами внутрен-
них рейтингов снижает ценность ставок ESG. Одним 
из верных признаков того, что инвесторы недоволь-

ны ESG-рейтингами, является то, что инвесторы все 
чаще предпочитают создавать собственные систе-
мы анализа ESG, используя результаты известных 
внешних рейтингов только в качестве поставщиков 
данных. Это ограничивает добавленную стоимость 
показателей ESG и может привести к предвзятости в 
оценках ESG.

Четкий выбор: эволюция или разрушение

 ESG-рейтинги жизненно важны для того, чтобы 
стимулировать компании к действию, сделать ре-
зультаты ESG-политики видимыми для инвесторов 
и направить устойчивое финансирование в нужное 
русло, а при необходимости скорректировать страте-
гии, повысив их эффективность. Чтобы рейтинговые 
агентства в сфере ESG оставались востребованными 
и сохранили репутацию, им необходимо повысить 
уровень прозрачности своей деятельности, раскрыв 
инструменты оценки. Задача рейтингов в том, чтобы 
предоставлять инвесторам надежную и последова-
тельную информацию, действительно полезную для 
принятия решений.

Рейтинги должны продемонстрировать готовность 
адаптироваться к новым условиям, где их деятель-
ность подвергается усиленному регулированию и 
более жесткому общественному контролю, отмеча-
ют авторы исследования. В противном случае пози-
ции рейтингов в целом будут подорваны, что станет 
большой потерей не только для самих рейтинговых 
агентств, инвесторов и компаний, но и для всей эко-
системы устойчивого финансирования.

Мнение инвесторов

Инвесторы являются основными потребителями 
результатов работы рейтинговых агентств в сфере 
ESG и одновременно драйверами инновационного 
развития отрасли. Как показало исследование, инве-
сторы используют ESG-рейтинги при принятии ин-
вестиционных решений даже в тех случаях, когда им 
приходится разбираться в противоречивых данных и 
обнаруживать неточности и несостыковки и сталки-
ваться с использованием сомнительных методологи-
ческих подходов.

Использование ESG-рейтингов респондентами-ин-
весторами:

 57% респондентов заявили, что ESG-рейтинги до-
полняют другие исследования их организаций в об-
ласти корпоративной эффективности ESG и оценки 
рисков;

 57%  опрошенных признали, что ESG-рейтинги 
предоставляют им информацию и данные, которые 
имеют существенное значение для эффективности 
инвестиций;

 50% участников опроса заявили, что со стороны 
ключевых заинтересованных сторон, включая кли-
ентов, растет спрос на использование информации, 
предоставляемой в рамках ESG-рейтингов;

 43% респондентов сообщили, что руководство их 
компаний требует интегрировать данные корпора-
тивных ESG-рейтингов в инвестиционные аналити-
ческие отчеты и учитывать их при принятии реше-
ний;

 37% участников опроса полагают, что ESG-
рейтинги являются надежным и качественным ис-
точником информации о корпоративной политике 
компаний в области устойчивого развития;
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 7% опрошенных сообщили, что их компании из-
влекают репутационную выгоду благодаря использо-
ванию ESG-рейтингов.

«Интеграция данных ESG-рейтингов в аналити-
ческие отчеты компаний важна, потому что если вы 
хотите эффективно управлять, вам нужно качествен-
но измерять. Мы учитываем данные ESG-рейтингов 
в процессе принятия инвестиционных решений не 
только потому, что у бенефициаров наших планов 
есть запрос на эту информацию, но  и потому, что мы 
сами хотим инвестировать в устойчивые компании. 
Устойчивость компаний начинается с ESG-политики 
и заканчивается качеством продуктов, которые они 
выпускают», – руководитель отдела устойчивого раз-
вития североамериканского пенсионного фонда.

Польза и качество ESG-рейтингов: 
инвесторы разочарованы

Сегодня от инвесторов требуется более глубокая 
интеграция данных из ESG-рейтингов в свою инве-
стиционную политику, чем пять лет назад. Инвесто-
ры все чаще и все теснее взаимодействуют с рейтин-
говыми агентствами, и их отношение к деятельности 
оценщиков и качеству их работы меняется. Вот как 
прокомментировали изменения участники опроса:

«Исходные данные – это самая ценная информа-
ция, которую предоставляют ESG-рейтинги. Мы про-
веряем рейтинги и баллы, чтобы получить общее 
представление о результативности действий компа-
ний, но зачастую картина получается запутанной и 
неясной, и цифры, в которые мы вглядываемся, в ито-
ге не несут в себе действительно полезной информа-
ции», – директор по устойчивому инвестированию в 
международной частной  инвестиционной компании.

«Мы находимся в процессе создания нашей соб-
ственной рейтинговой системы, потому что нам не-
обходима цельная картина.  Нужно создать четкую и 
понятную систему критериев оценки, которая будет 
единой и для частных инвесторов, и для публичных 
компаний.  Жизненная необходимость буквально 
вынудила нас приступить к разработке нашей соб-
ственной системы подсчета баллов. Мы не изобре-
таем велосипед заново, но мы находимся в процессе 
внедрения продукта, который соответствует нашим 
потребностям лучше, чем контент, который предо-
ставляют рейтинговые агентства», – руководитель 
отдела устойчивого развития североамериканского 
пенсионного фонда.

Критерии оценки: в поисках единства

 Корпорации стремятся к единству оценок внутри 
экосистемы рейтингов и к тому, чтобы  критерии 
различных рейтингов коррелировали между собой. 
Респонденты из числа представителей корпораций 
практически в один голос утверждают, что расхож-
дения в методологии и критериях оценки негативно 
влияют на качество рейтингов и вызывают сомнения 
в их пользе. Выход опрошенные видят в улучшении 
корреляции рейтингов между собой. Кроме того, 
участники исследования признали, что расхождения 
между рейтингами затрудняют расстановку приори-
тетов  и вынуждают компании подстраиваться под 
разные требования, предъявляемые  оценщиками.

«Каждая компания разрабатывает свою программу 
ESG исходя из своей специфики, и подчас очень труд-
но втиснуть каждую из них в узкие рамки анкет, со-

ставленных рейтинговыми агентствами. Кроме того, 
сложно получить полноценную картину на основе 
анализа только одного рейтингового агентства: кри-
терии оценки и методологии у всех разные», –  руко-
водитель отдела отчетности ESG в глобальной техно-
логической компании.

Респонденты, участвовавшие в опросе инвесторов 
и корпораций, поделились тем, насколько они дове-
ряют рейтинговым агентствам в сфере ESG. Итак, 97% 
инвесторов указали на умеренное или высокое до-
верие к составителям ESG-рейтингов (при этом 59% 
опрошенных назвали уровень доверия умеренным). 
72% опрошенных представителей корпораций указа-
ли на умеренное или высокое доверие к оценщикам 
(при этом 52% респондентов охарактеризовали свой 
уровень доверия как умеренный). В целом 29% пред-
ставителей корпораций оценили уровень доверия как 
низкий или очень низкий (1 или 2 балла из 5 возмож-
ных). Для сравнения, так поступили лишь 3% инве-
сторов.

 Ошибки и неточности

 Инвесторы учитывают данные ESG и рейтинги 
при принятии инвестиционных решений, поэтому 
они должны быть полностью уверены в том, что эта 
информация достойна доверия. Использование не-
надежных или неподтвержденных данных при при-
нятии решений по управлению активами может при-
вести к санкциям со стороны регулирующих органов 
и судебным искам, а также  способно нанести ущерб 
репутации компаний.

Корпорации очень внимательно следят за своими 
собственными рейтингами в сфере ESG и в первую 
очередь заинтересованы в точности и полноте оценок 
их собственной эффективности. Конечно, некоторые 
проводят сравнительный анализ своего рейтинга с 
показателями конкурентов, но в целом корпорации 
могут позволить себе не обращать особого внимания 
на ESG-рейтинги других компаний.

Неудовлетворенность корпораций качеством ESG-
рейтингов основана, как правило, на личном нега-
тивном опыте: претензии начинаются после обнару-
жения ошибок, противоречий и неточностей. И если, 
анализируя результаты рейтинга, компания сталки-
вается с искажением картины, это неминуемо снижа-
ет уровень доверия к ESG-рейтингам как таковым.

«Наш бизнес охватывает множество различных 
секторов, поэтому иногда оценщики сосредотачива-
ются только на одном или двух из них и сравнивают 
нас с компаниями в совершенно разных отраслях. И 
мы видим, что у этих компаний и отраслей промыш-
ленности могут быть существенные проблемы с по-
литикой в сфере устойчивого развития. Проблема в 
том, что для обеспечения качества рейтинга компа-
нии должны оцениваться по точным критериям и 
рассматриваться в релевантном контексте», – менед-
жер по устойчивому развитию в американской медиа-
компании.

«Пространство ESG-рейтингов на данный момент 
не самое прозрачное. Не все поставщики рейтингов 
готовы принимать критику и открыты для получения 
комментариев по тем или иным конкретным показа-
телям. Не всем по вкусу и обмен методологиями оцен-
ки. Например, мы обнаружили, что некоторые готовы 
привести свой анализ в соответствие с нашим графи-
ком годовой отчетности в области ESG, в то время как 
другие этого не делают. В итоге инвесторам и другим 

заинтересованным сторонам  не предоставляется са-
мая точная информация», – менеджер по регулирова-
нию в американской компании по производству по-
требительских товаров.

Время и усилия

Задача корпораций, участвующих в рейтингах, за-
ключается в том, чтобы  найти здоровый баланс между 
затратами на внутренние ресурсы и потенциальной 
выгодой. Многие опрошенные отметили, что взаимо-
действие с оценщиками для исправления ошибок или 
дополнения данных становится все более трудоемкой 
и непростой задачей. Далеко не все оценщики готовы 
признавать ошибки и вносить изменения в рейтинги.

Как демонстрирует исследование, корпорации го-
товы посвятить время привлечению к работе экспер-
тов в области ESG, которых они считают более компе-
тентными, знающими и полезными. Корпоративные 
респонденты также хотят, чтобы ESG-рейтинги кон-
солидировались между собой. Они надеются, что в 
этом случае участие в рейтингах станет более про-
зрачным, внятным и результативным, а оценки будут 
создавать более последовательную картину.

«Мы обнаружили, что рейтинговые агентства, ко-
торые не жалеют времени и усилий на взаимодей-
ствие с компаниями, в конечном итоге дают более 
точную оценку. Когда мы обнаруживаем неточности, 
из раскрытой информации не всегда ясно, что имен-
но мы сделали не так, где допустили просчет.  В по-
добных случаях может помочь только честное взаи-
модействие с оценщиками, которые раскроют свои 
критерии оценки, методы анализа данных и нюансы 
методологии», – координатор по устойчивому разви-
тию японского автопроизводителя.

«Дорогое удовольствие»

Участие в рейтингах и ESG-аналитика не являют-
ся бесплатными для компаний. По данным иссле-
дования, компании ежегодно тратят на рейтинги в 
среднем от $210 тысяч до $480 тысяч ежегодно. В эту 
сумму включены выплаты рейтинговым агентствам, 
зарплата сотрудников, расходы на консалтинг и циф-
ровые инструменты.

75% корпоративных респондентов оценили свои 
расходы менее чем в $1 млн в год. Расходы инвесто-
ров  на получение информации из рейтингов замет-
но ниже. Они  варьируются и зависят от множества 
факторов – от размера компании и сферы ее деятель-
ности до особенностей активов под ее управлением и 
инвестиционных стратегий.  Респонденты-инвесто-
ры указали, что их среднегодовые расходы составля-
ют от $175 тысяч до $360 тысяч, при этом большинство 
инвесторов сообщили, что они тратят на рейтинги 
менее $250 тысяч в год.

Качество и прозрачность

 Инвесторы опасаются неточных данных. Если не-
точности или вводящая в заблуждение информация 
пойдут в ход во время разработки инвестиционной 
стратегии или оценки перспектив ценных бумаг фон-
да, это приведет к существенным негативным финан-
совым последствиям для клиента, а инвестору при-
дется понести серьезную ответственность.

Неудивительно, что инвесторы требуют большей 
прозрачности при анализе данных, а также корреля-

ции между рейтингами и более высокой  согласован-
ности различных методологий и критериев оценки.  
Корпорациям необходимы точные рейтинги ESG, 
чтобы предоставить инвесторам и другим заинтере-
сованным сторонам объективную картину деятель-
ности компаний. Корпорации также надеются, что 
если рейтинги консолидируются и их данные будут 
коррелировать между собой, то они будут давать бо-
лее последовательные оценки, и  анализ  и перекрест-
ная проверка данных будут занимать меньше време-
ни.

«Авторы ESG-рейтингов используют для сбора дан-
ных системы искусственного интеллекта, но часто 
делают неверные выводы из наших материалов: ис-
кажения иногда могут достигать 50%. Составителям 
рейтингов и агрегаторам данных необходимо уве-
личить штат своих аналитиков и усовершенствовать 
свои системы обработки информации. Качественная 
архитектура сайта, возможность поиска по ключевым 
словам и так далее требуют времени и денег, но без 
таких фундаментальных вещей системы искусствен-
ного интеллекта будут выдавать неточные данные», – 
координатор по устойчивому развитию южноамери-
канской целлюлозно-бумажной компании.

Респонденты сходятся во мнении, что для обеспе-
чения большей точности данных, лежащих в основе 
рейтингов, необходимы усовершенствования как в 
человеческих, так и в автоматизированных процессах 
анализа. Рейтинги ESG нередко обещают многое, но 
часто не соответствуют при этом ожиданиям потре-
бителей информации. Чтобы оставаться востребован-
ными и заслуживающими доверия, авторы исследо-
вания рекомендуют составителям рейтингов:

- повысить прозрачность процесса оценки, предо-
ставив доступ к полной методологии, лежащей в ос-
нове ESG-рейтингов;

- ускорить оперативность реагирования на претен-
зии, жалобы и вопросы клиентов;

- упростить процедуру участия в опросах, оптими-
зировав процесс заполнения анкет и комментариев;

- поддерживать возможность взаимодействия с 
другими системами сбора информации, снижая при 
этом зависимость от узкоспециализированных и за-
крытых информационных порталов;

- повысить качество продукта, гарантируя досто-
верность информации и ее соответствие базовым 
данным и качественной аналитике в области устой-
чивого развития.

Рекомендации для инвесторов

Поскольку основными потребителями ESG-
рейтингов являются именно инвесторы, им следует 
проявить максимальную заинтересованность в обе-
спечении точности и полезности выпускаемых мате-
риалов. По мнению авторов исследования, инвесто-
рам необходимо:

- обеспечить качество итоговых данных путем пе-
рекрестной проверки источников информации;

- привлекать к аналитической работе корпорации, 
чтобы убедиться в том, что рейтинги точно отражают 
показатели устойчивого развития;

- предоставлять подробную обратную связь и кон-
кретные рекомендации составителям рейтингов.

Таким образом вы поможете усовершенствовать 
методологию и качество продукта.
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Бюро партнерств для достижения целей устой-
чивого развития «Теперь так» провело «Ис-
следование бережных инициатив» с целью 
выяснить, какие социальные и экопроекты 

показались россиянам наиболее заметными и полез-
ными, как ситуация изменилась в сравнении с преды-
дущим сезоном и какие ESG-тренды будут актуальны 
в текущем году.  

В 2022 году  респонденты назвали больше государ-
ственных инициатив в области устойчивого разви-
тия, чем инициатив, созданных бизнесом, а проекты, 
инициированные коммерческими компаниями, ста-
ли краткосрочными – к такому выводу пришли ав-
торы и эксперты исследования бережных инициатив 
сезона 22–23. 

В сезоне 21–22 бизнес занимал второе место (на пер-
вом – гражданский сектор) по количеству проектов, 
инициированных в области устойчивого развития, 
однако в сезоне 22–23 госсектор потеснил бизнес. Ре-
спонденты смогли назвать 41 инициативу авторства 
госсектора и 31 инициативу, автором которой можно 
считать бизнес. Авторы и эксперты исследования бе-
режных инициатив объясняют снижение активности 
бизнеса уходом с рынка иностранных брендов, инве-
стировавших в ESG, и замиранием российских компа-
ний в условиях высокой неопределенности. 

Раздельный сбор 
и экосистемы: 
какие инициативы 
бизнеса замечают 
россияне

Самый заметный и обсуждаемый вопрос устойчи-
вого развития, как и в предыдущих сезонах иссле-
дования, – это обращение с отходами. В частности, 
инициативы и обсуждения, связанные с раздельным 
сбором и переработкой, составляют 37% пользова-
тельских дискуссий в медиа и 26% инициатив-2022 (51 
проект из 195). В этой категории больше всего иници-
атив, реализованных бизнесом или при его участии: 
установка ели из производственных отходов компа-
нии Danaflex в Казани, контейнеры по сбору блисте-
ров от таблеток и капсул в магазинах «ВкусВилл» от 
фармацевтической компании «Буарон», инициатива 
по сбору макулатуры от SFT Group и др. – 27 иници-
атив, где коммерческие компании фигурируют как 
авторы или партнеры. 

Также участие бизнеса заметно в инициативах, 
решающих проблемы загрязнения, застройки или 
других причин износа или полной потери экосистем. 
Респонденты опроса назвали 35 проектов по сохра-
нению и восстановлению экосистем, в том числе 12 
инициатив, инициаторами или партнерами которых 
являются коммерческие организации: серия забегов 
со сбором мусора при поддержке Synergetic, высадка 
кедров и сосен, организованная фабрикой сладостей 
«Сибирский кедр» и др. Почти треть экопросвети-
тельских проектов – от бизнеса: программа «Белый 
медведь» в Московском зоопарке, реализованная в 
партнерстве с «Роснефтью», конкурс «Охотники за 
пластиком» при поддержке «Норникеля» и ежегодная 
акция «Час Земли», среди постоянных партнеров ко-
торой Procter & Gamble, и др. 

Среди целей устойчивого развития есть темы, ко-
торые не попали в фокус внимания. По данным иссле-
дования, жителям России не хватило информации об 
инициативах, связанных с качеством воздуха, продо-
вольственной безопасностью и искоренением голода. 
Это говорит либо о недостаточном информировании 
аудитории о проектах, следовательно, о необходимо-
сти повысить качество коммуникации, либо об отсут-
ствии подобных проектов. 

Не все инициативы эксперты оценили положитель-
но. Ежегодно в исследование включаются и проекты, 
которые эксперты характеризуют как недобросо-
вестные, с сомнительной мотивацией или как грин-
вошинг. По итогам 2022 года такие проекты были 
отмечены в нескольких категориях: «обращение с 
отходами», «инклюзивное общество», «зоозащита» и 
др. – в полученном списке бережных инициатив они 
выделены цветом и сопровождаются комментариями 
эксперта, что позволит их авторам обратить внима-
ние на слабые стороны проекта, а другим организа-
циям – не повторять ошибок.  

В итогах исследования можно найти список из 195 
социальных и экологических проектов, которые были 
названы респондентами из 63 локаций России в ходе 
опроса; анализ динамики и объема обсуждений в 
социальных медиа 31 темы устойчивого развития; 
аналитический обзор – какие темы оказались ото-
двинутыми на второй план, какие вопросы привлек-
ли больше всего внимания, в каких регионах и проч.; 
тренды и прогнозы – как будут развиваться ESG-
инициативы в следующем году.

Используя эти данные, представители бизнеса, ра-
ботающие или планирующие работу в области ESG, 
могут оценивать эффективность социально значи-
мых кампаний и коммуникаций и планировать в кра-
ткосрочной и долгосрочной перспективе собствен-
ные программы в области устойчивого развития.    

 ∎ Алина Пчелинцева,  
редактор бюро «Теперь так»
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Изображение от Freepik 

Экспозиция выставки «Борис Григорьев: “Первый мастер на свете”» в Музее Фаберже
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Философия ESG

– Вы возглавляете ESG Альянс со времени осно-
вания – с 2022 года. Как давно вы погружены в эту 
тему?

– С темой начал знакомиться, работая в школе 
СКОЛКОВО, с 2015 года, когда у нас был создан Центр 
устойчивого развития при поддержке компании 
«Юнилевер».

– Что для вас ESG?
– Я бы применил более широкое понятие – «устой-

чивое развитие». Для меня это корпоративное пре-
ломление повестки устойчивого развития, новое ми-
ровоззрение.

Новое – не в том смысле, что раньше об этом никто 
не думал, а в том, что оно сгруппировано таким об-
разом, что включает большое количество совершенно 
разных тем: экологию, климат, социальную полити-
ку, корпоративное управление, равные возможности, 
антикоррупционную политику и так далее. То есть 
это в некотором смысле новая религия в светском во-
площении.

– Вы восемь лет уже в этой теме, сейчас – во гла-
ве ESG Альянса. Повлияло ли лично на вас погру-
жение в эту тему?

– Мне кажется, да. Эта тема предполагает какое-
то большее соучастие, большее сопереживание и 
большее ощущение себя частью глобального мира, 
глобального механизма – вне зависимости от поли-
тической ситуации, границ, военных операций, – по-
скольку она дает возможность прочувствовать взаи-
мозависимость и хрупкость. И, конечно, это влияет на 
мировоззрение и, как следствие, на поведение и при-
нятие решений.

– Есть точка зрения, что весь замысел ESG ос-
нован на сдвиге фокуса с интересов акционеров 
(shareholders) на модель заинтересованных сто-
рон (stakeholders).

– То, о чем вы говорите, это вообще история 20-го 
века, когда долгое время шла дискуссия на очень вы-
соком уровне, для чего все-таки нужны компании. И 
знаменитый американский экономист Милтон Фрид-
ман, лауреат Нобелевской премии, говорил, что глав-
ная ответственность компаний – приносить прибыль 
своим акционерам.

Это была довольно популярная точка зрения. А 
еще, если смотреть чуть глубже в историю, было не-
сколько судебных процессов, в которых, например, 
участвовал Генри Форд, против которого пытались 

воевать профсоюзы. И суды в данном случае поддер-
живали как раз сторону акционеров и менеджеров, 
считая, что компании созданы для того, чтобы воз-
вращать прибыль акционерам на их инвестиции. Си-
туация стала меняться после пятидесятых годов про-
шлого века, во многом за счет активистов, которые 
начали говорить, что это очень близорукая позиция. 
И что компания, которая смотрит только на прибыль 
акционеров, ведет себя не корпоративно, наплевав на 
интересы сотрудников, местных сообществ.

Здесь большое значение имел доклад ООН «Наше 
общее будущее». Как раз тогда появился термин 
«устойчивое развитие» (хотя эксперты говорили об 
этом уже давно), и некоторые корни идут от Вернад-
ского: ноосфера – сфера разума, когда разум стал пла-
нетообразующим фактором. Ученый тоже говорил о 
том, что смотреть только на прибыль – это слишком 
узкое представление.

После публикации доклада «Наше общее будущее» 
произошел поворот, смысл которого в том, что гло-
бальные проблемы, в том числе с климатом и голо-
дом, могут быть решены только совместными усили-
ями. Ни одна страна, ни тем более группа компаний, 
не в состоянии решить их по-отдельности. И вот на-
чался процесс перехода от shareholders-капитализма 
к stakeholders-капитализму. К капитализму акционе-
ров постепенно добавили сотрудников, поставщиков 
и клиентов, а потом местные сообщества, группы ак-
тивистов, меньшинства и так далее.

Представление о том, что, ведя свой бизнес, вы 
должны думать, как он отразится на другой стороне 
планеты (от этого зависит долгосрочная устойчи-
вость, в том числе и вашего собственного бизнеса), – 
философия «взмаха крыла бабочки», предполагающая 
осознание того, насколько мир хрупок и взаимозави-
сим. Это и является одной из основ концепции устой-
чивого развития.

– Не только в России, но и на Западе есть при-
меры, когда акционеры больше заинтересованы в 
прибыли, чем в ESG-повестке.

– Да, справедливости ради надо сказать, что есть 
кейсы, когда акционеры увольняют своих CEO, обо-
сновывая это тем, что они «пиарятся» за счет прибы-
ли акционеров, стараясь казаться самыми зелеными 
компаниями, самыми зелеными CEO в ущерб интере-
сам акционеров, в ущерб возврата на их инвестиции. 
Такие примеры есть, однако, существуют и другие.

Одними из драйверов зеленых инвестиций были 
институциональные инвесторы и фонды, в том числе 

и американские, где сейчас мы тоже наблюдаем рас-
кол. Они принимали на себя обязательства не вкла-
дываться в индустрии, связанные с повышенным 
выбросом парниковых газов или загрязнением окру-
жающей среды. То есть сознательно жертвовали своей 
доходностью в пользу создания благ для более широ-
кого круга стейкхолдеров.

В настоящее время мы наблюдаем два противоре-
чивых процесса в мире. Например, в США сейчас ком-
пании и штаты, ассоциирующие себя с Республикан-
ской партией, борются с подобными ограничениями 
для инвестиций. Они считают, что если инвестицион-
ный фонд, его управляющая компания, берет на себя 
обязательства инвестировать в ESG, то делает это за 
счет прибыли вкладчиков, за счет прибыли пайщиков 
этого фонда или акционеров этой компании. А это, 
по их мнению, нарушает права акционеров, и те пы-
таются это оспаривать через суд и даже принимают 
решения, запрещающие инвестировать, например, 
пенсионные деньги в фонды, которые предпочитают 
выбирать для инвестиций именно зеленые проекты.

– То есть по-прежнему идет борьба за умы, за 
экосознание. А готовы ли вы подписаться под те-
зисом, что экономика в основе своей моральная 
категория?

– Это из серии выдавать желаемое за действитель-
ное. У экономики нет морали, потому что мораль – 
это признак мыслящих существ, и у них могут быть 
совершенно разные представления о морали. Мы го-
ворили о Милтоне Фридмане, о коллизии между ре-
спубликанцами и демократами по поводу повестки 
устойчивого развития в США. И те и другие считают 
себя абсолютно моральными. Это всегда вопрос вы-
бора ценностей. Экономика моральна настолько, на-
сколько моральны люди, участвующие в производ-
стве.

Стандарты, открытость и прозрачность

– Расскажите о проекте Альянса и Интерфакса 
по запуску цифрового сервиса сопоставления ESG-
показателей, который состоялся в конце июля.

– Это первый в России публичный сервис раскры-
тия и сопоставления нефинансовой информации рос-
сийских компаний ESG Disclosure.

Я рассматриваю этот проект как существенную 
веху в развитии инфраструктуры ESG в Российской 
Федерации и возможность для неограниченного кру-
га пользователей иметь доступ к этой информации. 
На ресурсе уже больше шестисот компаний. Это, по 
меркам российского рынка, большое число организа-
ций, которые раскрывают свои нефинансовые данные 
в публичной корпоративной информации.

При этом, что очень важно, это не рейтинг, т. е. не 
попытка выстроить компании по ранжиру, кто лучше, 
кто хуже. Но это дает возможность любому пользова-
телю получить данные по любой компании и срав-
нить их между собой по разным параметрам.

 Сервис позволяет делать эту информацию нагляд-
ной и доступной, она бесплатна для всех заинтере-
сованных сторон. И первый шаг, без которого этот 
ресурс был бы невозможен, – это добровольное рас-
крытие компаниями своей нефинансовой информа-
ции. Разные компании, прежде всего крупные, ори-
ентированные на глобальные рынки, уже довольно 
давно раскрывают такую информацию. Я знаю, что 
«Русал», например, в этом году в девятнадцатый раз 
издал свою нефинансовую отчетность. Сервис агре-

гирует все эти данные из различных официальных 
источников и позволяет в два клика находить инте-
ресующую информацию, сопоставлять цифры по од-
ному или нескольким десяткам гармонизированных 
показателей.

– В связи с последними изменениями – каких 
международных и российских инициатив и стан-
дартов в области ESG и устойчивого развития ком-
пании продолжают придерживаться?

– Все-таки самый важный, насколько я помню по 
опросам, – это стандарт GRI, на него ориентируют-
ся компании. Дальше – связанные с Международ-
ными стандартами финансовой отчетности (МСФО). 
Главное, что появилось в корпоративной отчетности 
за последнее время, – это TCFD – рекомендации по 
раскрытию финансовой информации по изменению 
климата, т. е. требование о включении в отчет оценки 
рисков изменения климата и мер, предпринимаемых 
компаниями для смягчения этих рисков и для адап-
тации к ним.

Идет конвергенция. Недавно приняты стандар-
ты IFRS S1 (General Requirements for Disclosure of 
Sustainability-related Financial Information) и IFRS S2 
(Climate-related Disclosures). Они сближают требо-
вания МСФО с нефинансовой отчетностью для того, 
чтобы компании делали это один раз и проще. Это 
темы, которые интересуют Альянс.

– А какие национальные системы оценки дея-
тельности в области устойчивого развития, рей-
тингования имеют для вас особое значение?

– Все рейтинги, которые существуют в Российской 
Федерации. Мы на постоянной основе держим связь 
с пятью рейтинговыми агентствами, оперирующими 
на рынке. В настоящий момент, например, обсудили 
с ними совместные планы в связи с выпуском Банком 
России методических рекомендаций о присвоении 
ESG-рейтингов.

– А как изменилась за последнее время откры-
тость компаний в области устойчивого развития?

– В 2022 году Банк России и правительство разре-
шили не публиковать финансовую информацию или 
делать изъятия. И, конечно, много компаний вос-
пользовались этой возможностью: стали сокращать, 
либо вообще прекратили публиковать информацию – 
и финансовую, и нефинансовую. Спустя некоторое 
время Банк России озаботился этим и настойчиво 
предложил возобновить публикацию. Мне кажется, 
компании и сами к этому возвращаются. И, конечно, 
вопрос необходимости введения в стране обязатель-
ного раскрытия нефинансовых данных компаний в 
настоящее время обсуждается на уровне Министер-
ства экономического развития, Банка России с уча-
стием крупных объединений бизнеса.

– А если говорить об открытости информации о 
ESG-рисках, есть ли какие-то тенденции?

– Чтобы квалифицированно ответить на этот во-
прос, нужно изнутри понимать, какие у компании 
есть риски и какие она раскрывает.

Если социальных или экологических рисков мы не 
видим, то и никогда не узнаем о них.  Важно обратить 
внимание на два момента. Первый – как сама компа-
ния относится к рискам. Второй – как она их раскры-
вает.

– А как подать информацию, чтобы она не вос-
принималась как гринвошинг?

– Проблема гринвошинга в том, что результаты де-
ятельности в области ESG преувеличены, и, в общем, 
здесь никаких оригинальных рецептов нет. Компании 

Андрей Шаронов: «Возврат 
к ESG-повестке в случае ее 
приостановки обойдется гораздо 
дороже, чем попытка сохранить 
это движение»

 ∎ Татьяна Бачинская, журналист, редактор
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должны следить за адекватностью своих сообщений 
тем действиям, которые они предпринимают. До-
верие к достоверности информации повышает аудит 
нефинансовой отчетности. И мы видим, что многие 
компании его делают.

Кнут и пряник

– Что бы вы рекомендовали для популяризации 
лучших практик устойчивого развития?

– Я столкнулся с тем, что уже довольно много ре-
сурсов описывают эти практики. На мой взгляд, уро-
вень интереса и посещаемости этих ресурсов очень 
невысокий.

То есть проблема не в том, что нет информации о 
лучшем опыте, а в том, что мало организаций им ин-
тересуются. Поэтому нужно работать через стимули-
рование спроса на подобную политику и информа-
цию.

– А как вы видите это стимулирование?
– Это должен делать регулятор через механизмы 

кнута и пряника. С одной стороны – через ужесточе-
ние норм, связанных как с самим поведением компа-
ний, так и с информированием о результатах тех или 
иных действий. А с другой – стимулировать зеленое 
поведение через государственные закупки, субси-
дирование проектов, снижение стоимости заемных 
денег. Например, в Китае последние три-пять лет ак-
тивно применяется политика государственного суб-
сидирования, что повышает интерес компаний к про-
ектам с ESG-фокусом.

– За последнее время на законодательном уров-
не в России принято много шагов для поддержки 
ESG. Чего еще не хватает, чтобы инфраструктура 
по поддержке ESG-проекта оказалась полностью 
сформирована?

– Знаете, в мире нет стандарта, который бы гово-
рил, что значит полностью сформированная инфра-
структура. Мир тоже идет наощупь, развивая ее.

В каких-то странах повестка развивается лучше, в 
каких-то хуже. Да, в России с 2019-го по 2021 год были 
приняты ряд нормативных актов, которые устанав-
ливают правила поведения в ESG-сферах. Процесс 
продолжается и совершенствуется. Эти нормативные 
акты должны, с одной стороны, служить «кнутом», 
чтобы компании избегали нарушений в виде ненад-
лежащей социальной политики, выбросов. С другой – 
«пряником».

Им могут быть бюджетные субсидии, изменения 
нормативов. Для финансовых организаций, которые 
кредитуют устойчивые проекты или устойчивые ор-
ганизации, этими пряниками могут быть дополни-
тельные условия в государственных закупках, когда 
компании, которые демонстрируют зеленое поведе-
ние, организуя зеленые цепочки поставок, получают 
преференции по сравнению с теми, кто этого не дела-
ет. В этой теме примеры подает опять же Китай. Там 
уже три с половиной процента государственных заку-
пок (а это астрономическая сумма с учетом размера 
Китая) регулируются нормами, связанными с ESG-
показателями компаний. То есть речь идет о допуске 
или недопуске отдельных поставщиков к отдельным 
государственным торгам.

Стимулы в виде пряников надо давать за то, что 
компании опережают эти нормы и добровольно ре-
ализуют проекты, которые приводят к сокращению 
выбросов, повышению качества окружающей среды, 
улучшению условий работы сотрудников, росту ка-

чества жизни локальных сообществ. Таких стимулов 
сейчас не хватает, и задача регуляторов – думать об 
их создании.

Конечно, мы находимся в ситуации, когда у нас 
есть еще сто двадцать проблем, требующих внимания 
и средств, но важно не отбить охоту у компаний дви-
гаться в этом направлении под предлогом, что сейчас 
очень тяжело, что мы находимся все в мировой изоля-
ции, что повестка уходит на второй план. Как говорят 
эксперты, если компании уйдут из этой темы, им все 
равно придется в нее возвращаться, но возврат будет 
гораздо дороже, чем попытка сохранить это движе-
ние, сохранить внутри компании все бизнес-процес-
сы, связанные с поддержанием повестки устойчивого 
развития.

Прогнозы и планы

– Уже понятно, что налаживание кооперации на 
Востоке, в частности, в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, – одна из центральных тем на ближай-
шую перспективу. Тот же АТЭС выглядит альтер-
нативой западным моделям, в том числе в области 
корпоративной устойчивости. Согласны ли вы, что 
требования по ESG азиатских рынков, в том числе 
ненавязывание обязательных стандартов, близки 
к потребностям отечественного бизнеса?

– Впечатление, что в Азии все спят и никогда не 
слышали о повестке ESG, сильно преувеличено. Ко-
нечно, слышали и, конечно, процесс идет. Идет про-
цесс сближения национальных требований разных 
стран. Да, с разной скоростью, с разным уровнем, но 
такое сближение идет, потому что все равно мир пока 
остается в модели глобального рынка.

Рынок сегментируется, и то, что происходит с 
Россией, – это как раз подтверждение этому. Россия 
утратила прямые выходы на часть глобальных рын-
ков, но при этом остается участником этих рынков, 
например, через цепочки поставок своей продукции 
в Китай. Страна является крупнейшим торговым пар-
тнером Европы наряду с Соединенными Штатами. Ев-
ропа покупает большую часть экспортной продукции 
Китая, а внутри – российская продукция. И в этом 
смысле российские поставщики в Китае столкнутся 
с требованиями CBAM – механизма трансгранич-
ного углеродного регулирования. И они вынуждены 
будут раскрывать всю информацию по европейским 
стандартам. То есть, торгуя с Китаем, придется рас-
крывать информацию по европейским стандартам в 
той части продукции, которая пойдет на дальнейший 
экспорт в Европу. Это означает, что российские ком-
пании будут вынуждены ориентироваться на евро-
пейскую юрисдикцию, чтобы оставаться участника-
ми глобального рынка.

– Каковы ваши прогнозы по ситуации в сфере 
устойчивого развития в России и в мире?

– Я не ожидаю каких-то резких движений ни в Рос-
сии, ни в мире. В мире повестка у лидеров, прежде 
всего в Европе, идет весьма активно: там применя-
ются и кнут, и пряник, в большей степени даже кнут. 
Это значит, что компании, которые не соответствуют 
этим требованиям, будут нести дополнительные из-
держки. Механизм регулирования, который Европа 
вводит фактически с этого года (в полной мере он за-
работает с 2026 года), – трансграничный. Это очень 
серьезный кнут для части компаний, а для той части 
компаний, которые уже соответствуют высоким ESG-
стандартам, – пряник.

России же в текущей ситуации, которая чрезвы-
чайно тяжела и для компаний, и для правительства, 
важно не потерять значимость этой повестки в обще-
ственном мнении. Важно, чтобы бизнес и власть не 
сказали друг другу, что сейчас не время этим зани-
маться, давайте вернемся когда-нибудь позже. Такая 
остановка и возврат обойдутся существенно дороже 
для российской экономики.

– На что вы сейчас делаете упор в работе Альян-
са, когда ситуация настолько напряженная?

– На знаковые инфраструктурные проекты, каждый 
из которых рождается в ответ на потребности бизне-
са и складывающуюся конъюнктуру рынка. Каждый 
является уникальным для рынка (то есть аналогов 
не существует). Пример с сервисом ESG Disclosure в 
партнерстве с группой «Интерфакс» – как раз демон-
страция одного из таких проектов. На 23–24 год мы 
запланировали к выпуску еще несколько подобно-
го рода масштабных инициатив: это и Методология 
(стандарт) оценки вклада бизнеса в национальные 
цели РФ, и уникальная Интерактивная карта клима-
тических инициатив российского бизнеса, и Индекс 
качества жизни малых и средних городов России. В 
основе создания каждого такого проекта – синхро-
низация позиций внутри крупного бизнеса, работа 
с регуляторами, с Банком России, институтами раз-
вития по конкретным нормативным актам, которые 
касаются этих же самых тем.

В наших планах – работа по просвещению населе-
ния с тем, чтобы жители городов начали любить «му-
зыку» и понимать ее. Это и международное сотрудни-
чество, и компенсация потери части международных 
стандартов и организаций, которые ушли из России, с 
тем, чтобы наши компании продолжали иметь стан-
дарты, ориентиры, с которыми работать. Вот это за-
дачи Альянса.

– А есть ли совет, который вы бы дали тем ком-
паниям, кто только задумывается, какой филосо-
фии придерживаться?

– Я не люблю давать советы, я бы предложил по-
глубже вникнуть в эту тему. Подумать о том, что если 
одна часть мира стремится к тому, чтобы очиститься, 
отказаться от вредных технологий, и сама предпри-
нимает большое количество шагов в этом направ-
лении, то нужно опасаться большого разрыва, когда 
компания, которая не обращает внимания на эти 
требования, станет просто неинтересной этой части 
мира. Это плохая история для этой компании. Навер-
ное, найдутся покупатели на ее продукцию, но это во 
временной перспективе.

Также нужно думать и о качестве жизни в горо-
де, где мы живем, где находится наше предприятие. 
Дальше – задуматься о том, что происходит с нашей 
продукцией, какой углеродный след она оставляет, 
как много отходов она создает и что мы делаем, чтобы 
уменьшить этот след. Или, что еще лучше, стимули-
ровать повторное использование.

Со временем государство заставит бизнес заду-
маться об этом на законодательном уровне. Если вы 
рассчитывали, что и так сойдет, то через какое-то 
время вы окажетесь в ситуации, когда нужно будет 
поторопиться с инвестициями, которые другие сде-
лали раньше. Потому что в этой ситуации не сможете 
работать с таким уровнем выбросов и отходов, неис-
пользования вторичного сырья.

И последнее – это этический фактор: насколько 
каждый чувствует ответственность за качество сре-
ды, в которой предстоит жить детям и внукам. В ка-
ком состоянии они получат нашу планету: это будет 
тупиковый путь или все-таки ситуация, которая даст 
возможность достойной жизни?
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генеральный директор 
Национального 
ESG Альянса.
Фото из архива 
ESG Альянса
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Могут ли местные сообщества регулярно 
проявлять заботу о своем населенном пун-
кте и считать это декларируемой нормой? 
И как бизнес может встроиться в эту по-

вестку, став полноправным участником социальных 
изменений?

Работая над проектом «Центры местного сообще-
ства» в сети магазинов «Пятёрочка»[i], мы регулярно 
собираем интересные практики социальной активно-
сти местных жителей, нацеленные на заботу и береж-
ное отношение к пространствам, жителям городов и 
сел, а также к людям, относящимся к группе уязви-
мых, и т. д.

Во время предпроектного исследования, проводи-
мого в 2020 году, мы обнаружили, что многие наши 
магазины уже сами по себе стали центрами местных 
сообществ.

В таких магазинах наши сотрудники делились тор-
говым помещением (иногда едва ли не единственным 
цивилизованным местом в округе) для проведения 
праздников, выставок, мастер-классов.  Такая «Пя-
тёрочка» стала местом соседских встреч и простран-
ством, куда можно прийти с каким-то предложени-
ем или обратиться за помощью. Мы осмыслили этот 
опыт и предлагаем местным сообществам исполь-
зовать подобные практики вокруг других наших ло-
каций для развития своих комьюнити и территорий. 
Каждый раз мы убеждаемся, что бизнес может стать 

 ∎ Анна Гусейнова,  
руководитель социальных проектов направления 
устойчивого развития ТС «Пятёрочка»

заботливым соседом, повсеместно создавая на своих 
площадках атмосферу безопасности и инклюзии, во-
влекая все больше и больше людей в повестку заботы.

Сейчас наш проект ЦМС действует в 355 магазинах. 
За минувший год большинство активностей превра-
тились из незнакомых и диковинных в привычные 
и понятные для местных жителей. А если проект, 
который мы инициировали, стал катализатором по-
ложительных изменений за пределами «Пятёрочки», 
то для нас это особая победа и большой успех. Напри-
мер, объединившиеся на проекте «Центры местного 
сообщества» художники, учителя, активные жители 
продолжают социальные инициативы уже с привле-
чением администрации города.  Отчасти именно это 
и можно считать положительной культурной транс-
формацией территории.

В поиске научных обоснований актуальности ком-
муникации бизнеса с местными сообществами мне 
встретилась статья городских исследователей Лоэса 
Вельдпауса и Ханны Шемзо. Авторы исследуют сме-
щение фокуса внимания с «защиты от» (protection 
from) на «заботу о» (care for). То есть нужно пересмо-
треть практику привычной защиты исторического, 
природного или иного локального общественного 
объекта (камеры наблюдения, охранники, штрафные 
санкции) и заменить это на комплекс мер заботы, ко-
торые местные жители применяют к пространству 
сами.

Как показывает исследование, при сохранении 
общественных мест с применением новых подходов, 
ориентированных на заботу местного населения о 
пространстве, такое пространство получает не толь-
ко качественную защиту от вандализма, воровства и 
разрушения, но и становится объектом особого вни-
мания местных сообществ. Такие практики заботы о 
пространстве постепенно переходят в инициативы, 
объединяющие местных жителей и раскрывающие 
потенциал сообщества в плане самоорганизации. Что 
по итогу помогает решать и другие локальные про-
блемы.

Исследуемые в статье практические меры заботы 
(уборка, монтаж и демонтаж, реорганизация, волон-
терство, проведение в общественных зданиях меро-
приятий, повсеместная доступность к пространствам 
для местного сообщества без излишних бюрократи-
ческих мер) рассматриваются как сверхнорматив-
ные. То есть здания и пространства используются не 
только по прямому назначению, но в них также про-
ходят различные мероприятия, соответствующие по-
требностям местных сообществ. Благодаря чему воз-
никает особенное чувство бережности к месту и так 
называемый добровольный гражданский надзор за 
сохранением порядка.

Выводы авторов подтверждают и наши гипотезы, 
вынесенные из кейсов проекта ЦМС: островки добро-
соседства, запущенные на базе 355 магазинов, напол-
няются жизнью тогда, когда обрастают сторонника-
ми из числа местных жителей. В магазинах, которые 
местные жители окружают заботой (по мнению на-
ших сотрудников), снижается уровень воровства и 
вандализма.

В качестве примера приведу два кейса.
Первый. Мы активировали в одном из коломенских 

магазинов проект ЦМС. Шкаф для обмена книгами 
никак не работал. Мы пытались активировать его 
своими силами, выставляли какое-то время книги 
сами в качестве примера, но обмен между соседями 
не работал. Изменения произошли после того, как Ко-
ломенское библиотечное сообщество заинтересова-
лось шкафами для обмена книгами, так как им было 
важно наладить коммуникацию с жителями города 
и выйти за пределы библиотек. Такой шкаф стал ми-
ни-представительством районной библиотеки и сей-
час пользуется большим спросом: местные жители с 
радостью присоединяются к такой живой и интерес-
ной инициативе и участвуют в книжном обмене. Так 

Забота о пространстве и развитие 
местных сообществ: как сделать это 
повседневной практикой?

простая опция для обмена литературой становится 
привычной социальной практикой, а роль магазина, в 
свою очередь, начинает трансформироваться в глазах 
покупателей из места для покупок в место, где каж-
дый житель района может сделать что-то полезное – 
например, поделиться книгой с соседом.

Еще один пример – соседский огород в «Пятёроч-
ке» в станице Троицкое Краснодарского края. Это на-
стоящий огород с огурцами, помидорами, луком на 
подоконнике магазина у дома. Сейчас это небольшая 
инициатива, запущенная участливым директором на-
шего магазина, которую с удовольствием подхватили 
местные жители, особенно дети и пожилые люди. Тот 
случай, когда зреющие в общественном пространстве 
огурцы и помидоры, которые посадили и поливали 
всем сообществом, становятся своего рода символом 
единения местных жителей. Урожай складывается 
в корзинку, и каждый желающий может угоститься. 
Но спелые плоды – не самое главное в этой истории. 
Главное в том, что эти практики – кирпичики соз-
дания пространства безопасности и инклюзии: объ-
единяющая забота местных энтузиастов об огороде и 
согласие на то, что огород и сам урожай общий, – все 
это отличный пример, который мы заберем в копилку 
идей для соседских центров в «Пятёрочке» и предло-
жим другим площадкам ЦМС.

Создавая благоприятную среду для развития со-
циальных объединяющих практик местного сообще-
ства, бизнес вовлекает людей в заботу друг о друге и 
в заботу о месте своего проживания.  Довольно полез-
ное упражнение – посмотреть на свои бизнес-процес-
сы с позиции пользы для местных жителей, террито-
рий и их благополучия.

Инфраструктура, вовлекающая в практики объ-
единения, добрососедства, взаимопомощи, как бы 
технически это ни звучало, может стать импульсом 
к положительным изменениям. В то время как про-
сто «защитные правила» для сохранения порядка и 
локальных ценностей будут лишь формальной ад-
министративной тактикой, еще больше отдаляющей 
людей друг от друга, которая никак не способствует 
развитию чувства ответственности за родной город 
или поселок.

[i] Проект ЦМС реализуется в рамках программы «Пятёрочка с 
заботой».
На фото, предоставленном автором, шкаф для обмена книгами как 
мини-представительство районной библиотеки
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Принять на работу сотрудника с синдромом 
Дауна – для многих компаний пока «красный 
флаг». Часть работодателей не понимают, 
какую работу такие люди могут выполнять; 

часть не знают, как включить их в трудовой процесс, а 
главное – зачем. Поэтому сейчас из более чем 25 тысяч 
взрослых россиян с синдромом Дауна работают еди-
ницы. Но их стало больше, с тех пор как Школа управ-
ления СКОЛКОВО начала сотрудничать с «Синдромом 
любви» и «Даунсайд Апом» – фондами, которые в пар-
тнерстве оказывают поддержку людям с синдромом 
Дауна и их семьям.

Из стажеров – в сотрудники 
по документообороту: 
история Эльвиры Кладовиковой

В деятельность Школы управления СКОЛКОВО на-
чали включать людей с синдромом Дауна в качестве 
волонтеров и стажеров. Ребята помогали при органи-
зации церемонии вручения дипломов выпускникам 
школы в 2022 году.

«В течение двух месяцев практики молодые люди 
с синдромом Дауна учились систематизировать до-
кументы, готовить их к хранению, работать со ска-
нером. Конечно, у нас были сомнения перед началом 
работы – смогут ли ребята справиться с нагрузкой, 
как они будут переносить дорогу и кто их будет со-

Как в СКОЛКОВО
появились
сотрудники
с синдромом
Дауна

провождать, но в итоге, как только мы начали рабо-
тать, тревога сменилась уверенностью, что все полу-
чится. Огромная заслуга в этом как педагогов фонда 
“Данусайд Ап”, так и сотрудников Школы управления 
СКОЛКОВО, которые открыто и ответственно подо-
шли к задаче», – рассказала руководитель направ-
ления по сопровождению школьников, подростков и 
взрослых людей с синдромом Дауна фонда «Даунсайд 
Ап» Юлия Лентьева.

В сентябре фонды и Школа управления СКОЛКОВО 
решили продлить практику на месяц. И тогда в про-
грамму вошла Эльвира Кладовикова. Спустя пару ме-
сяцев девушка пришла в школу уже как сотрудник.

Сейчас Элю в компании успели полюбить – как ру-
ководство, так и коллеги. Она работает дважды в не-
делю по 4 часа в департаменте документационного 
обеспечения: сканирует, формирует архивные дела 
(систематизирует по папкам, по номерам и датам 
документы). Кому-то такая работа покажется скуч-
ной, однако Эльвире нравится, она не устает и рабо-
той гордится. Даже недавно решила прибавить час к 
обычному графику.

Куратором Эли в Школе управления СКОЛКОВО 
стала менеджер по документообороту и архиву Ма-
рия Иванова. Она помогла девушке освоиться на 
работе и продолжает вести ее по карьерному пути с 

самых азов. Эля признается, что в целом со своими 
обязанностями она справляется самостоятельно, уже 
не обращаясь к наставникам и коллегам: «Они тоже 
работают, выполняют свою работу, а я – свою. Если 
чего-то не понимаю, Маша приходит,  помогает чуть-
чуть. Но в основном я сама».

Как отметила директор по документационному 
обеспечению Школы управления СКОЛКОВО Юлия 
Пушкина, Элины личные качества очень помогают в 
работе: «Эля ответственная, усидчивая и вниматель-
ная. А работа с документами предполагает сочетание 
этих качеств. Эля достойно справляется с возложен-
ными на нее обязанностями».

Инвалидность – это не только про 
ограничения, но и про карьерный рост

Из-за особенностей памяти людей с синдромом Да-
уна Эле первое время было проблематично добирать-
ся из дома до работы. Сначала ее сопровождали по го-
роду на рабочее место волонтеры и педагоги, а потом 
в фонде «Данусайд Ап» сделали визуальную инструк-
цию, чтобы Эля могла ездить самостоятельно.

Одним из главных опасений при трудоустройстве 
людей с ментальными особенностями становится 
отношение к ним других сотрудников. Однако здесь 
фонды сработали грамотно.

«До того как Эля начала официально работать, мы 
провели онлайн-тренинг для сотрудников департа-
мента, в котором сейчас работает Эльвира. Мы рас-
сказали про особенности людей с синдромом Дауна, 
про правильную коммуникацию на работе и в обще-
нии, про этикет по отношению к людям с ментальной 
инвалидностью. На тренинге сотрудники могли за-
давать вопросы, чтобы коммуникация между ними и 
Эльвирой была комфортной», – рассказала Юлия Лен-
тьева.

Коллеги приняли Элю радушно, как и любого но-
вичка. «У нас не было ни малейшего намека на особое 
восприятие этого человека. Мы все разные. Сотруд-
ники школы открыты и свободны в самовыражении. 
Наверное, первый день, когда Эля пришла, она вы-
звала интерес: о, кто-то новенький! Но через день но-
венький уже становится “стареньким” и своим, – от-
метила Юлия Пушкина.

При этом на текущих задачах карьерный рост для 
Эльвиры не остановится. Даже сейчас руководители 
программы и куратор Эли стараются составить ее ра-
бочий план так, чтобы задачи менялись каждые 3–4 
месяца.

«Я как руководитель смотрю на два шага вперед и 
понимаю, что это не то, на чем Эля может остановить-
ся. Да, не хватает скорости, к которой мы привыкли, 
но даже люди без особенностей адаптируются каж-

дый по-своему. Школа была создана и работает как не-
коммерческая организация. Все вырученные средства 
мы инвестируем в повышение качества образования, 
поддержание жизнедеятельности кампуса и исследо-
вания. В этом контексте школе важно поддерживать 
другие НКО, развивать с ними сотрудничество, ока-
зывать помощь людям с особенностями. Более того, 
инвалидность и особые потребности – это не всегда 
про ограничения. И люди с инвалидностью типа Эли 
могут претендовать на самые разные вакансии вну-
три школы, исходя из способностей и желаний. У Эли 
перспективы и все задатки для этого есть», – считает 
Юлия Пушкина.

Люди с ментальными особенностями 
положительно влияют на коллектив

Как отмечают в фонде «Даунсайд Ап», обычно при-
нять сотрудника с ментальными особенностями ско-
рее готов малый бизнес благодаря своей гибкости и 
наличию небольших простых задач. Однако Школа 
управления СКОЛКОВО показала другой пример: си-
туацию замечают и готовы включиться в ее улучше-
ние даже крупные корпорации.

«Мы очень ценим партнерство со Школой управле-
ния СКОЛКОВО. Ведь оно дает шанс человеку с син-
дромом Дауна реализовать себя, а обществу – увидеть 
возможности таких людей, лучше их узнать и открыть 
путь к трудозанятости другим людям с синдромом 
Дауна. Всё это в конечном итоге позволит им реали-
зовать себя в работе и жить полноценной жизнью. Чем 
больше будет таких примеров в обществе, тем более 
толерантным оно станет», – говорит Анна Порту-
галова, директор фонда «Даунсайд Ап», член совета 
фонда «Синдром любви».

В Школе управления СКОЛКОВО отмечают: особен-
ные сотрудники с ментальной инвалидностью или с 
синдромом Дауна могут выполнять не только про-
стые задачи, но и серьезно улучшить атмосферу в 
коллективе и даже прокачать управленцев.

«Мы верим в разнообразие, инклюзивность. И 
когда у нас появились ребята, они дополнили нашу 
культуру, наш микроклимат. За последние много лет 
впервые видим людей, которые с такой охотой едут на 
работу. Хотим предложить своим коллегам, людям с 
руководящими HR-функциями, не бояться и активнее 
участвовать в проектах по привлечению в компании 
людей с ментальными особенностями», – подчеркнул 
Сергей Спасов, директор по развитию человеческого 
капитала в Школе управления СКОЛКОВО.

На фото, предоставленном автором, Эльвира Кладовикова

 ∎ Елизавета Черкасова, 
специалист по связям с общественностью 
благотворительного фонда 
«Синдром любви»
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Внимание к вопросам ESG растет во всем мире, 
причем как в западных странах, так и на Вос-
токе. Особенно активен в этом отношении 
Китай, где за последние годы приняты новые 

законы и регуляторные требования, стимулирующие 
бизнес внедрять ESG-практики и предоставлять про-
зрачную отчетность. Разбираемся, как устроен ESG в 
Китае и что нужно учитывать российским компани-
ям, осваивающим китайский рынок.

Реализация политики ESG в Китае началась с неко-
торым опозданием по сравнению с западными стра-
нами.  Важнейшей вехой на этом пути явились объ-
явленные китайским правительством планы достичь 
пика выбросов углекислого газа к 2030-му и углерод-
ной нейтральности – к 2060 году.

По словам ESG-эксперта агентства ESG Consulting 
Геннадия Барановского, наиболее активная фаза 
началась в 2021 году после объявления 14-го пятилет-
него плана страны на 2021–2025 годы, в котором по-
вестка устойчивого развития занимает центральное 
место.

Развитие регуляций в стране идет по всем ключе-
вым направлениям ESG-повестки. Так, были разра-
ботаны и обновлены таксономия зеленых проектов и 
принципы выпуска зеленых облигаций, сформирова-
ны добровольные стандарты ESG-отчетности и опре-
делены правила раскрытия ESG-информации для 
публичных компаний и финансовых учреждений, а 
также обязательные требования по раскрытию эколо-
гической информации для компаний, превышающих 
стандарты загрязнения. Кроме того, запущены про-
граммы льготного кредитования проектов, направ-
ленных на сокращение выбросов парниковых газов 
и использование «чистого угля». Создана основа для 
развития отрасли ответственного инвестирования: в 
частности, апробируется руководство по зеленым ин-

Китайский дракон примеряет 
зеленый цвет ESG-практик

вестициям. Также функционирует биржа углеродных 
единиц для компаний энергетического сектора, со 
временем планируется включение компаний из дру-
гих секторов.

Рост значимости устойчивой повестки отмечают 
и экспортеры, непосредственно сотрудничающие 
с китайскими партнерами. «Значение экологично-
сти и безопасности поставляемых в страну товаров 
в последние годы неуклонно растет, – подчеркну-
ла директор по корпоративным коммуникациям и 
устойчивому развитию компании “Свеза” Валентина 
Лихачева.  – Мы замечаем это на всех уровнях вза-
имодействия с китайскими партнерами. Во-первых, 
курс на зеленый переход официально декларирует 
государство – на XX съезде Коммунистической пар-
тии Китая (КПК) одной из ключевых тем стала зеле-
ная трансформация, а также работы по предотвраще-
нию и устранению загрязнения окружающей среды. 
Сейчас Китай – один из самых горячих сторонников 
Парижского соглашения по борьбе с изменениями 
климата. Китайские регуляторы всё строже следят за 
выполнением всех требований природоохранного за-
конодательства, в том числе на соответствие постав-
ляемой в страну продукции, всем нормам экологич-
ности и безопасности».

Драйверы роста

Активное внедрение ESG-концепции в КНР связано 
с несколькими причинами. Это прежде всего эколо-
гия. Последние десятилетия страна демонстриро-
вала бурный рост экономики, но обратной стороной 
экономических успехов стало значительное увели-
чение объемов выбросов парников газов. Так, в 2021 
году  Китай выработал треть мировых выбросов CO2 –  
12,5 Гт. «Китай является крупнейшим эмитентом  

 ∎ Наталья Горова, журналист

Изображение от rawpixel.com на Freepik 

Недавно давал интервью telegram-каналу ESG 
World и там отвечал на интересный вопрос: 
«Олег, за вашими плечами более двадцати  
лет работы в области того, что сейчас называ-

ется ESG, а еще недавно маркировалось корпоратив-
ной социальной ответственностью. Исходя из этого 
опыта, ESG в России – по крайней мере, в том “класси-
ческом”, западном понимании – жив или доживает?»

Прежде чем сравнивать «как было» и «как стало», 
давайте все-таки вернемся в февраль 2022 года.

Часто слышу мнение, что полтора года назад рос-
сийская ESG-повестка переходила на качественно 
новую ступень развития, взлетала чуть ли не на око-
лоземную орбиту – но известные геополитические 
события это отменили.

Но так ли это? Действительно ли российскую ESG 
подстрелили на взлете?

Да, мы помним осень 2021 года. Планов грома-
дье. По три ESG-форума в один день (!) уже никого не 
удивляли. Было много новых вакансий в сфере устой-
чивого развития.

На мой взгляд, уместнее говорить, что просто тогда 
в стране надулся ESG-пузырь, возник хайп по поводу 
эко-социо-управленческой повестки.

Когда началась СВО, то этот хайп моментально 
сдулся. Но пузырь сдулся или скорректировался бы в 
любом случае, разве что в другие сроки.

Почему в 2021 году на десяток месяцев ESG стал 
бизнес-звездой?

Во-первых, многие ждали, что под ESG-повестку в 
страну хлынут миллиардные иностранные инвести-
ции.

Во-вторых, компании-новички в экосоциальных 
делах вдруг распробовали легкость входа в число чем-
пионов устойчивого развития.

Мы же помним, как с ноги открывались двери в 
международные ESG-рейтинги в 2021 году.

Всего лишь надо было связаться с выставляющей 
рейтинги организацией, оплатить счет и проставить 
галочки в онлайн-анкете – причем большинство во-
просов касались наличия бумажек: есть ли в компа-
нии такая-то утвержденная политика?

Если бумажки не было, то можно было смастерить 
надобный документ из трех страниц на коленке, по-
ставить подпись у руководства – и квест пройден!

Был ли 
ESG-пузырь?

 ∎ Олег Базалеев, руководитель департамента по социальным 
вопросам компании «Кресент Петролеум» (Ближний Восток), 
кандидат социологических наук

Рукастый парняга или бойкая девица могли за 
месяц обкашлять для своей компании места в паре-
тройке иностранных рейтингов, даже если в реальной 
жизни организация лила отходы на грунт и увольняла 
недовольных сотрудников одним днем.

Серьезные промышленные корпорации, которые 
занимались социальными и экологическими вопро-
сами десятилетиями, помню, в буквальном смысле 
офигевали (другого слова тут не подобрать) от проис-
ходящего.

За одни и те же деньги можно было и перетянуть 
обивку на диване, и натянуть на компанию новое 
экофрендли лицо!

Почему ESG-пузырь стал бы сдуваться в любом слу-
чае?

Прежде всего, никакие гигантские зеленые инве-
стиции в Россию из-за границы не пришли бы в лю-
бом случае: геополитическая напряженность была 
задолго до 2022 года.

Да что там, «золотого дождя» с ESG-оттенком до 
сих пор не увидели ни в одной из стран, где рассчиты-
вали на «заграница нам поможет».

Да, в Африку, Юго-Восточную Азию и Латин-
скую Америку сейчас поступают масштабные ESG-
инвестиции или займы. Но это перекрашенные в 
модную повестку те же деньги, которые приходи-
ли туда и раньше, но как «программы развития» от 
международных фондов или прямые коммерческие 
инвестиции. Ведь сейчас даже освоение новых место-
рождений финансируется под флагом «борьбы с кли-
матическими изменениями».

Затык не только с деньгами. Меганенапряжное по-
падание в международные рейтинги стало историей. 
Контроль становится все более жестким – недавний 
европейский закон по борьбе с гринвошингом тому 
подтверждение.

Путь к нестыдному месту в рейтинге будет зани-
мать годы и требовать серьезных усилий и вложений. 
Так и должно быть. Это дорога только для мотивиро-
ванных компаний, а не для дядей с улицы.

В общем, две основные предпосылки для россий-
ского ESG-хайпа 2021–2022 годов в любом случае  
сошли бы на нет.
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ских предприятий зарубежными агентствами и оцен-
кой местных агентств, что в основном отражается в 
показателях оценки и важном распределении веса 
показателей. При этом определение и формулировка 
показателей, связанных с ESG, и китайскими рейтин-
говыми агентствами также не являются единообраз-
ными. Это снижает сопоставимость систем оценки и 
влияет на последовательность оценки ESG», – гово-
рит Михаил Аким. Он приводит следующий пример: 
крупная китайская горнодобывающая компания Zijin 
Mining имеет плохую оценку в рейтинге ESG MSCI 
(Morgan Stanley Capital International) и Sustainalyticssl 
(CCC/56.01), среднюю оценку в SynTao Green Finance 
и FTSE Russell (B+/2,4) и хорошую оценку в Sino-
Securities, Social Value Investment Alliance и Wonder 
(AA/A+/8.36). «Очевидно, что эти различия мешают 
финансистам принимать инвестиционные и кредит-
ные решения, что не способствует стабильности фи-
нансового рынка в целом», – подчеркивает Михаил 
Аким.

В этой связи Геннадий Барановский рекомендует 
в меньшей степени использовать оценки междуна-
родных ESG-рейтингов или ESG-методологии, ори-
ентированные на западные компании, при оценке 
ESG-потенциала того или иного рынка или компании: 
«Несмотря на стремление Китая к открытости, эко-
номика страны, в том числе ее ESG-составляющие, 
по-прежнему требует индивидуального подхода, ос-
нованного на готовности преодолевать языковые и 
культурные барьеры, а также корректировать как свои 
ESG-практики, так и свои ожидания в соответствии с 
уникальными социально-экономическими особен-
ностями страны. Кроме того, не стоит забывать, что 
ведущие регионы Китая обладают определенной ав-
тономией, в том числе и в разрезе ESG-регуляций. 
Поэтому взаимодействие с компаниями, котирующи-
мися на биржах в Пекине, Шанхае и Гонконге, будет в 
значительной степени отличаться и требовать адап-
тации со стороны экспортера».

Тем не менее если компания, желающая выйти на 
китайский рынок, внимательным образом отнесется 
к получению разрешительной документации, раз-
личных сертификатов, то особых сложностей при ра-
боте с китайскими партнерами у нее, скорее всего, не 
возникнет. «При наличии всех сертификатов постав-
ки идут достаточно четко, – говорит Валентина Лиха-
чева. – Можно отметить разве что необходимость по-
лучения фитосанитарного сертификата на поставки 

фанеры. Его нужно получать всем поставщикам мате-
риалов из древесного сырья, даже несмотря на то что 
продукция проходит термическую обработку».

Например, весомым преимуществом для компа-
ний, работающих в лесопромышленной сфере, станет 
сертификат системы «Лесной эталон». Эта система 
добровольной сертификации базируется на между-
народно признанных требованиях к управлению ле-
сами и лучших национальных практиках. Для ки-
тайских партнеров важно не допустить попадания 
незаконной древесины в цепочку поставок, поэтому 
они заинтересованы в сотрудничестве именно с сер-
тифицированными российскими деревообрабатыва-
ющими предприятиями.

Прогноз на будущее

Эксперты уверены, что практики ESG в Китае бу-
дут и дальше сближаться с мировыми стандартами. 
Как отметил Михаил Аким,  Европейский парламент 
вводит новые правила, требующие от компаний опре-
делять и устранять влияние не только своей деятель-
ности, но и производственно-сбытовых цепочек на 
права человека и окружающую среду.  Также парла-
мент вводит новое требование о принятии и реали-
зации планов по переходу к изменению климата. По-
скольку данные требования охватывают всю цепочку 
поставок, то это не может не повлиять на торговых 
партнеров ЕС, крупнейшим из которых является Ки-
тай. Что может быть особенно важно для ряда рос-
сийских компаний, новое законодательство также 
направлено на запрет экологической отчетности, 
основанной исключительно на схемах компенсации 
выбросов углерода. Таким образом, это требование 
должно стимулировать развитие и внедрение зеле-
ных энергоэффективных технологий, декарбониза-
цию действующих производств.

По мнению Геннадия Барановского,  ключевым со-
бытием  в ближайшие годы может стать введение в 
Китае обязательной ESG-отчетности на основе раз-
рабатываемых международных стандартах ISSB. 
«Создание подобной бизнес-практики в стране, где 
зарегистрировано более 160 млн коммерческих ком-
паний, даже при условии наличия ограничений ее 
применения окажет огромное влияние на рынок про-
фессиональных услуг и потребует значительного уве-
личения ESG-компетенций во всех секторах экономи-
ки», – резюмирует эксперт.

Шанхай ночью, современный городской фон. 
Изображение от evening_tao на Freepik

Вид с высоты птичьего полета на городской пейзаж Гонконга. 
Изображение от wirestock на Freepik
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парниковых газов в мире, при этом львиную долю 
данного объема занимает энергетический сектор», – 
отмечает Геннадий Барановский. По его словам,  де-
карбонизация экономики Китая влечет за собой 
каскад мер по технологическому переоснащению 
промышленного сектора, развитию электрического 
транспорта, значительному увеличению доли альтер-
нативной энергетики и т. д.  В частности, до 2025 года 
запланировано снижение энергоемкости на 13,5% 
за счет увеличения объемов производства атомной 
энергетики, а к 2030 году планируется удвоить гене-
рацию солнечной и ветровой энергии.

При этом всё большая часть населения Китая осоз-
нает глубину экологических проблем.  «В недавнем 
исследовании Fidelity ‘ESG Priorities in China’ (приори-
теты ESG в Китае) большинство руководителей ки-
тайских публичных компаний отметили требования 
клиентов и инвесторов в качестве ведущих драйверов 
ESG-повестки», – сообщил Геннадий Барановский.

О том, что китайские потребители всё чаще предъ-
являют повышенные запросы по экологичности про-
дукции, говорит и Валентина Лихачева. В первую оче-
редь это касается секторов строительства и предметов 
интерьера – ключевых для «Свезы» на китайском 
рынке. Также особое внимание уделяется секторам, 
которые связаны с детьми: например,  производству 
игрушек или строительству сооружений для детей. 
«В начале этого года мы проводили опрос китайских 
партнеров и клиентов, какие ESG-аспекты поставщи-
ков для них наиболее важны. Все респонденты отме-
тили, что экологичность и безопасность продукции 
являются приоритетом,  – приводит пример Валенти-
на Лихачева. – Показательным в этом плане является 
и профильный контент в местных СМИ, а также ста-
тистика поисковых запросов в китайской поисковой 
системе Baidu.

Почти во всех профильных статьях и видео эколо-
гичность материалов упоминается как важный фак-
тор. Так, примерно в трети случаев, когда покупатели 
ищут фанеру, они вбивают в поисковик именно эколо-
гичную фанеру».

Ориентир на международные стандарты

Еще  один важный драйвер развития ESG в Ки-
тае – необходимость соответствия международным 
стандартам.  Профессор Высшей школы бизнеса НИУ 
ВШЭ Михаил Аким отмечает, что Европейский Союз, 
Комиссия по ценным бумагам и биржам США (SEC) и 
Фонд международных стандартов финансовой отчет-
ности (МСФО) стремятся согласовать свои показате-
ли, чтобы компании могли внедрять эффективную 
единообразную отчетность ESG во всем мире. Ки-
тай как крупнейший поставщик на рынки ЕС и США 
обязан руководствоваться законодательством этих 
регионов во избежание возможных штрафов и тор-
говых ограничений, особенно в контексте «торговой 
войны». Именно поэтому китайские власти активно 
содействуют международному сотрудничеству в этой 
сфере и принимают участие в разработке междуна-
родных стандартов.

При этом, как отмечает Геннадий Барановский, в 
начале развития ESG-регулирования в Китае наблю-
дались значительные расхождения между националь-
ными политиками и политиками других стран. Более 
того, были отличия даже между документами, разра-
батываемыми разными государственными органами 
Китая. Например, первая версия каталога проектов 

для финансирования зелеными облигациями (Green 
Bond Endorsed Projects Catalogue), подготовленная На-
циональным банком Китая,  противоречила между-
народным стандартам в части включения проектов, 
связанных с углем. Это  вызвало значительные за-
труднения при учете зеленых облигаций, выпущен-
ных в Китае, в международных реестрах зеленых 
облигаций. При этом она также имела расхождения 
с аналогичными документами, подготовленными Го-
сударственным комитетом по развитию и реформам 
(NDRC) и Комиссией по регулированию ценных бумаг 
Китая (CSRC).

Однако со временем был взят курс на гармонизацию 
государственных документов с международными 
стандартами, прежние версии документов обновле-
ны. В результате, как отмечает Геннадий Барановский, 
на данный момент в сфере ESG-регулирования в Ки-
тае не наблюдается каких-либо серьезных отличий 
от международных практик. Более того, Китай и ЕС 
выпустили специальный документ  Common Ground 
Taxonomy – Climate Change Mitigation, устраняющий 
различия в соответствующих таксономиях зеле-
ных проектов. «Это является своего рода уникаль-
ной практикой и свидетельством движения Китая в 
сторону единого международного ландшафта ESG-
регулирования», – считает ESG-эксперт.

ESG по-китайски: национальная 
специфика

Несмотря на то что практики ESG-трансформации 
давно стали международными и опираются на схо-
жие принципы во всех регионах мира, в зависимости 
от страны или отрасли могут смещаться  акценты на 
те или иные факторы внутри концепции ESG. По сло-
вам Геннадия Барановского, в случае Китая наблюда-
ется повышенный интерес к вопросам продуктовой и 
производственной безопасности по сравнению с за-
падными странами. В то же время  меньше внимания 
уделяется разнообразию и инклюзивности.

Валентина Лихачева в качестве специфики китай-
ского ESG отмечает особый фокус регуляторов и по-
купателей на соответствие требованиям по эмиссии 
формальдегида. Это проявляется в том числе в стро-
гих проверках продукции на таможне: «В этом случае 
мы демонстрируем в первую очередь соответствие 
сертификату CARB. Он подтверждает, что содержа-
ние формальдегида в материале очень низкое, а наша 
фанера полностью безопасна для потребителей, в том 
числе для детей. Кроме того, у “Свезы” есть свои соб-
ственные внутренние стандарты (СТО) для различ-
ных продуктов, которые иногда даже более строгие, 
чем международные нормы: каждый наш комбинат 
оснащен профессиональными лабораториями, работ-
ники которых строго тестируют продукцию на всех 
этапах производства».

Неоднозначным моментом является также оценка 
и рейтингование компаний по стандартам ESG.   По 
словам Михаила Акима,  стандарты и механизмы 
рейтингования в Китае во многом базируются на 
международных практиках. Наибольший автори-
тет в данной сфере имеют Bloomberg, Morgan Stanley 
(MSCI) и FTSE Russell (FTSE). В то же время сегодня в 
Китае насчитывается около 20 рейтинговых агентств 
ESG, среди которых наиболее известны Sino-Securities 
Index Information (SSII), SynTao Green Finance (STGF) и 
Китайский альянс социальных инвестиций (CASVI). 
«Существуют различия между оценкой ESG китай-
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Хотя государство признает, что для развития этой 
сферы нужно активнее привлекать предпринимате-
лей, доля частных детских садов составляет около 
6%, а частных школ – менее 2%, по данным анали-
тического доклада Института образования Высшей 
школы экономики. Одновременно растет число ор-
ганизаций в серой зоне, работающих без образова-
тельной лицензии.

Нет эффективных механизмов сотрудничества 
бизнеса и власти, констатирует Владимир Седов, 
основатель компании «Аскона» и Доброграда, ранее 
9 лет работавший учителем, заместителем директо-
ра и директором школы: «Система образования на-
столько значима для будущего страны, что было бы 
логично привлечь в нее все возможные ресурсы, в 
том числе частные. Но если механизм ГЧП очень хо-
рошо прописан для инфраструктурных проектов и 
неплохо для медицины, то он полностью отсутствует 
в образовании, а также в спорте и культуре, которые 
являются частью образования».

Однако бизнес может участвовать в развитии 
этого сектора не только инвестициями, подчерки-
вает Арина Сафуанова, начальник Аналитическо-
го управления Департамента образования и науки 
в городе Москве: «С прошлого года началось более 
активное взаимодействие колледжей с реальным 
сектором экономики. Учреждения среднего специ-
ального образования заключают прямые договоры 
с предприятиями, заинтересованными в качествен-
ных кадрах и готовыми обучать студентов производ-
ственным цепочкам».

Как сделать инвестиции в образование 
выгодными

Осложняет вход бизнеса в образование еще и тот 
факт, что вложения в эту сферу долго окупаются, от-
мечает Николай Панкратов, гендиректор сети дет-
ских садов и школ Rybakov Playschool: «Из-за очень 
большого инвестиционного цикла чаще всего в шко-
лы и детские сады вкладываются те, у кого уже есть 
основной успешный бизнес, приносящий стабиль-
ный доход».

Чтобы снять системные ограничения и сделать 
инвестиции в образование более привлекательны-
ми, Дмитрий Ануфриев, замначальника управ-
ления уполномоченного по защите прав предпри-
нимателей в городе Москве, предлагает «в рамках 
комплексного развития территорий на этапе ут-
верждения проектов закладывать для частников не 
2% мест, как прописано в дорожной карте по разви-
тию конкуренции в РФ в отношении школьного об-
разования, а, например, 25%».

Сотрудничество с застройщиками может быть 
взаимовыгодным, ведь известно, что наличие хоро-
шей школы в районе поднимает стоимость недви-
жимости: это признали участники другого круглого 
стола, проведенного Рыбаков Фондом в 2022 году. 

«Нашу школу я окупил за 24 часа после введения в 
эксплуатацию, – говорит Владимир Седов о первой в 
Доброграде и единственной во Владимирской обла-
сти частной школе “МИР” с государственной аккре-
дитацией. – После появления школы вся стоимость 
земли поднялась. Если я инвестирую в социальный 
проект, это не значит, что я не могу окупить его че-
рез вторичные доходы. Зачем себя обманывать? Я не 
считаю, что я создаю школу как филантроп. Я дей-
ствую абсолютно прагматично и заинтересован в ее 
качестве. Качественные социальные сервисы хорошо 
монетизируются».

Еще один механизм входа бизнеса в сектор об-
разования Дмитрий Ануфриев предлагает изучить 
на примере опыта Казахстана: там в школы, требу-
ющие инвестиций и обновления, привлекают част-
ные управляющие компании. Они подписывают 
инвестиционный проект, сохраняют существующий 
уровень бесплатного образования, а за счет допол-
нительных услуг эти инвестиции окупаются.
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Рожденная с отраслью. История успеха, 
рассказанная от первого лица
В издательстве «Эксмо» вышла книга Татьяны 
Шахнес «Рожденная с отраслью. История успеха, 
рассказанная от первого лица». Для автора, уже 
30 лет работающей в крупнейшей мировой 
корпорации, PR – больше, чем работа, это 
путешествие длиною в жизнь. Именно об 
этом второе издание книги, повествующее 
об архитектуре профессии 1994–202Х. 
Это увлекательный рассказ об эволюции 
коммуникационных проектов, продвижении 
темы добра и волонтерства, запусках новых 
брендов, в основе ДНК которых обязательно 
чувство эмпатии и доброты, важности аналитики, 
работе с лидерами мнений, взаимодействии с 
молодым поколением. Татьяна предлагает нам 
всем стать исследователем и посмотреть, как 
менялся и постоянно приобретал новые черты 
коммуникационный ландшафт за последние 
30 лет и как формируются актуальные тренды. 
Главное – идти вперед и доверять своей 
интуиции!

Государству не выгодно сохранять монополию 
в образовании: для качественных изменений 
нужно резко увеличивать расходы бюджета 
на этот сектор, тогда как инвестиции в частную 
школу можно окупить за 24 часа. При этом 
образование должно оставаться сугубо 
некоммерческой инициативой. 

Это лишь несколько тезисов, прозвучавших на кру-
глом столе «Филантропы в образовании», организо-
ванном Рыбаков Фондом. В дискуссии участвовали 
предприниматели, инвестирующие в детские сады и 
школы, и представители власти. 

«Россия второй год показывает рекордный рост 
уровня развития филантропии, – приводит данные 
статистики Екатерина Рыбакова, сооснователь и 
президент Рыбаков Фонда. – В Мировом индексе 
благотворительности (World Giving Index) за 2022 год 
страна поднялась на 30-е место – с 67-го. А шесть лет 
назад находилась на 124-м месте. Однако, по дан-
ным Sber Private Banking, средства филантропов с 
капиталом от $1 млн – это лишь 37% всех частных 
пожертвований (остальное дают корпорации). И 
лишь 9% пожертвований идут на образование». Та-
ким образом, хотя филантропическая деятельность 
набирает обороты, сфера образования не является ее 
приоритетом.

Механизм ГЧП в образовании не работает

«Чтобы добиться серьезных изменений в образо-
вании, нужно либо увеличивать объемы государ-
ственного финансирования, либо создавать условия 
для привлечения частных инвестиций. Нужно дора-
ботать модель государственно-частного партнерства 
и другие инструменты. Потому что ни одна страна в 
мире сегодня не выдерживает в полной мере ту фи-
нансовую нагрузку, которую дает система образова-
ния. Многое будет зависеть от того, как государство 
будет взаимодействовать с людьми, готовыми тра-
тить свои средства на благо детей», – говорит Лю-
бовь Духанина, зампредседателя наблюдательного 
совета Российского общества «Знание», председа-
тель Экспертного совета при Комиссии Госдумы по 
науке и высшему образованию, учредитель частной 
школы «Наследник».

Образование – это всегда 
социальный проект

Говоря об окупаемости инвестиций, Екатерина 
Рыбакова подчеркивает: «Качественное образова-
ние – это право для всех, а не привилегия только для 
тех, чьи родители могут заплатить». По ее убежде-
нию, если частная школа стремится к устойчивости, 
она придет и к коммерческой успешности, не отка-
зываясь при этом от своей социальной миссии. 

Особая роль частных образовательных учрежде-
ний, по мнению Екатерины Рыбаковой, в том, что 
они могут стать «экспериментальной площадкой для 
апробации новых методик и технологий, которые за-
тем будут применять и государственные школы. Но 
этот статус требует большей свободы принятия ре-
шений».

Образованию нужен бизнес-подход, считает 
Игорь Рыбаков, предприниматель, сооснователь 
Рыбаков Фонда. Он призывает увидеть потенциал в 
инициативе со стороны активных местных предпри-
нимателей и лидеров. 

«Я хочу жить в мире, где бизнесмены будут ме-
риться не числом машин и яхт, а числом постро-
енных школ и количеством своих подопечных. На 
уровне государственной дорожной карты развития 
образования считаю уместным зафиксировать кон-
кретный показатель: 25% школ должны быть частны-
ми – построенными, профинансированными и опе-
каемыми предпринимателями. Рыбаков Фонд как 
частная филантропическая организация, занимаю-
щаяся развитием образования, может возглавить об-
щественный совет, куда войдут предприниматели, 
создатели и попечители этих школ», – говорит Игорь  
Рыбаков. 

Государство и бизнес: новые формы 
сотрудничества во благо детей 

Фото Рыбаков Фонда

Автор рассматривает трансформацию коммуни-
каций через свой опыт и изучает вместе с читате-
лями вопросы актуальности коллабораций, причем 
не только в технологиях, а добрых делах (отпечаток 
пальца донора на футболках капсульной коллекции 
LG X CHAPURIN), различные аспекты сотрудничества 
с издательскими домами, журналистами, дизайне-
рами. Татьяна рассуждает о важности индустрии не 
только с точки зрения исключительно своей профес-
сии, а именно актуальности коммуникационных ин-
струментов в различных сферах, что охватывает все 
пласты общества, не ограничиваясь миром техноло-
гий или креативной экономики. Развивать умение 
говорить на одном языке, поиск ценностей, способ-
ных объединять общество, – все это подается очень 
позитивно через огромный опыт автора.

Татьяна приводит в пример и очень большой исто-
рический отрезок  – 14 лет, объединивший 113 дней 
донора (в 2009 году LG стала первым среди бизнес-
сообщества партнером Минздрава России и ФМБА 
России по донорству крови) и поддержку LG в ка-
честве первой компании из бизнес-среды корпора-
тивной акции «Рак боится смелых. Убедись, что ты 
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здоров!» в рамках национального проекта «Здра-
воохранение» при поддержке АНО «Национальные 
приоритеты», НМИЦ онкологии имени Н. Н. Блохина 
и Всероссийского общественного движения «Волон-
теры-медики».

Просветительская деятельность Татьяны Шахнес, 
начавшаяся в 2009–2021 годах с лекций в рамках дней 
донора LG в регионах, позволила запустить в 2022 
году образовательный марафон LG Electronics в че-
тырех учебных кластерах российского образования, 
а уже в 2023 году говорить о новом уровне проекта, 
отвечающем целям национального проекта «Образо-
вание». Новый этап просветительского марафона LG 
«ДНК знаний» расширяет свою географию: лекции 
запланированы в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
Казани и ряде других городов. Кроме того, просвети-
тельский марафон «ДНК знаний» выйдет за пределы 
страны и продолжится в Белоруссии и Казахстане.  
Кстати, впервые анонс книги, посвященной интерес-
нейшим социальным проектам,  проходит на круп-
ноформатных экранах Москвы федерального опера-
тора цифровой наружной рекламы медиахолдинга 
MAER, а также экранах такси, которые компания за-
пустила в Москве с общим количеством визуальных 
контактов более 50 млн.

Настоящим источником силы для Татьяны явля-
ются путешествия. Наша героиня рассматривает как 
вдохновение и дальнейшее раскрытие потенциала 
для много работающих людей.  Недаром в качестве 
эпиграфа автор обращается к О. Уайльду: «Жизнь 
дарит человеку в лучшем случае одно-единственное 
неповторимое мгновение, и секрет счастья в том, 
чтобы это мгновение повторялось как можно чаще».

Книга написана легким языком и предназначена 
как для молодых людей, которые хотят связать свою 
жизнь с PR или социальными проектами или наме-
рены обдумать уже существующий опыт, так и для 
тех, кто стремится углубить знания, ведь комму-
никации охватывают множество индустрий. Имен-
но поэтому Татьяна поднимает такие темы, как не-
обходимость постоянного развития и обновления 
компании на уровне ДНК, а также умение развивать 
сторителлинг. Автор раскрывает, как при помощи 
достойных инфлюэнсеров, замечательных спортив-
ных звезд или ассоциаций с интереснейших событий 
и в жизни страны можно создавать донорские мара-
фоны, посвященные годовщине Победы, космосу, 
футбольным состязаниям.

Сегодня очень актуально звучат вопросы сравне-
ния компетенций до цифровой эпохи и умения транс-
формироваться, не потеряв очень важные качества 
«работы на земле», даже будучи топ-менеджером. 
Книга повествует о важности эмпатии, умении слы-
шать и понимать молодежь, становиться настав-
никами или даже режиссерами социокультурных 
событий, изучая огромное количество смежных про-
фессий.

Об авторитете автора свидетельствует премия 
Филиппа Котлера, звание «Медиа-менеджер Рос-
сии 2007/2018» от АКМР, международная награда 
РБК «Персона года», а также высшие строчки рей-
тинга топ-менеджеров АМР (Ассоциация менедже-
ров России) и АКМР TOP-COMM. Автор – трижды  
рекордсмен России за соцпроекты, обладатель по-
четного знака отличия «Милосердие» Минздрава 
РФ и медали «За содействие донорскому движению» 
ФМБА России.
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Профессионалы в области коммуникаций, гуру в 
медиаиндустриях, звезды и общественные деятели 
охарактеризовали деятельность и книгу Татьяны.

Анна Костикова, научный руководитель направ-
ления «Реклама и связи с общественностью» МГУ им. 
М. В. Ломоносова на философском факультете, заве-
дующая кафедрой философии языка и коммуника-
ции:

«У управления связями с общественностью есть лицо 
– это прекрасное лицо Татьяны Шахнес, специалиста 
высочайшей квалификации и богатейшего опыта созда-
ния и развития отечественного пиара. Пиар в исполне-
нии Татьяны – умный, живой и душевный – он для людей 
и с людьми, которые становятся друзьями и единомыш-
ленниками, как и должно быть в пиаре, и об этом уже 
вторая книга».

Юлия Барановская, теле- и радиоведущая, обще-
ственный деятель:

«Авторские передачи, журналистику и связи с обще-
ственностью роднит умение рассказывать истории. 
Истории, которые трогают, впечатляют, оставляют 
след в памяти и вдохновляют на достойные поступки. 
Книга Татьяны – об уникальных проектах в области во-
лонтерства, в которых я активно принимаю участие, 
о коммуникации с молодежью и признанными лидерами 
мнений, о том, как сделать любые обстоятельства от-
правной точкой для новых возможностей».

Егор Кончаловский, кинорежиссер, сценарист, 
продюсер:

«Я знаю Татьяну довольно давно, но удивительно то, 
что, работая в рекламе и только познакомившись с ней, 
я по-настоящему понял, что такое настоящий, друже-
ственный, гуманитарный PR. Я счастлив знакомству и 
считаю, что она один из лучших специалистов в нашей 
стране в этой области, помимо того что она удиви-
тельно теплый, добрый, гуманный, дружеский человек».

Валерий Георгиевич Карпин, главный тренер 
сборной России и ФК «Ростов»:

«Книга Татьяны – о преданности своему делу и азар-
ту в работе. Именно это дает высокие результаты – 
как в спорте, так и в любом другом деле. Более того, 
огромное уважение автора к спорту, понимание сути 
игры и психологии спортсменов делает коммуникаци-
онные истории по-настоящему интересными».

Маэстро фантасмагории, Борис Григорьев долгое время оставался для широкой российской  
аудитории художником малоизвестным, знакомство с творчеством которого ограничивалось хре-
стоматийным портретом Мейерхольда 1916 года. После эмиграции имя талантливого мастера на-
долго исчезло с радаров официального российского искусства. Григорьева заклеймили в Большой 
советской энциклопедии за искажение образа отечественного крестьянства и, казалось, забыли о 
нем навсегда. В культурный ландшафт страны художник вернулся только в 1990-е годы, когда его 
работы стали активно приобретать отечественные коллекционеры. Сам художник до конца своих 
дней тяжело переживал разрыв с Россией, а главным мотивом его творчества всегда оставались 
образы родной страны и ее народа. 

Современники прозвали Григорьева художником, который «не умел льстить». Такой задачи он 
перед собой и не ставил. За близость к крестьянской теме в берлинской эмиграции, где он скры-
вался от большевистского режима, его парадоксальным образом поначалу сочли певцом новой 
реальности. Такое восприятие было в корне неверным: изначально поддержав революцию и даже 
успев поучаствовать в оформлении Петрограда по случаю первой годовщины октябрьского пере-
ворота, уже через год художник разочаровался в идеалах диктатуры пролетариата и их реальном 
воплощении и в 1919 году ушел на лодке в Финляндию по Финскому заливу и затем перебрался в 
Берлин.

В живописи Григорьева переплетаются сентиментальность и гротеск, сарказм и ирония. А в 
раннем цикле «Расея» звонко звучит и особая григорьевская злость. Бумага, графический каран-
даш, острые скулы, натруженные руки, грубые рубахи, настороженный взгляд и сквозящая в глазах 
готовность к новым тяготам судьбы – рисунки, вошедшие в цикл, были написаны в 1917–1919 
годах с натуры в деревнях  Петроградской и Олонецкой губерний. Григорьевская «Расея» – терри-
тория патриархального уклада, приземистых деревянных домов и сермяжной правды, где в рано 
повзрослевшим подростке с недетским взглядом узнаешь девочку-подростка лишь по задорным 
косичкам. Формально работу над циклом «Расея» художник закончил в середине 1920-х годов, но 
по сути именно оттуда родом большинство его героев и более поздних периодов творчества.

Одна из центральных работ выставки – монументальное полотно «Лики России», созданное уже 
в эмиграции, в 1921 году. Коллективный портрет России окружен мистическим флером, а главные 
действующие лица словно погружены в небытие. Никто из персонажей намеренно не прячет глаз, 
однако ни с одним из простолюдинов на картине встретиться взглядом не удается: крестьяне улы-
баются или хмурятся своим собственным мыслям и словно владеют неким знанием, доступным 
только им одним. 

Смысловым продолжением идеи собирательного портрета страны стал и «Ревизор», написан-
ный в 1930-е годы в США под впечатлением от гастролей МХАТа во главе с Михаилом Чеховым. 
Свойственные Григорьеву остроумие и гротеск звучат объемно и выразительно, а фирменная 
«злость» мастера трансформируется в фантасмагорию, ставшую его  личной творческой подпи-
сью. Эта монументальная работа в России выставляется впервые.

В историю искусства художник вошел в первую очередь как мастер русской темы и гениальный 
портретист, но его талант сверкал множеством граней, многие из которых впервые раскрывает 
перед российским зрителем новая выставка. Борис Григорьев был выдающимся книжным иллю-
стратором. Российская аудитория впервые увидит на выставке серию иллюстраций к роману До-
стоевского «Братья Карамазовы». Этот цикл создавался в течение 16 лет в американский период 
эмиграции и выставлялся на публике лишь однажды, в 1933 году в Нью-Йорке.

Четырехтомник Достоевского представлен в 58 рисунках, расположенных близко друг к другу, 
создавая эффект плавного развития сюжета. Григорьевские иллюстрации лишены дотошности и 
этнографичности. Художник выбрал кинематографичный подход: крупные планы, срезанные края, 
атмосферные жанровые сцены – и атмосфера старой России, ощущение жизненного уклада. В 
«Братьях Карамазовых» Григорьев, по его собственному признанию, увидел суть русского характе-
ра и именно его стремился воплотить, трогательно смешивая сюжеты романа с воспоминаниями 
детства, проведенного в Рыбинске. «Это не герои Достоевского, а члены моей семьи», – призна-
вался художник.  

Будучи верным русской теме и питаясь ее мотивами, свой творческий уникальный почерк сфор-
мировал за пределами родной страны. И при этом не стал, подобно Кандинскому, «французским 
художником русского происхождения».

Как рисовальщик Григорьев раскрылся благодаря поездке в Париж в 1913 году. В работах этого 
периода он исследует чувственность, вдохновляется богемными типажами, проникается романти-
кой кабаре и шлет изящные визуальные приветы Дега и Тулуз-Лотреку. Его талант как живописца 
расцвел на юге Франции, а путешествие по Южной Америке привнесло в его картины экзотику, при 
этом в его работах неуловимо, но неизменно ощущаются родные корни. 

Ценность выставки не только в возможности увидеть новые грани мастерства одного из самых 
одаренных художников ХХ века. Перед нами история об умении сохранить принадлежность куль-
туре страны, с которой расстался навсегда, и остаться верным своему взгляду на нее, несмотря на 
смену городов и континентов, политических режимов и жизненных обстоятельств.

Фото: Музей Фаберже
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